
КОШЕЛЕК Депутаты 
предлагают 
страховщикам платить 
за тех, у кого нет ОСАГО

Гражданка 
раскошелится 

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ внесли в Госдуму интересный законопро-
ект, который буквально должен преобразить ОСАГО. Со-
гласно ему страховщик должен будет возместить ущерб 
потерпевшему в аварии собственному клиенту, даже в 
том случае, если виновник не застраховал свою граждан-
скую ответственность.

Как пояснил один из авторов этого законопроекта 
председатель Комитета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав Нилов, при практи-
ческой реализации закона об ОСАГО возникает ситуа-
ция, когда добросовестный страхователь-потерпевший 
может быть лишен возможности страхового возмещения 
стоимости принадлежащего ему имущества. В частно-
сти, такая ситуация может возникнуть, если виновник 
аварии не заключил либо не продлил договор страхова-
ния своей гражданской ответственности. 

В этой ситуации сегодня страховые компании не на-
делены обязанностью возмещения потерпевшему ущер-
ба. Таким образом тот, кто за ОСАГО заплатил, 
остается один на один с виновником ДТП. Кро-
ме тех случаев, если у него есть КАСКО.  

ИНИЦИАТИВА В России 
могут запретить 
работать водителям 
с иностранными правами 

От руля

Владимир Баршев

В ГОСДУМУ внесен законопроект, который запретит 
работать водителем с иностранными правами всем без 
исключения. 

Напомним, что сейчас в российском законе о безопа-
сности дорожного движения предусмотрено исключение 
для граждан Киргизии, Белоруссии, а также стран, где 
русский язык признан официальным. Вот именно это 
исключение и предлагает убрать автор законопроекта 
сенатор от Карачаево-Черкесской Республики Ахмат 
Салпагаров. 

История с запретом для работы водителем в России с 
иностранными правами длится уже десяток лет. Сначала 
этот пункт появился в законе, но время вступления его в 
силу переносилось семь лет. И поводом к этому служило 
то, что наши транспортные компании, в которых трудят-
ся водители-гастарбайтеры к такому переходу не готовы. 
Не успевают водители права обменять. 

Потом у этой истории возникли политические моти-
вы. Ведь у нас с соседними государствами дружба и взаи-
модействие. 

В результате в российском законе о безопасности до-
рожного движения появились исключения. Од-
нако количество аварий с участием иностран-
ных водителей  регулярно растет. 

ПРАВО Верховный суд 
готовит разъяснение, 
как оспаривать приказы

Спорная норма 

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России готовит разъяснения о рас-
смотрении административных дел об оспаривании нор-
мативных правовых актов. Речь в том числе о различных 
ведомственных приказах и инструкциях: если гражда-
нин не согласен с какими-то их пунктами, он может по-
дать в суд и потребовать отменить неправильные (на его 
взгляд) положения.

Новость сообщил председатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев на прошедшей в Москве Междуна-
родной научно-практической конференции «Админи-
стративное судопроизводство: проблемы и перспективы 
развития».

Напомним, три года назад вступил в силу Кодекс ад-
министративного судопроизводства. Закон детально 
прописывает процедуру спора гражданина с государст-
венными органами. Как подчеркнул Вячеслав Лебедев, 
правовую базу для становления и развития администра-
тивной юстиции в нашей стране определила Конститу-
ция, и прежде всего ее положения о том, что человек, его 
права и свободы являются высшей ценностью, а призна-
ние, соблюдение и защита прав человека должны являть-
ся обязанностью государства.

Цель принятия Кодекса административного судопро-
изводства: уравнять возможности сторон на процессе. 
Ведь изначально у государственной организа-
ции сил намного больше. Поэтому процедуры 
защищают именно гражданина.
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Документ в номере Управляющие компании лишат лицензий 
за неисправные лифты и газовое оборудование

Ты их в дверь, 
они — в окно

Иван Петров

М
инистерство обороны 
России в воскресенье про-
вело спецбрифинг, посвя-

щенный авиакрушению в Среди-
земном море возле берегов Сирии 
российского самолета радиоэлек-
тронной борьбы и разведки Ил-20. 
Самолет был сбит 17 сентября, и 
российские военные почти сразу в 
довольно резкой форме возложи-
ли вину на израильскую сторону. 
Некоторые военные эксперты 
даже сочли такую реакцию чрез-
мерной и посоветовали прежде 
разобраться в ситуации, намекая 
на то, что и не израильтяне могут 
оказаться главными виновниками 
авиакатастрофы. 

Вчера всем критикам ответил 
официальный представитель Ми-
нобороны России генерал-майор 
Игорь Конашенков. Он привел 
множество подтвержденных до-

кументально фактов, однозначно 
указывающих на то, что виновны 
в уничтожении российского само-
лета и гибели всего экипажа все-
таки израильские пилоты. А изра-
ильские командиры не сделали 
ничего, чтобы предотвратить эту 
авиакатастрофу.

Генерал Конашенков предста-
вил поминутную хронологию тра-
гического события, сделанную на 
основе объективных данных ради-
олокационных средств, в том чи-
сле системы отображения инфор-
мации о воздушной обстановке 
«Плотто». Вечером 17 сентября 
российский разведывательный 
самолет Ил-20 с 20 часов 31 мину-
ты отслеживал обстановку в Ид-
либской зоне деэскалации. На его 
борту находились 15 российских 
военных.

В то же время группа из четы-
рех истребителей F-16 вылетела c 
территории Израиля для нанесе-

ния внезапного удара по промыш-
ленным объектам в Сирии.

«В 21.39 представитель коман-
дования ВВС Израиля в звании 
полковник оповестила по каналу 
«деконфликтинга» командование 
российской группировки войск в 
Сирии о предстоящем ударе, — 
рассказал генерал Конашенков. — 
При этом речь шла о том, что в 
ближайшие минуты Израиль на-
несет удар по объектам на севере 
Сирии. И уже через одну минуту 
четыре израильских F-16 нанесли 
удары управляемыми авиабомба-
ми GBU-39 по объектам в провин-
ции Латакия». Первое, на что об-
ращают внимание в Минобороны, 
это оповещение российской груп-
пировки, которое израильская 
сторона в нарушение имеющихся 
договоренностей сделала не за-
благовременно, а однов-
ременно с началом своей 
операции.

Ирина Жандарова

У
твержден список гру-
б ы х  н а р у ш е н и й 
управляющих компа-
ний (УК), за которые 
их можно лишить ли-

цензии. Постановление прави-
тельства об этом сегодня публи-
кует «Российская газета». Рань-
ше попытка проститься с недо-
бросовестной УК могла затянуть-
ся на годы судебных разбира-
тельств. А их лицензии были пра-
ктически бессрочными.

Известно много случаев, ког-
да даже компании, которые допу-
скали явные нарушения, продол-
жали управлять домами. Причин 
много. Люди не моли собраться 
вместе и принять решение. Всег-
да находились сомневающиеся, 
которые задавались вопросом: а 

кто же будет управлять нашим 
домом? И выбирали плохенькую, 
но уже знакомую «управляшку». 
Или даже собирались, голосова-
ли, но УК не сдавала полномочия, 
приходилось идти в суд. «А это 
очень долгая процедура, реше-
ние суда, апелляция, — говорит 
исполнительный директор не-
коммерческого партнерства 

«ЖКХ-Контроль» Светлана Раз-
воротнева. — Органы жилищного 
надзора жаловались, что не мо-
гут убрать с рынка недобросо-
вестные компании, что такие 
разбирательства тянутся года-
ми». 

Эти поправки очень давно 
ждали, пояснила она. Они позво-
ляют устранить управляющую  

компанию от управления дома-
ми быстрее. 

В список грубых нарушений 
лицензионных требований во-
шли: ненадлежащее содержание 
систем внутреннего газового обо-
рудования, нарушения эксплуа-
тации лифтов, задолженность пе-
ред ресурсоснабжающей органи-
зацией в течение двух месяцев, 
несоблюдение правил содержа-
ния имущества многоквартирно-
го дома и предоставления комму-
нальных услуг, повлекших угрозу 
для жизни или здоровья жильцов 
дома. 

Перечень пополнится еще на 
один пункт с 1 марта следующего 
года — нарушение требований к 
осуществлению аварийно-ди-
спетчерского обслуживания. 

«Среди этих нарушений и 
очень чувствительные для гра-

ждан моменты, к примеру, непе-
редача документации», — говорит 
Разворотнева. Техническую доку-
ментацию и ключи от общих по-
мещений старая управляющая 
компания должна передать новой 
при переходе дома от одной 
управляющей компании к другой. 
Но за них всегда шли ожесточен-
ные войны. Может быть, риск ли-
шиться лицензии улучшит ситуа-
цию в этой сфере.

Грубые нарушения в отличие 
от всех остальных грозят управ-
ляющей компании лишением ли-
цензии. Работает это так: при по-
вторном совершении этого нару-
шения в течение 12 месяцев со 
дня назначения административ-
ного наказания управляющая 
компания лишится пра-
ва управлять жилым до-
мом.

АРМИЯ Российские военные целиком возложили вину за гибель самолета Ил-20 на Израиль

Создали угрозу
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Стихи 
Сталина, пись-
ма и документы 
из архива 
«вождя наро-
дов» представ-
лены на выстав-
ке в Москве  

09
Слетать 
на Камчатку 
и не разориться 
помогут госу-
дарственные 
туристические 
сертификаты 
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Ничья ЦСКА 
и «Спартака», 
крупная победа 
«Зенита» над 
«Локомотивом» 
дарят Премьер-
лиге новые 
интриги 

Управляющие компании начнут добросовестнее относиться к выполнению своих обязанностей, чем раньше. 

Акцент

 Жилищные инспекции 
не могли убрать с рынка 
недобросовестные компании, 
а суды против них шли годами
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Австралийский доллар  48,3623
Азербайджанский манат  39,0508
Армянский драм**  13,7328
Белорусский рубль  31,9353
Болгарский лев  39,9407
Бразильский реал  16,2488

Венгерский форинт**  24,1580
Вон Республики Корея***  59,4133
Гонконгский доллар*  84,7378
Датская крона  10,4736
Доллар США  66,2497
Евро  78,0753

Индийская рупия**  91,8540
Казахстанский тенге**  18,7400
Канадский доллар  51,3603
Киргизский сом**  96,1534
Китайский юань*  96,8563
Молдавский лей*  39,4461

Новый туркменский манат  18,9556
Норвежская крона*  81,4539
Польский злотый  18,2000
Румынский лей  16,7857
СДР  93,0205
Сингапурский доллар  48,5987

Таджикский сомони*  70,2915
Турецкая лира  10,5594
Узбекский сум****  82,4206
Украинская гривна*  23,6184
Фунт стерлингов  87,6285
Чешская крона*  30,5933

Шведская крона*  75,4329
Швейцарский франк  69,2699
Южноафриканский рэнд*  46,5158
Японская иена**  58,7659

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.09.18
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Евсей Гурвич о том, какие 
изменения принесет стране 
новый бюджет на предстоящие 
три года и чем он качественно 
отличается от предыдущих 

Хабаровский край 
и Владимирская
область 
вчера избирали 
губернаторов
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Билеты в примерочную — 
стоит ли магазинам 
брать плату за вход 
в кабинку со шторой 
и зеркалом

Марин Ле Пен 
хотят отправить
в тюрьму 
за репост 
фотографий
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Генерал Конашенков отметил, что действия израильских летчиков привели к гибели 15 наших военнослужащих.
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ВЫБОРЫ В двух регионах
России вчера избирали
губернаторов

Вторым туром

Татьяна Дмитракова, Хабаровский край.

Анна Скудаева, Владимирская область

ВЧЕРА во Владимирской области и в Хабаровском крае 
проходил второй тур выборов губернаторов. В этих реги-
онах в Единый день голосования, 9 сентября, никто из 
кандидатов не набрал необходимые для победы в первом 
туре более 50% голосов. 

В Хабаровском крае, по предварительным данным, 
лидирует кандидат от ЛДПР Сергей Фургал. Голосование 
во втором туре губернаторских выборов прошло на 792 
избирательных участках края. Причем более 1100 жите-
лей региона — в отдаленных районах, на судах в море — 
приняли участие в выборах досрочно. На место главы ре-
гиона претендовали действующий губернатор Вячеслав 
Шпорт («Единая Россия») и депутат Госдумы от ЛДПР 
Сергей Фургал. На момент подписания номера, было об-
работано 99,24% протоколов участковых избиркомов. 
Как свидетельствуют данные на официальном сайте ЦИК 
России, Сергей Фургал получил 69,62% голосов, Вячес-
лав Шпорт — 27,91%. В абсолютных цифрах за Сергея 
Фургала проголосовали свыше 324 тысяч избирателей, 
Вячеслава Шпорта поддержали более 130 тысяч.

Глава ЦИК Элла Памфилова отметила «беспрецеден-
тный уровень информационного мусора», которым со-
провождался второй тур хабаровских выборов. Однако 
«нарушений, которые могли бы привести к отмене выбо-
ров, нет», — подчеркнула глава ЦИК. Ранее в комиссии за-
явили, что в ходе голосования в региональный избирком 
поступило несколь-
ко десятков жалоб, 
при этом серьезных 
нарушений, которые 
могли бы повлиять 
на волеизъявление 
граждан, не фикси-
ровалось.

Сергей Фургал 
является депутатом 
Госдумы от Хабаров-
ского края, первым 
зампредом комитета 
Госдумы по охране 
здоровья. На пост 
главы дальневосточного региона баллотируется во вто-
рой раз. На предыдущих выборах 2013 года Фургал занял 
второе место с результатом 19,1%, уступив тогда как раз 
Вячеславу Шпорту. Шпорт возглавляет Хабаровский 
край с 2009 года.

Одна из тенденций второго тура — избиратели оказа-
лись активней, чем в Единый день голосования. Так, в Ха-
баровском крае на 18 часов явка составила 42,79% (9 
сентября итоговые цифры были 36,09%). А во Владимир-
ской области к 18.00 показатель явки превысил 33,28 
процента (во время первого тура выборов она составила 
28,88%).  

Во Владимирской области во второй тур вышли дейст-
вующий губернатор Светлана Орлова («Единая Рос-
сия»), набравшая 36,42% голосов, и депутат областного 
Заксобрания от ЛДПР Владимир Сипягин, получивший 
31,19%.

Вчера здесь были открыты 985 избирательных участ-
ков, на 44 из которых для подсчета голосов используют-
ся КОИБы (комплексы обработки избирательных бюлле-
теней). Как заявил «Интерфаксу» зампред регионально-
го облизбиркома Сергей Канищев, нарушений, которые 
могли бы повлечь за собой отмену результатов как на от-
дельных участках, так и всего голосования во втором 
туре выборов губернатора Владимирской области, на 
момент закрытия избирательных участков не зафикси-
ровано.

Победитель выборов во Владимирской области ста-
нет известен сегодня, после того как будут подведены 
итоги голосования.

Председатель ЦИК РФ Элла Памфилова обратилась ко 
всем членам избирательных комиссий Хабаровского 
края и Владимирской области с призывом не поддавать-
ся давлению с чьей бы то ни было стороны и сообщать о 
таких попытках в Центризбирком. «Призываю вас не до-
пускать ни малейшего нарушения избирательного зако-
нодательства!» — заявила в своем обращении глава ЦИК.

Голосование во втором туре на выборах глав Хабаров-
ского края и Владимирской области, судя по сводкам от 
МВД и региональных избиркомов, прошло без особых 
нарушений, все достаточно спокойно, сказал замглавы 
ЦИК России Николай Булаев.

ИНИЦИАТИВА Валентина Матвиенко предложила
переименовать Евразийский женский форум

На невской волне
Галина Мисливская, 
Вера Черенева, Санкт-Петербург

В 
Северной столице завер-
шился Второй Евразийский 
женский форум. Через три 

года состоится следующая встре-
ча женщин со всего мира, но 
пройдет она, скорее всего, под 
другим названием. Каким — 
участницы решат сами.

За три дня работы на форуме 
состоялось более 60 мероприя-
тий и не меньшее количество 
двусторонних встреч. «Не знаю, 
как мы выдержали этот мара-
фон», — сказала в заключитель-
ном слове председатель оргкоми-
тета, спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Также в 
рамках форума был подписан ряд 
двусторонних и многосторонних 
документов. Среди них — рамоч-
ная декларация по проектам со-
трудничества в сфере креатив-
ной индустрии и народных худо-
жественных промыслов, а также 
мероприятиям с использовани-
ем электронных торговых пло-
щадок.

«Итогом форума стали новые 
проекты, — отметила Матвиенко. 
— Один из них — проект STEМ, ко-
торый направлен на вовлечение 
женщин в сферу высоких техно-
логий». Он начал реализовывать-
ся вместе с американскими 
участницами сразу после перво-
го форума, добавила глава Сов-
феда и поблагодарила за совмест-
ную работу президента Нацио-
нального фонда мира США Сару 
Хардер.

— По итогам форума принята 
содержательная резолюция. Мы 

направим ее главам государств, 
правительств, парламентов, в 
ООН, другие международные ор-
ганизации, — сообщила Матвиен-
ко.

В Первом Евразийском жен-
ском форуме в 2015 году приня-
ли участие делегации около 80 
стран, а на этот раз в Санкт-Пе-
тербург прибыли представители 
ста с лишним государств и 27 
международных организаций. С 
учетом столь масштабного ха-
рактера форума его следует пере-
именовать, полагает Валентина 
Матвиенко. На итоговой пресс-

конференции, отвечая на вопрос 
«РГ», она отметила: «География 
участников с разных концов пла-
неты говорит сама за себя. И мы 
слышали много предложений от 
разных делегаций, что не надо ог-
раничивать себя названиями. 
Сейчас идет обсуждение того, ка-
кое именно название будет но-
сить форум. Среди рабочих вари-
антов — «Международный жен-
ский конгресс».

Однако место постоянного 
проведения форума должно оста-
ваться неизменным — Санкт-Пе-
тербург, считает сенатор. 

СВЯЗЬ

Операторы
заплатят
штрафы
за роуминг

ТАРИФ 
С ПОПРАВКОЙ

Юлия Кривошапко

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба положительно 
оценивает итоги кампании по 
отмене роуминга в России. Об 
этом сообщил на пресс-конфе-
ренции замруководителя ФАС 
Анатолий Голомолзин. Однако 
операторам связи за несвоевре-
менное исполнение предписа-
ний антимонопольной службы 
придется заплатить штраф.

«Произошло кардинальное 
изменение ситуации. Тарифы на 
услуги связи в результате были 
снижены значительно. На услуги 
передачи сообщений примерно в 
два раза, на голосовую телефо-
нию — около шести раз, на услуги 
передачи данных — до 10 раз. «Го-
стевые» тарифы стали прибли-
женными или практически таки-
ми же, как в домашнем регионе. 
Абоненты сотовых операторов, 
переезжая из одного региона в 
другой, практически не чувству-
ют разницы», — констатировал 
Анатолий Голомолзин, коммен-
тируя отмену роуминга.

Ранее суммы, которые пере-
плачивали потребители, выра-
жались шестизначными цифра-
ми. Каждый месяц от абонентов 
поступало от 100 до 300 жалоб, 
сообщил замруководителя ФАС. 
Сейчас это явление носит оста-
точный характер, добавил Голо-
молзин.

Кампания по отмене роумин-
га длилась не один год. В процес-
се не обошлось без применения 
санкций. В июле 2017 года анти-
монопольная служба выдала че-
тырем операторам предупрежде-
ние о ликвидации внутрисетево-
го роуминга (работает внутри 
определенной сети на террито-

рии всей страны и различается 
по регионам). До августа 2017-го 
им надлежало изменить все дей-
ствующие тарифные планы, 
исключив из них необоснован-
ную разницу цен при нахожде-
нии абонента в «гостевом» реги-
оне. В марте 2018 года в отноше-
нии МТС, «Мегафона» и «Вым-
пелкома» были возбуждены дела 
о нарушении антимонопольного 
законодательства. Одновремен-
но шли разбирательства, связан-
ные с национальным роумингом 
(включается, когда сеть того или 
иного оператора отсутствует в 
регионе и абоненты, приезжая 
туда, вынуждены пользоваться 
услугами других компаний). В 
августе 2017 года антимонополь-
ное ведомство возбудило дела 
против операторов и по нацио-
нальному роумингу. 

Обе истории завершились ис-
полнением предписаний ФАС, 
однако компаниям еще предсто-
ит заплатить штрафы. Как уточ-
няли в ведомстве, за выявленные 
в процессе расследования нару-
шения в соответствии с КоАП РФ 
предусмотрена административ-
ная ответственность. По словам 
Анатолия Голомолзина, в рамках 
рассмотрения дел по националь-
ному роумингу антимонополь-
ная служба оштрафовала каждо-
го из операторов «большой чет-
верки» на 750 тысяч рублей. По 
делам о внутрисетевом роумин-
ге штрафы будут определены в 
октябре.

Тем не менее ФАС продолжа-
ет мониторить ситуацию. «Мы 
отсматриваем тарифные планы, 
внимательно изучаем обраще-
ния граждан, — рассказала Елена 
Заева, начальник управления ре-
гулирования связи и информа-
ционных технологий ФАС. — В 
частности, две недели назад 
было выявлено, что два операто-
ра из четырех ввели безлимит-
ные тарифные планы, предусма-
тривающие разные условия рас-
ходования интернета дома и в 
поездках. Мы обратили на это 
внимание, направили операто-
рам запросы. Они пообещали в 
ближайшее время привести все 
условия в соответствие».

Федеральная антимонополь-
ная служба также договорилась 
с министерством антимонополь-
ного регулирования Белоруссии 
о создании рабочей группы для 
решения проблемы роуминга 
между двумя странами.

«Также договорились разре-
шить вопрос не только с роумин-
гом, но и предоставлением услуг 
международной связи», — сооб-
щил Голомолзин. 

Сотрудничество  Лидеры России и Белоруссии «сверили часы» 
и провели результативные переговоры

Москва — Минск: 
общее время
Кира Латухина

М
осква и Минск зна-
ют, как решить все 
сложные вопросы. 
Президенты России 
и  Б е л о р у с с и и 

встретились в Сочи и несколько 
часов обсуждали такого рода темы 
по линии сельского хозяйства, 
энергетического сотрудничества, 
а также в некоторых других сфе-
рах. Переговоры оказались непро-
стыми, но результативными, и 
уже в течение недели будут обо-
значены первые решения. 

«Мы очень рады всех вас ви-
деть в России», — приветствовал 
гостей в сочинской резиденции 
«Бочаров Ручей» Владимир Пу-
тин. Недавно лидеры уже виде-
лись здесь же, говорили о пер-
спективах развития интеграци-
онных объединений и о двусто-
ронних отношениях. «Договори-
лись о том, что мы встретимся в 
более широком составе, тем бо-
лее что в правительстве Белорус-
сии произошли существенные 
изменения», — заметил россий-
ский президент и предложил 
«сверить часы по некоторым во-
просам, некоторые вопросы доу-
регулировать». «Совсем недавно 
возникало много споров в обла-
сти сельского хозяйства, по энер-
гетическим вопросам нам нужно 
некоторые точки над «и» расста-
вить», — конкретизировал Путин. 
«Такая возможность сейчас у нас 
будет», — добавил он.

«Мы четко выполняем свои до-
говоренности, обязательства — 
как белорусы, так и россияне, и 
мы с вами, естественно», — конста-
тировал Александр Лукашенко и 
заметил, что правительства обеих 
стран серьезно поработали: «Мне 
премьер докладывал после по-
следней встречи с премьер-мини-
стром России: очень интересные 
есть выходы на решение многих 
вопросов, и если мы будем дви-
гаться в этом направлении, я уве-
рен, что мы до конца года практи-
чески все вопросы развяжем». 
«Они не такие сложные, хотя с фи-
нансовой точки зрения некоторые 
тяжелые, поскольку увязаны 
большие финансовые потоки», — 
продолжил белорусский лидер. 
«Проблем особых с решением во-
просов я не вижу. Думаю, что 
просто надо принимать реше-
ния», — заключил он.

В переговорах также принял 
участие премьер-министр Дмит-
рий Медведев, который провел в 
Сочи отдельную встречу с бело-
русским коллегой Сергеем Рума-
сом. «В целом ситуация неплохая, 
потому что наблюдается рост то-

варооборота», — сказал россий-
ский премьер. «Есть вопросы, ко-
торые всегда возникают, в том чи-
сле в сфере энергетического со-
трудничества, в некоторых других 
областях», — заметил он. Медведев 
также поздравил Румаса с назна-
чением. «Ваше предложение о 
том, что группа высокого уровня 
должна быть координатором всех 
вопросов, уже сегодня воплощает-
ся», — сообщил белорусский пре-
мьер и предложил «сверить пози-
ции перед встречей президентов — 
правильно ли мы понимаем то, что 

наработали наши вице-премьеры, 
— для того чтобы облегчить работу 
уже на встрече в широком составе 
с участием глав государств». «Ду-
маю, понимаем-то мы все пра-
вильно. Главное, чтобы толкова-
ние было одинаковое», — заметил 
на это Медведев.

В субботу Лукашенко был уже 
в Минске, где провел совещание с 
членами правительства. По его 
словам, основная часть перегово-
ров в Сочи была один на один, и 
длились они больше 6 часов. «И 
если откровенно, то это были даже 

не сложные, а тяжелые перегово-
ры. Но результативные», — поды-
тожил он. Белорусский лидер рас-
сказал, о чем они говорили с Пути-
ным. Например, по председатель-
ству в ОДКБ, по «болезненным во-
просам» в рамках СНГ, по Украи-
не. По части сельхозпродукции 
Лукашенко заверил, что есть пол-
ное понимание, и в течение недели 
будет готов план взаимных поста-
вок. По его словам, особенно мно-
го внимания уделили проблемам 
машиностроительных комплек-
сов, и здесь тоже было полное вза-
имопонимание.

Финансы, естественно, не обо-
шли стороной, например, выделе-
ние Белоруссии кредитных ресур-
сов Евразийского фонда стабили-
зации и развития в общем объеме 
2 млрд долларов. «Я не вижу ника-
ких проблем с выделением шесто-
го транша, и, как было заявлено, 
можно решить вопрос и по седь-
мому траншу», — заметил Лука-
шенко. «Мы также обсуждали во-
прос о рефинансировании долга в 

1 млрд долларов. И здесь тоже от-
торжения не было никакого», — до-
бавил он.

По словам белорусского лиде-
ра, самый главный вопрос, кото-
рый обсуждался в Сочи, был свя-
зан с возвратом средств от «пере-
таможки» сырой нефти в бело-
русский бюджет. «А также вопрос 
переработки в Беларуси темных 
нефтепродуктов, к примеру, ма-
зута, который покупался наши-
ми компаниями у российских, 
перерабатывался, а нефтепро-
дукты реализовывались на бело-
русском и зарубежных рынках», 
— уточнил он. Лидеры выработа-
ли два варианта и договорились 
на полях саммита СНГ оконча-
тельно все решить. Обсуждались 
также темы грузоперевозок, пе-
ресечения общей границы гра-
жданами третьих стран. И — в за-
крытом режиме — блок военно-
политических вопросов.

Акцент

 Владимир Путин — 
Александру Лукашенко: Нам 
нужно сверить часы и дорегу-
лировать некоторые вопросы

ФАС оштрафовала 
каждого из опера-
торов «большой 
четверки» 
на 750 тысяч рублей

Председатель ЦИК 
РФ призвала 
не допускать ни ма-
лейшего нарушения 
избирательного 
законодательства

Валентина Матвиенко вручила премию форума женщинам-лидерам из РФ 
и других стран.

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков заявил
о санкционной истерике
Вашингтона

По принципу 
взаимности

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ назвали очередные 
санкции США недружественны-
ми действиями, объяснили их 
причины и ответили на вопрос о 
возможном ответе на такие ре-
стрикции.

«Это не новые санкции, они 
были заранее анонсированы», — 
сказал журналистам пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «Американцы анонсиру-
ют, потом вторично анонсируют, 
потом третично, и потом вво-
дят», — добавил он. Так что в 
Кремле было время проанализи-
ровать угрозы и минимизиро-
вать риски.

«Это действия недружествен-
ные, непредсказуемые и продол-
жающие наносить вред и без того 
находящимся в жалком состоя-
нии двусторонним отношени-
ям», — считает Песков. Во-пер-
вых, это «недобросовестная, не-
честная конкуренция, попытка 
нерыночными методами, кото-
рые идут вразрез с нормами и 
принципами международной 
торговли, вытеснить с рынка 
главного конкурента американ-
ских производителей», — заметил 
представитель Кремля. Во-вто-
рых, это «продолжающаяся сан-
кционная истерика в Вашингто-
не, которая весьма многогранна 
в своих воплощениях и которая 
продолжает доминировать среди 
наших американских коллег, и 
конечно, не дает возможности им 
трезво оценивать перспективы 

наших двусторонних отноше-
ний».

Пока никаких наметок по 
встрече президентов России и 
США нет, заявил пресс-секретарь 
российского лидера. На вопрос о 
том, принял ли Владимир Путин 
приглашение во Францию, где бу-
дет также и Дональд Трамп, Пе-
сков заявил, что когда будет 
окончательное решение, его объ-
явят. Кроме того, он заметил, что 
«даже скромные попытки реани-
мировать работу и контакты по 
общественной линии наталкива-
ются на железобетонную стену 
истерики, которая царит в Ва-
шингтоне».

На вопрос об ответе на сан-
кции представитель Кремля заве-
рил, что «будут предпринимать-
ся те меры, которые наилучшим 
образом соответствуют интере-
сам РФ». «США весьма часто при-
бегают к таким мерам — это даже 
нельзя назвать санкциями, это 
односторонние ограничения, ре-
стрикции, которые не имеют за-
конности с точки зрения между-
народного права», — подчеркнул 
он.

«Они настолько часто прибе-
гают к этой практике, что можно 
сбиться с ног, если реагировать 
на каждое», — пояснил пресс-се-
кретарь российского лидера. 
Впрочем, Песков заверил, что 
Москва будет придерживаться 
принципа взаимности и это не 
должно вызывать сомнений. Бу-
дет сделано то, что в интересах 
России, заключил он.

ЦИК Элла Памфилова
прокомментировала
снятие Виктора Зимина 
с выборов главы Хакасии

Оценил свои 
возможности

Александра Белуза

ВТОРОЙ тур выборов главы Хакасии переносится с 23 
сентября на 7 октября в связи с отказом от участия в них 
действующего руководителя республики Виктора Зими-
на. В качестве причины в его заявлении указано состоя-
ние здоровья.

Глава Центризбиркома Элла Памфилова подтвердила 
ТАСС, что теперь второй тур должен пройти через две 
недели, 7 октября. Комментируя решение действующего 
руководителя Хакасии отказаться от участия в выборах, 
Памфилова отметила, что Виктор Зимин «реально оце-
нил свои возможности и поступил, как считает нуж-
ным».

Новая дата второго тура выборов была назначена на 
заседании избирательной комиссии Хакасии в субботу. В 
комиссии сообщили журналистам, что согласие на учас-
тие в выборах от кандидата, который занял третье место 
по итогам первого тура и является следующим по очере-
ди, получено. Это Андрей Филягин, который возглавляет 
республиканское отделение партии «Справедливая Рос-
сия». В случае его согласия участвовать во втором туре 
он составит конкуренцию 30-летнему Валентину Коно-
валову — первому секретарю Хакасского рескома КПРФ, 
который по итогам первого тура выборов набрал 44,81% 
голосов. Со своей стороны в ЦК КПРФ заявили, что гото-
вы продолжать борьбу безотносительно того, кто будет 
конкурентом. С таким заявлением после решения Зими-
на сняться с выборов выступил первый зампред ЦК Иван 
Мельников.

Напомним, первый тур выборов в Хакасии прошел в 
Единый день голосования 9 сентября, тогда ни один из 
кандидатов не набрал больше 50% голосов, победитель 
выборов должен определиться во втором туре.

Переговоры лидеров России 
и Белоруссии оказались непросты-
ми, но результативными.
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Спорная норма

Как подчеркнул Вячес-
лав Лебедев, Верхов-
ный суд России ведет 

постоянную работу по совер-
шенствованию судебной практи-
ки в сфере правосудия по адми-
нистративным делам. За про-
шедшие три года принято десять 
постановлений пленума Верхов-
ного суда РФ, содержащих разъ-
яснения по вопросам примене-
ния общих и специальных поло-
жений Кодекса административ-
ного судопроизводства РФ.

«В настоящее время готовят-
ся разъяснения положений КАС: 
о рассмотрении административ-
ных дел об оспаривании норма-
тивных правовых актов и актов, 
содержащих разъяснения зако-
нодательства и обладающих нор-
мативными свойствами», — со-
общил Вячеслав Лебедев.

Также будут даны разъясне-
ния по рассмотрению дел о го-
спитализации гражданина в ту-
беркулезный диспансер в недо-
бровольном порядке. Прояснит 
Верховный суд и положения, ре-
гулирующие производство по 
делам о присуждении компенса-
ции за нарушение права на ис-
полнение судебного акта по тре-
бованиям неденежного характе-
ра в разумный срок. Кроме того, 
подготовлен законопроект, до-
полняющий КАС новой главой. 

Она будет регламентировать 
производство по делам, связан-
ным с пребыванием несовер-
шеннолетнего в учебном учре-
ждении закрытого типа.

Кстати, за полгода в Судебной 
коллегии Верховного суда Рос-
сии по административным де-
лам в качестве первой инстан-
ции было рассмотрено 111 дел 
об оспаривании нормативных 
правовых актов и актов, содер-
жащих разъяснения законода-
тельства и обладающих норма-
тивными свойствами. Из них 102 
дела — с вынесением решения, по 
13 делам требования истцов 
удовлетворены.

Даже в делах, когда истцами 
выступают какие-то организа-
ции, нередко напрямую затра-
гиваются интересы граждан. 
Например, сейчас в Верховном 
суде готовится рассмотрение 
апелляционной жалобы одной 
из авиакомпаний. Она просит 
отменить установленные мин-
трансом правила , которые по-
зволяют пассажиру брать в са-
лон сверх обычной нормы руч-
ной клади цветы, рюкзак, дам-
скую сумочку и некоторые дру-
гие вещи. Судебная коллегия 
Верховного суда по администра-
тивным делам, рассматривая 
дело в первой инстанции, отка-
зала в удовлетворении иска.

От руля

Причем рост таких ава-
рий происходит при по-
стоянном снижении 

аварийности в России. Опасность 
таких водителей уже давно оче-
видна не только тем, кто эту ста-
тистику изучает, но и простым 
гражданам, которые, например, 
пользуются такси. И стараются 
им пользоваться как можно реже. 
Поскольку неизвестно, какой во-
дитель попадется, и неизвестно, 
куда и как он довезет. 

Как указано в пояснительной 
записке к законопроекту, по дан-
ным МВД, на всей территории 
страны за семь месяцев 2018 
года произошло 5040 аварий с 
пострадавшими при участии во-
дителей с иностранными права-
ми. В Москве произошло 1022 
подобных ДТП, что составило 21 
процент от общего количества 
аварий с пострадавшими. В Мо-
сковской области и Санкт-Пе-
тербурге при участии таких во-
дителей произошло 437 и 451 
ДТП. Это 14 и 12 процентов со-
ответственно от общего числа 
аварий с пострадавшими.

Именно это, кстати, послужи-
ло поводом, чтобы мэр Москвы 
Сергей Собянин также предло-
жил закрепить законодательно 
запрет на работу в такси водите-
лей с иностранными правами. 

По различным экспертным 
оценкам, в настоящий момент в 
Москве от 30 до 40 процентов во-
дителей такси имеют иностран-
ные водительские удостовере-
ния. В основном это граждане 
Киргизской Республики, Респу-
блики Таджикистан, Республики 
Узбекистан и Республики Бела-
русь. В МВД отмечают, что про-
цент аварийности у водителей с 
иностранными удостоверения-
ми многократно выше, чем у во-
дителей, имеющих права Рос-
сийской Федерации, говорится в 
пояснительной записке. 

В первую очередь повышен-
ная аварийность объясняется 
неудовлетворительными знани-
ями Правил дорожного движе-
ния Российской Федерации и не-
достаточным количеством опы-
та вождения в городе с многочи-
сленным количеством движу-
щихся транспортных средств.

При этом вступить в силу эти 

поправки должны будут через 
полгода, после опубликования 
документа. Этого срока, по мне-
нию автора поправок, вполне 
хватит, чтобы всем желающим 
обменять права, тем более что 
эта процедура уже отработана. 

Примечательно, что как раз 
сейчас в правительстве подго-
товлены свои поправки именно в 
эту же многострадальную 25-ю 
статью закона о безопасности 
дорожного движения. Согласно 
этим поправкам, иностранные 
водительские удостоверения 
станут недействительными для 
граждан России.

Появление такой поправки 
связано с тем, что в некоторых 
странах права выдаются бес-
срочно. Соответственно, те, кто 
пользуется такими правами, не 
проходят в установленные сроки 
обязательного медосвидетельст-
вования. Также некоторые рос-
сийские граждане получают пра-
ва на территории иностранных 
государств. Например, стоит че-
ловек на учете в наркодиспансе-
ре в России. А за границей про 
это не знают. Или лишили его 
прав, а он поехал и получил их в 
соседнем государстве. Никому 
не известно, на каком основании 
таким нашим соотечественни-
кам выдают там права, однако 
они ими пользуются. 

Но следующая новелла этого 
правительственного законопро-
екта наоборот расширяет список 
стран, с чьими правами можно 
будет работать в России водите-
лем. Согласно этой поправке, та-
кая возможность появится у гра-
жданам государств — членов Ев-
разийского экономического со-
юза. Напомним, что в него поми-
мо России входят Армения, Бе-
лоруссия, Казахстан, Киргизия. 
При этом русский язык носит 
статус официального только в 
Казахстане и Киргизии. Понят-
но, что это послабление также 
дань дипломатическим отноше-
ниям с этими странами. Однако, 
как показывает статистика 
ГИБДД, безопасности перевозок 
такие меры не прибавляют. 

1
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Создали угрозу
Второе — представитель 
штаба ВВС Израиля со-
общила, что цели, по ко-

торым планируется нанести уда-
ры, находятся на севере Сирии, 
тогда как бомбардировке подвер-
гся район Латакия, являющийся 
западной провинцией. 

Игорь Конашенков обратил 
внимание на то, что разговор вел-
ся на русском языке, то есть ника-
кого недопонимания из-за языко-
вого барьера возникнуть не мог-
ло. Отмечается, что в  Миноборо-
ны России сохранилась аудиоза-
пись этого разговора.

Получив информацию о гото-
вящихся авиаударах на севере Си-
рии, командиру российского Ил-
20, как раз находившемуся в том 
районе, было дано указание ухо-
дить южнее и возвращаться на 
базу. «Введение в заблуждение из-
раильским офицером относитель-
но района нанесения ударов не 
позволило вывести Ил-20 в без-
опасный район. Кроме того, не 
было указано и местонахождение 
израильских F-16», — пояснил ге-
нерал Конашенков. 

С 21.51 сирийские средства 
противовоздушной обороны при-
ступили к отражению израиль-
ской атаки и начали пуски зенит-
ных ракет. После удара израиль-
ские самолеты вновь заняли зону 
дежурства в воздухе в 70 км за-
паднее побережья Сирии, поста-
вив радиоэлектронные помехи и, 
вероятно, готовясь к нанесению 
повторного удара.

В 21.59 один из израильских 
самолетов начал маневр в направ-
лении побережья Сирии, сближа-
ясь с Ил-20, совершившим заход 
на посадку. Это было воспринято 
расчетами сирийских ПВО за но-
вую атаку израильской авиации. 
В минобороны отметили, что из-
раильский пилот не мог не пони-
мать, что эффективная отражаю-
щая поверхность самолета Ил-20 
значительно превышает анало-
гичную поверхность F-16, и имен-
но российский самолет окажется 
предпочтительной целью для зе-
нитной ракеты. Знали израильтя-
не и о том, что в Вооруженных си-
лах России и Сирии используются 
разные системы опознавания 
«свой — чужой», и сирийские ра-
диолокационные станции могут 
опознать Ил-20 как групповую 
цель израильских истребителей. 
«Особо подчеркну, что, наблюдая 
российский Ил-20, израильские 
истребители прикрылись им от 
зенитных ракет, продолжая ма-
неврировать в данном районе», — 
отметил генерал Конашенков.

В 22.03 сирийская зенитная 
ракета поразила более крупную и 
ближнюю цель — самолет Ил-20. 
Командир экипажа доложил о по-
жаре на борту и начале экстрен-
ного снижения. В 22.07 отметка 
российского разведывательного 
самолета Ил-20 исчезла с экранов 
радиолокационных средств. 

Следующая претензия наших 
военных заключается в неадек-
ватном поведении израильских 
военных после содеянного. Истре-
бители не ушли сразу же в свое 
воздушное пространство, а оста-
лись в этом же районе и продол-
жали дежурство в воздухе до 
22.40. Тогда как уже в 22.29 де-
журный офицер командования 
российской группировки в Сирии 
сообщил израильскому офицеру 
о том, что российский самолет 
Ил-20 терпит бедствие и потребо-
вал увести истребители, чтобы за-
действовать спасателей.

Но только через 50 минут по-
сле поражения Ил-20 оператив-
ный дежурный командного цен-
тра ВВС Израиля сообщила, что 
информация о бедствии принята.

«Представленные объектив-
ные данные свидетельствуют, что 
действия израильских летчиков-

истребителей, приведшие к гибе-
ли 15 российских военнослужа-
щих, говорят или о их непрофес-
сионализме, или как минимум о 
преступной халатности. Поэтому 
считаем, что вина за трагедию с 
самолетом Ил-20 целиком лежит 
именно на ВВС Израиля и тех, кто 
принимал решение о такого рода 
деятельности», — подчеркнул офи-
циальный представитель россий-
ского военного ведомства. 

Более того, выяснилось, что 
действия истребителей ВВС Изра-
иля вечером 17 сентября осу-
ществлялись в районе трасс захо-
да на посадку на аэродром Хмей-
мим не только военных, но и гра-
жданских самолетов. То есть была 
создана прямая угроза любым 
пассажирским и транспортным 
самолетам, которые могли там 
оказаться и стать жертвами аван-
тюризма израильских военных.

Кроме того, российские воен-

ные обратили внимание на то, что 
поведение израильских летчиков 
в корне отличается от действий 
американской авиации в том же 
регионе. «Россия и США заблагов-
ременно оповещают друг друга о 
планах применения авиации. Это 
позволяет своевременно принять 
меры по исключению любых си-
туаций, несущих угрозу россий-
ским и американским военнослу-
жащим, как в воздухе, так и на 
земле», — рассказал представи-
тель минобороны. Благодаря это-
му ни одного серьезного инциден-
та, связанного с российскими или 
американскими самолетами, в 
Сирии зафиксировано не было.

По словам Игоря Конашенко-
ва, российская сторона ни разу не 
нарушала договоренности с Изра-
илем и не применяла развернутые 
в Сирии российские средства 
ПВО. Хотя поводы для этого были. 
По данным наших военных, в ходе 
нанесения Израилем авиаударов 
в ряде случаев возникали ситуа-

ции, создававшие потенциальную 
угрозу нашим военнослужащим. 
По данным газеты «Таймс оф Из-
раел», за последние полтора года 
Израиль нанес более 200 авиауда-
ров по различным целям в Сирии.

Отмечается, что российская 
сторона уведомляла Израиль о 
своих полетах в ходе операции в 
Сирии в 12 раз чаще, чем израиль-
тяне — Россию. «Командному цен-
тру ВВС Израиля за время дейст-
вия договоренностей было на-
правлено 310 уведомлений о дей-
ствиях ВКС России вблизи изра-
ильской территории. В то же вре-
мя израильская сторона давала 
уведомления лишь 25 раз — и толь-
ко непосредственно перед удара-
ми», — пояснили в Минобороны.

«В контексте конструктивного 
российско-израильского сотруд-
ничества на сирийском направле-
нии нам трудно понять, чем выз-
ваны описанные действия Тель-

Авива. Это крайне неблагодарный 
ответ на все то, что было сделано 
Россией для Государства Израиль 
и израильтян в последнее время», 
— отметил генерал Конашенков.

Он напомнил, что в результате 
операции, проведенной в юго-за-
падной зоне деэскалации Сирии 
правительственными войсками 
при поддержке ВКС России летом 
этого года, были созданы условия 
для возобновления деятельности 
миротворческого контингента 
ООН, развернутого в районе раз-
деления между Сирией и Израи-
лем на Голанских высотах. Со 2 ав-
густа 2018 года после шестилет-
него перерыва организовано па-
трулирование этого района ми-
ротворческим контингентом 
ООН под боевым прикрытием 
российской военной полиции. 
Это позволило полностью исклю-
чить обстрелы израильской тер-
ритории с Голанских высот.

В целях предотвращения ра-
кетных ударов со стороны прои-

ранских формирований Израиль 
попросил урегулировать ситуа-
цию с нахождением в районе, при-
мыкающем к Голанским высотам, 
тяжелого вооружения. Россия 
провела консультации с Ираном, 
после которых Тегеран отвел все 
проиранские формирования с тя-
желым вооружением от Голан-
ских высот на безопасное для Из-
раиля расстояние — более чем на 
140 км на восток Сирии. Всего 
было отведено 1050 человек, 24 
пусковые установки реактивных 
систем залпового огня и опера-
тивно-тактических ракет, а также 
145 единиц другого вооружения и 
военной техники.

Стоит напомнить, что Россия 
отказалась предоставить Дамаску 
законтрактованные ранее систе-
мы С-300. После того как Израиль 
высказал опасения, что разме-
щенные в Сирии комплексы 
С-300 смогут достичь их террито-
рии. Российская сторона в итоге 
вернула заказчику 400 млн долла-
ров аванса.

Российская сторона также по-
могла вернуть на родину останки 
израильских военных, погибших 
на сирийской территории, на тот 
момент находившейся в зоне, под-
контрольной террористам. При 
содействии российской стороны 
и по просьбе Израиля в окрестно-
стях освобожденного Алеппо 
были восстановлены древняя ев-
рейская синагога и кладбище. А с 
2017 года Россия выплачивает 
пенсии примерно 132 тыс. гра-
жаднам Израиля. 

«На этом фоне действия изра-
ильских ВВС, совершенные в от-
ношении российского Ил-20, вы-
ходят за рамки цивилизованного 
построения отношений. Пред-
ставленные объективные данные 
событий 17 сентября говорят о 
том, что военное руководство Из-
раиля либо не ценит уровень от-
ношений с Россией, либо не 
контролирует отдельные коман-
дования и командиров, понимав-
ших, что их действия приведут к 
трагедии», — заключил генерал-
майор Игорь Конашенков.

В настоящее время, по словам 
военных, на месте падения рос-
сийского самолета Ил-20 прово-
дится поисковая операция по из-
влечению из воды тел погибших и 
обломков самолета.

Акцент

 Российская сторона уведом-
ляла Израиль о своих полетах 
в ходе операции в Сирии в 12 
раз чаще, чем израильтяне нас
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Гражданка 
раскошелится

Парламентарий считает, что потерпевший 
остается заложником недобросовестности ви-
новного лица и вынужден самостоятельно не-

сти бремя по взысканию с него причиненного вреда.
— Мы предлагаем переложить бремя взыскания с ви-

новного лица с пострадавшего на его страховую компа-
нию,  — говорит Ярослав Нилов. — Гражданин, которому 
причинен ущерб имущества в ДТП от недобросовестного 
виновника происшествия, вынужден для взыскания с ви-
новника убытков затрачивать огромные усилия для са-
мостоятельного сбора документов и доказательств, не-
сти судебные расходы, тратить время для участия в су-
дебных заседаниях. Страховые компании обладают ка-
драми и возможностями для реализации таких действий.

По всей видимости, на столь революционное предло-
жение депутатов подвигло так называемое прямое воз-
мещение убытка. То есть некий сервис, который позво-
ляет пострадавшему в аварии обратиться за возмещени-
ем к тому страховщику, с которым он заключал договор. 

По мнению начальника управления методологии 
страхования Российского союза автостраховщиков Ми-
хаила Порватова, инициатива депутатов противоречит 
самому смыслу страхования. По ОСАГО страхуется 
именно ответственность причинителя вреда. И если от-
ветственность причинителя вреда не застрахована, то 
как может осуществляться страховая выплата? 

— Рушится сама конструкция страхования, потому 
что мы говорим о страховании ответственности, — гово-
рит Михаил Порватов. — То есть если у виновника полиса 
нет, то нет страхования, и страховщик потерпевшего не 
может ничего выплатить, потому что прямое возмеще-
ние убытка — это не договор страхования непосредствен-
но, это просто способ возмещения убытков, улучшен-
ный клиентский сервис. 

Но прямое возмещение убытка на все страховые слу-
чаи не распространяется. Если в ДТП получили ранения 
люди, то автовладельцы, пострадавшие в аварии, долж-
ны обращаться за выплатой именно в страховую компа-
нию виновника. А если у того не застрахована ответст-
венность? К сожалению, предложенный законопроект 
эту проблему не решает.  

КАДРЫ Федеральным 
чиновникам в регионах 
добавят премий

Минфин платит

Елена Березина, Игорь Зубков

ГОСУДАРСТВО решило серьезно увеличить затраты на 
федеральных госслужащих. Проект бюджета предусма-
тривает рост расходов на их материальную мотивацию 
до 631,9 миллиарда рублей за три года с постепенным на-
ращиванием финансирования по этой статье: 138,5 мил-
лиарда рублей в 2019 году, 208,9 миллиарда в 2020 году, 
284,4 миллиарда в 2021 году.

В 2019 году эти деньги должны получить госслужа-
щие территориальных подразделений федеральных ор-
ганов исполнительной власти, рассказал первый вице-
премьер — министр финансов Антон Силуанов. Он объя-
снил, что они в большинстве случаев получают меньше, 
чем их коллеги в региональных органах исполнительной 
власти. «Это не может нас не беспокоить. И в этих целях 
предусмотрены меры дополнительного материального 
стимулирования территориальных органов мини-
стерств, ведомств, федеральных служб», — сказал Силуа-
нов. С 2020 года «увеличение материального стимулиро-
вания» предусмотрено и на «федеральном уровне», то 
есть, по-видимому, затронет и служащих центральных 
аппаратов министерств.

По данным Рос-
стата за 2017 год, 
гражданские служа-
щие территориаль-
ных органов феде-
ральных ведомств 
получают в среднем 
в 1,4 раза меньше, 
чем служащие в ор-
ганах власти регио-
нов: 42 тысячи про-
тив 59 тысяч рублей 
в месяц. В некоторых 
регионах этот раз-
рыв достигает 2,5 
раза, например в Ямало-Ненецком автономном округе, 
двукратный разрыв сложился в Санкт-Петербурге, в 
полтора раза отличаются зарплаты федеральных и реги-
ональных служащих в Москве и Московской области. 
Обычно первые получают меньше, чем в среднем зарпла-
ты по региону, вторые — гораздо больше, поэтому феде-
ральным ведомствам гораздо сложнее привлекать каче-
ственных специалистов, они конкурируют с региональ-
ными властями только по числу вакансий.

По данным Росстата, в территориальных учреждени-
ях федеральных органов власти работают почти 1,2 мил-
лиона человек (за исключением судебной власти и про-
куратуры), в центральных аппаратах министерств, 
служб и агентств — почти 38 тысяч человек, в государст-
венных органах субъектов РФ — свыше 260 тысяч чело-
век. Разумеется, не все они замещают должности госу-
дарственной гражданской службы. По данным Росстата, 
таких менее половины (почти 700 тысяч человек) из тех, 
кто работает в госуправлении на региональном уровне. 

«Конечно, нельзя допускать слишком больших разры-
вов между оплатой госслужащих, выполняющих сопо-
ставимую работу в разных органах власти, — полагает ру-
ководитель Экономической экспертной группы Евсей 
Гурвич. — Но «цена вопроса» велика — дополнительная 
оплата труда в 2020 году достигнет почти 0,2 процента 
ВВП, затем еще возрастет. Поэтому повышение зарплаты 
должно увязываться с ростом производительности тру-
да, что создаст возможность постепенного сокращения 
числа служащих». Силуанов также упомянул про воз-
можные сокращения и оптимизацию бизнес-процессов. 

Весь вопрос в том, кто и как будет определять, кого 
премировать, а кого нет, отмечает руководитель направ-
ления «Финансы и экономика» Института современного 
развития Никита Масленников. Такая система работает 
справедливо при проектном управлении, которое только 
начинает внедряться в госслужбе. «Как определять кри-
терии эффективности человека, по каким новым KPI 
(ключевым показателям деятельности. — Прим. ред.), — 
это все пока остается за скобками», — говорит он.

В системе госслужбы сохраняется проблема сложно-
сти и недостаточной прозрачности системы оплаты тру-
да, при этом на премирование и стимулирование и сей-
час направляется значительная доля средств, добавляет 
Игорь Барциц, директор Института госслужбы и управ-
ления РАНХиГС. 

В 1,4 раза меньше 
получают служа-
щие федеральных 
органов в регионах, 
чем их коллеги 
местной власти

Генерал-майор Игорь Конашенков 
наглядно показал, какие действия 
израильских F-16 стали роковыми.
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Законопроект читайте на 
сайте
rg.ru/sujet/4255

ВЛАСТЬ В регионах России 
начали принимать законы
о льготах перед пенсией

По принципу 
сохранения

Айсель Герейханова

В ПАРЛАМЕНТЫ всех 85 регио-
нов России внесены законопро-
екты о сохранении региональ-
ных льгот для женщин, достиг-
ших 55 лет, и для мужчин 60 лет, 
сообщил секретарь генсовета 
«Единой России» Андрей Тур-
чак.

В 37 регионах законы о сохра-
нении льгот для людей предпен-
сионного возраста уже приняты, 
из них в 18-ти документы подпи-
саны губернаторами. В трех об-
ластях законопроект пока при-
нят в первом чтении. А в остав-
шихся 45 регионах законопроек-
ты будут рассмотрены до октя-
бря, заявил Турчак. Он подчер-
кнул, что вопрос о сохранении 
региональных льгот для людей 

предпенсионного возраста был 
одним из важнейших при обсу-
ждении в регионах совершенст-
вования пенсионной системы. 
Именно поэтому было принято 
решение рассмотреть соответст-
вующий законопроект в осен-
нюю сессию. Турчак также поо-
бещал, что «Единая Россия» в ка-
ждом регионе возьмет на парла-
ментский контроль исполнение 
уже принятых законов.

Напомним, 29 августа прези-
дент Владимир Путин в своем 
видеообращении, среди прочего, 
предложил сохранить всех дей-
ствующие региональные льготы 
для граждан предпенсионного 
возраста (бесплатный проезд на 
общественном транспорте, льго-
ты по ЖКХ, при капремонте и га-
зификации, на лекарства и т.п.)

Читайте также: Назван действенный способ снизить 
стоимость полисов КАСКО
rg.ru/art/1591914
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МЧС Немцу вручили 
медаль за спасение жизни 
россиянину в Сочи 

Шутцангел

Тимофей Борисов

МОЛОДОЙ немец Кевин Майер из-под Бремена полу-
чил из рук генерального консула России в Германии Анд-
рея Шарашкина медаль МЧС России «За содружество во 
имя спасения». Российской награды 22-летний гражда-
нин ФРГ удостоился за то, что в июне спас жизнь россия-
нину, попавшему в тяжелейшее ДТП в Сочи, куда Кевин 
прилетел болельщиком на чемпионат мира по футболу.

Говорят, у каждого человека есть свой ангел-храни-
тель, по-немецки шутцангел. Утром 23 июня 20-летний 
сочинец Дмитрий Таранцев и не подозревал, что его ан-
гел прилетит к нему, но не с небес, а из далекой Германии. 

Рано утром Дмитрия на скутере сбила на перекрестке 
белая «Мазда». Мгновенно скопилась пробка, в которой 
оказались и три такси с группой немецких болельщиков. 
Они прилетели в Сочи на матч Германия — Швеция. 

— Попав в пробку, мы все вышли из такси и увидели, 
как большая группа людей окружила лежащего на земле 
парня, — рассказал корреспонденту «РГ» во время награ-
ждения Кевин Майер. — Они просто стояли и, видимо, ду-
мали, что он уже труп, поскольку его лицо было полно-
стью синим. Но я решил попробовать, поскольку у себя в 
Ольденбурге уже 4 года работаю профессиональным 
спасателем и за это время десятки раз сталкивался со 
случаями, когда надо было реанимировать людей.

Кевин проверил пульс, его не было, сердце не билось. 
Он стал делать непрямой массаж сердца и искусственное 
дыхание. Минут через пять Дмитрий вдруг сделал пер-
вый самостоятельный вдох, его сердце завелось, а щеки 
порозовели. Еще минут через пять приехали гаишники, 
«скорая» и сотрудники МЧС. 

На днях глава МЧС Евгений Зиничев подписал приказ 
о награждении, а российский МИД оперативно решил 
вопрос с процедурой вручения. Генконсул Андрей Ша-
рашкин приехал к герою домой лично. Было видно, что 
Кевин очень тронут такой благодарностью России. 

Генеральный консул России в Германии Андрей Шарашкин 
приехал к Кевину Майеру домой и лично вручил медаль.

Рынок оружия США ввели санкции за покупку российских вооружений

Первое китайское предупреждение
Сергей Птичкин 

П
од ударом оказалась 
не какая-нибудь не-
большая страна так 
называемого третье-
го мира, а огромный 

Китай. Естественно, отмалчи-
ваться он не стал.

В минувший четверг Соеди-
ненные Штаты объявили о введе-
нии санкций против Управления 
подготовки войск, снабжения и 
развития вооружений Централь-
ного военного совета Китая, а 
также в отношении его главы Ли 
Шанфу. Как было заявлено, раз-
личные ограничения введены в 
рамках закона «О противодейст-
вии противникам Америки по-
средством санкций». 

Минобороны Китая выразило 
решительный протест по этому 
поводу. Было заявлено: «Такие 
действия можно рассматривать 
как откровенное проявление ге-
гемонизма американской сторо-
ны. Вашингтон должен немедлен-
но исправить совершенную 
ошибку». 

Действительно, странно ука-
зывать одной из крупнейших дер-
жав мира, у кого надо, а у кого не 
надо покупать оружие. Тем более 
что КНР давний партнер нашей 
страны в области военно-техни-
ческого сотрудничества (ВТС). 
Более того, сама система ВТС в ее 
нынешнем виде начала формиро-
ваться благодаря Китаю и лично 
Мао Цзэдуну. 

Китайский лидер в 1950 году 
обратился к Сталину с просьбой 
оснастить Народно-освободи-
тельную армию Китая исключи-
тельно советским вооружением. 
После той просьбы и распоряже-
ния на поставки самого Сталина 
прошло несколько лет, но КНР так 
и не получила почти никакого 
оружия. У Москвы просто не было 
опыта торговли вооружением в 
столь массовом количестве. Мао 
предложил советскому руковод-
ству решить проблему карди-
нальным образом. И незадолго до 
своей кончины Сталин приказал 
создать государственную струк-
туру, которая должна была обес-
печивать оружейный экспорт.

8 мая 1953 года распоряжени-
ем Совета министров СССР в ми-
нистерстве внешней и внутрен-
ней торговли было создано Глав-
ное инженерное управление. Ему 
поручили рассматривать зару-
бежные заявки, оформлять кон-
тракты, обеспечивать поставки 
оружия иностранным заказчикам 
и вести финансовые расчеты. 

Сегодня курирует продажу 

российской военной техники Фе-
деральная служба по военно-тех-
ническому сотрудничеству — 
ФСВТС. А непосредственной про-
дажей занимается «Рособоронэк-
спорт». И ни одна страна еще не 
отказалась от закупок россий-
ских вооружений, несмотря на 
постоянные угрозы Вашингтона 
применить санкции против тех, 
кто продолжает сотрудничество с 
«Рособоронэкспортом». 

Можно уверенно сказать — не 
откажется и Китай. Тем более что 
практически все современное во-
оружение, которое выпускает 
промышленность Поднебесной, 
создано на основе еще советских, 
а затем и российских образцов.

Если вспоминать историю, то 
вплоть до начала 1980-х годов 
парк вооружений Народно-осво-
бодительной армии Китая мало 
отличался от такого же парка Со-
ветской армии, правда, периода 
1960-х годов. 

Но в конце ХХ века Китай стал 
массово выпускать собственную 
военную технику. Однако во мно-
гих образцах без труда угадыва-
лось то, что взято за основу.

Например, основные армей-
ские пистолеты Type 54 и 59 пол-
ные копии пистолетов Токарева и 
Макарова. Автоматическое стрел-

ковое оружие различных типов со-
здано на основе АК-47, АКМ и са-
мозарядной винтовки Симонова.

Китайские бомбардировщики-
ракетоносцы H-6K, H-6H/M и 
H-6U  —  усовершенствованная ко-
пия советского бомбардировщи-
ка Ту-16. Даже в новейшем китай-
ском истребителе пятого поколе-
ния J-20 многие эксперты усмо-
трели перепевы образцов наших 
самолетов.

Вся лучшая ракетная техника 
ПВО — это копии наших «Ос», 
«Стрел», «Игл» и С-300ПМ. На 
базе «трехсотки», которые КНР 
стала закупать у нас в самом нача-
ле 1990-х, создана целая линейка 
собственных зенитно-ракетных 
комплексов. И Пекин сейчас ак-
тивно продвигает их на мировом 
рынке вооружений. Не отказыва-

ясь при этом от продолжения за-
купок российских систем. Китай 
первым в мире взял на вооруже-
ние наши С-300ПМУ2 «Фаво-
рит», а совсем недавно С-400 
«Триумф», из-за которого, в том 
числе, разгорается санкционный 
скандал. 

Конечно, действия Вашингто-
на, которые китайцы назвали «ге-
гемонистскими», осложнят рабо-
ту наших торговцев вооружением. 
Но паники никакой нет. На про-
шедшем в августе форуме «АР-
МИЯ-2018» руководитель «Росо-
боронэкспорта» Александр Михе-
ев прямо сказал: «Мы рассматри-
ваем возможность расчетов в на-
циональных валютах — это индий-
ские рупии, китайские юани, дир-
хамы (ОАЭ), а также рубли».  До-
бавив, что «партнеры с понимаем 
относятся к этой ситуации». По 
словам Михеева, «санкции на-
правлены не только против рос-
сийских организаций, включая 
«Рособоронэкспорт», но и против 
наших партнеров, многие страны 
считают это вмешательством в 
свои суверенные дела».

Вашингтон давно грозит кара-
ми практически всем странам, за-
купающим оружие и военную тех-
нику у России. Почему же первый 
и очень ощутимый удар нанесен 
именно по Китаю?

Вот что говорит по этому пово-
ду ведущий специалист в области 

военно-технического сотрудни-
чества, один из руководителей 
Центра анализа стратегий и тех-
нологий Константин Макиенко:

— Санкции США — это демон-
стративное унижение КНР.  С уче-
том того, что американцы не ста-
ли вводить аналогичные ограни-
чения против Вьетнама и Индии. 
Демонстрация «гегемонизма», то 
есть уверенности в собственной 
исключительности и силе, прояв-
лена в том, что санкции вообще 
неправомерны. Во всем мире при-
нимаемые законы обратной силы 
не имеют. Сам закон «О противо-
действии противникам Америки 
посредством санкций» был вве-
ден в текущем,  2018 году,  а под 
него попали контракты, заклю-
ченные в 2014—2015 годах. При-
чем один из них — по истребите-
лям Су-35 — почти выполнен, в 
этом году он будет закрыт. 

Управление подготовки войск, 

снабжения и развития вооруже-
ний Центрального военного сове-
та КНР, попав под санкции, потя-
нет за собой практически все вы-
сокотехнологичные отрасли Ки-
тая. Не секрет, что китайский хай-
тек так или иначе связан с этим 
Управлением. В Вашингтоне, на-
верное, поняли:  Китай максимум 
через двенадцать лет вплотную 
приблизится к Соединенным 
Штатам не только по размеру эко-
номики, но и по ее качеству. По по-
тенциалу высокотехнологичных 
отраслей КНР догонит, а может 
быть, и перегонит США. Поэтому 
развитие китайского хай-тека 
надо затормозить. 

По мнению Вашингтона, это 
лучше сделать, наложив санкции 
на упомянутое Управление.

Китайские бомбардировщики типа 
H-6 — копии Ту-16. Истребители 
тоже похожи на наши, мы не возра-
жаем.

Акцент

 Китай покупает вооружение 
у нас с 1950 года и отказывать-
ся от военно-технического 
сотрудничества не намерен 

Евгений Гайва

У
российских банков есть 
возможность выполнять 
обязательства перед рос-

сиянами в любой валюте. У них 
для этого есть все ресурсы. Об 
этом сказала глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

Инструментов для этого тоже 
достаточно, добавила она в ин-
тервью телеканалу «Россия 1». Ра-
нее Набиуллина говорила, что ре-
гулятор не видит угроз для вкла-
дов в валюте из-за возможного 
ужесточения санкций против на-
шей страны. И насильно никто не 
планирует заставлять людей кон-
вертировать валютные вклады в 
рубли. 

Тем временем инвесторы воз-
вращаются на развивающиеся 
рынки. Этот процесс не будет дол-
гим, считают эксперты. Тем не ме-
нее у рубля есть все шансы для 
дальнейшего укрепления.

Список национальных валют, 
подорожавших за последнюю не-
делю к доллару, возглавил южно-
африканский рэнд. Курс этой ва-
люты укрепился на 4,69 процен-
та. Российский рубль в этом спи-
ске на четвертом месте, он укре-
пился к доллару на 2,53 процента, 
рассказал «Российской газете» 
начальник управления торговых 
операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Финанс» 
Георгий Ващенко.

Ранее валюты стран с развива-
ющимися рынками заметно де-

шевели по отношению к доллару. 
Снижение рубля на этом фоне в 
Центробанке России даже объя-
сняли «эффектом заражения». 
Теперь происходит закономер-
ная корректировка рынка. «От-
ток капиталов с развивающихся 
рынков резко сократился, в част-
ности в России в три раза», — го-
ворит Ващенко.

На курс каждой конкретной 
валюты оказывают влияние свои 
факторы. Турецкую лиру и арген-
тинский песо, больше всего обес-
ценившиеся в последнее время, 
поддерживает политика центро-
банков, которые повысили про-

центные ставки, поясняет анали-
тик ГК «Финам» Сергей Дроздов. 
Индийская рупия движется вслед 
за настроениями инвесторов. 

Укреплению российского ру-
бля на фоне ослабления доллара 
способствуют, как говорят анали-
тики, фундаментальные факторы. 
По всем параметрам профицит-
ный бюджет, положительный счет 
текущих операций, значительные 
золотовалютные резервы, отме-
чает Дроздов. 

Цена на нефть тоже держится 
на довольно высоком уровне. 
Оказывают поддержку рублю 
также действия Центробанка. По 

заявлению регулятора он не бу-
дет до конца этого года покупать 
валюту. 

Кроме того, появились новые 
факторы. Во время бегства инве-
сторов с развивающихся рынков 
число нерезидентов, то есть ино-
странцев, владеющих российски-
ми облигациями федерального 
займа, снизилось, и это можно 
рассматривать как позитив, отме-
чает Сергей Дроздов. «Какими бы 
ни были новые санкции, стреми-
тельного снижения рубля уже не 
будет», — говорит он.

Снижение доллара вряд ли 
продлится долго, считают экспер-
ты. «Глобальный фундаменталь-
ный фон, особенно для развиваю-
щихся рынков и их валют, по-
прежнему остается негатив-
ным», — поясняет ведущий анали-
тик AMarkets Артем Деев. Обо-
стрение торгового конфликта 

США и Китая, рост доходности 
американских облигаций будет 
поддерживать доллар и по-преж-
нему притягивать капиталы со 
всего мира, отмечает он.

Но для рубля это не должно 
нести угрозу. При сохранении те-
кущей конъюнктуры российская 
валюта продолжит укрепление, 
считает зампред правления Ло-
ко-банка Андрей Люшин. Сейчас 
новой целью становится курс в 
65 рублей за доллар, отмечает 
Сергей Дроздов. 

При сохранении благоприят-
ных факторов можно надеяться, 
что до конца года российская на-
циональная валюта укрепится 
еще больше, прогнозирует Анд-
рей Люшин.  

КАК ВАМ ЭТО?

Дмитрий Лесняк,
адвокат:

— В России такое «ноу-хау» ввел предприниматель из Ямало-Не-

нецкого округа еще в 2010 году. Правда, тогда суд посчитал, что 

платная примерка нарушает права потребителей, выписал ему 

штраф в тысячу рублей. Не думаю, что розничных продавцов нуж-

но специально защищать законодательными мерами. Ведь если 

бы разница в прибыли была на самом деле значительной и покупа-

тели в основном заказывали вещи именно через интернет, то про-

давцы бы сами массово уходили в онлайн. Да и более высокая 

цена вещи в классическом магазине по сравнению с виртуальным 

должна компенсировать продавцу издержки от примерок.

Артем Соколов,
президент Ассоциации компаний интернет-торговли:

— Сама логика правильная. Но наш потребитель еще не готов опла-

чивать примерку. Если какой-то один магазин введет такую плат-

ную услугу, это отпугнет покупателей.

Анна Лебсак-Клейманс, 
генеральный директор Fashion Consulting Group:

— Наивная и вредная инициатива чиновника, который не понимает 

суть fashion ретейла. Если офлайн-ретейлеров заставлять брать 

деньги за примерки, это ослабит позиции магазинов в борьбе за 

клиентов. А противопоставление онлайн и офлайн — ушедший в 

прошлое подход. Это как конкуренция ж/д с авиацией. Модная ин-

дустрия движется к интеграции продаж. И если покупателю удоб-

нее примерить офлайн, а покупать оnline, надо дать ему такую воз-

можность.

Подготовили Евгений Гайва, Марина Гусенко, 
Юлия Кривошапко
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За динамикой курса валют 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Читайте также: В России начнут внедрять 
систему tax free
rg.ru/art/1290392

ИНИЦИАТИВА В Испании
хотят брать деньги 
за примерку одежды

Налог 
на вешалку

Юрий Когалов

В ИСПАНИИ могут ввест и плату за примерку одежды 
и обуви в магазине. По словам автора идеи советника по 
экономике и финансам региона Кастилия и Леон Марии 
дель Пилар дель Олмо, многие люди, подобрав подходя-
щий размер в магазине, не покупают вещь, а заказывают 
ее потом через интернет по более привлекательной цене. 
Это сказывается на доходах небольших торговых пред-
приятий. Дель Олмо опасается, что привычка заказывать 
все через интернет в итоге приведет к тому, что настоя-
щие магазины просто исчезнут и негде будет купить 
предметы первой необходимости. Как признает сама 
дель Олмо, никто не собирается вводить плату за при-
мерку прямо сейчас, ее предложение еще предстоит об-
судить в различных рабочих отраслевых группах. Про-
стые испанцы критически отнеслись к предложению 
дель Олмо. Согласно опросу, против выступили свыше 
90  процентов респондентов. По их мнению, клиент дол-
жен знать, что покупает, и воспользоваться примероч-
ной — его законное право.

ДЕПОЗИТЫ

Сбербанк поднял ставки по вкладам в долларах
Объем валюты на счетах частных вкладчиков Сбербанка снизился в августе на 

1,2 миллиарда долларов, сообщили СМИ. Причиной могли стать опасения новых 

санкций США, связанных с запретом долларовых расчетов для российских гос-

банков. В Сбербанке отток средств посчитали незначительным и назвали ре-

зультатом «управляемой эволюции баланса банка». Между тем ставки банка по 

долларовым вкладам выросли. Например, по вкладу «Сохраняй» максимальная 

ставка по депозитам от 20 тысяч долларов, открытым онлайн, повысилась с 1,35 

до двух процентов, а в случае открытия вклада в офисе — до 1,7 процента. Ставки 

рублевых депозитов не поменялись.  В Сбербанке также категорически отвер-

гли идею конвертации долларовых вкладов в рубли в случае введения новых 

санкций США, высказанную ранее главой ВТБ Андреем Костиным. «В таких ва-

риантах нет необходимости, и они не рассматриваются ни в каких даже самых 

страшных сценариях», — заявил глава Сбербанка Герман Греф.

РЫНКИ Доллар дешевеет по отношению к валютам других стран

Деньги клонятся к откату
РЕЛИГИЯ 
На Украине 
решили 
описать 
имущество 
УПЦ

ПОСПЕШИЛИ

Наталья Лебедева

ЧИНОВНИКИ украинского ми-
нистерства культуры решили за-
ранее подготовиться к возмож-
ной автокефалии Украинской 
церкви и оценить имущество ка-
нонической УПЦ. Для оценки 
имущества некоторых религиоз-
ных общин УПЦ в Сумской обла-
сти при министерстве культуры 
уже созданы специальные комис-
сии. В частности, одна из комис-
сий займется описью имущества 
Спасо-Преображенского храма в 
селе Глухов Сумской области. 
Председатель юридического от-
дела канонической УПЦ протоие-
рей Александр Бахов назвал дей-
ствия минкультуры незаконны-
ми.  «В последнее время в мин-
культуры грешат ложной трак-
товкой права собственности, — 
цитирует его слова ТАСС. — На-
сколько мне известно, ни мин-
культуры, ни национальный за-
поведник «Глухов» не передавали 
религиозным общинам истори-
ко-культурные ценности в поль-
зование или хранение. Поэтому 
их требования незаконны». По 
его словам, в действующем зако-
нодательстве вообще отсутствует 
такое определение вещей.

Т
И

М
О

Ф
Е

Й
 Б

О
Р

И
С

О
В

МНЕНИЕ

Заявление МИД Китая о недопустимости санкций США за 

сотрудничество с Россией показало истинное отношение 

одной из ведущих мировых держав к подоплеке американ-

ской санкционной политики, считает глава Комитета Совета 

Федерации по международным делам Константин Косачев.

«Китайский МИД сделал США резкое и мощное представ-

ление в связи с санкциями за военное сотрудничество с 

РФ, назвав их грубым нарушением принципов междуна-

родных отношений», — написал он в Facebook.

По мнению сенатора, «первое китайское предупрежде-

ние» — это серьезный сигнал американцам, что они «за-

игрались в санкции».

«Полагаю, «окрик» из Пекина в этом смысле последовал 

очень вовремя», — отметил Косачев, добавив, что теперь 

многое зависит от того, как в Вашингтоне усвоят этот урок.

«С одной стороны, терять лицо нельзя, а потому давать зад-

ний ход никто не будет. Но, с другой стороны, сначала евро-

пейцы, а теперь и китайцы, то есть ведущие мировые эко-

номические игроки, четко показали Америке не только 

пределы ее санкционной активности, но и подлинное отно-

шение к ее подоплеке», — полагает он.

«США больше не считают мировым лидером. Наоборот, 

все больше — мировой проблемой», — заключил парламен-

тарий.

Подготовила Галина Мисливская
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ДОСЬЕ «РГ» 
Формально США объяснили введение санкций из-за покупок Китаем у 
России зенитно-ракетных комплексов С-400 «Триумф» и истребите-
лей Су-35. 
Контракт на поставку Китаю зенитно-ракетных систем С-400 
«Триумф» был заключен в ноябре 2014 года. КНР стал первой страной, 
договорившейся с Россией о покупке этой новейшей системы. Детали 
контракта официально никогда не озвучивались. Однако из сообщений 
прессы известно, что должно быть поставлено 6 дивизионов С-400 на 
сумму, превышающую 3 млрд долларов.
Китай всегда был одним из самых активных покупателей российских 
зенитно-ракетных систем. Практически все, чем обладала ПВО СССР, 
было и на вооружении ПВО КНР.  Продолжилось в этом направлении со-
трудничество и с Россией после распада Союза. Китай стал первым и 
наиболее крупным импортером «трехсоток». Последний контракт, 
по которому Народно-освободительная армия КНР получила 15 дивизи-
онов С-300ПМУ2 «Фаворит», был выполнен в 2010 году.
Контракт на продажу КНР истребителей Су-35 был подписан осенью 
2015 года. Его сумма оценивалась в 2 млрд долларов. По контракту 
«Рособоронэкспорт» обязался поставить ВВС Китая 24 самолета. 
Китай, как и в случае с С-400, стал первым зарубежным заказчиком 
истребителей Су-35.
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КОШЕЛЕК

Страховщики 
приняли почти 
6 тысяч 
заявлений 
от клиентов 
«Натали Турс» 

ДЕНЬГИ 
ЗА ПУТЕВКУ

Юлия Кривошапко

СТРАХОВАЯ компания «Ингос-
страх» уже приняла почти 
5,7 тысячи заявлений на выпла-
ту страхового возмещения от по-
страдавших клиентов «Натали 
Турс». Размер компенсации по 
каждому пострадавшему тури-
сту будет известен после форми-
рования реестра: исходя из ко-
эффициента соотношения сумм 
денежных средств, указанных в 
требованиях, и общего финансо-
вого обеспечения ответственно-
сти туроператора.

«Для корректного определе-
ния размера выплат и точного 
количества пострадавших стра-
ховая компания составляет об-
щий реестр количества постра-
давших туристов на основании 
поступивших заявлений и раз-
мера прямых убытков», — сказа-
ли в «Ингосстрахе».

В этой связи страховая ком-
пания рекомендует всем постра-
давшим не затягивать с обраще-
нием и предоставить необходи-
мые документы до 2 октября 
2018 года.

Первыми компенсацию рас-
ходов получат туристы, подав-
шие заявления 3 сентября 2018 
года и раньше. Затем перечисле-
ния будут производиться в по-
рядке очередности приема до-
кументов — не позднее 30-го ка-
лендарного дня с момента полу-
чения страховщиком заявления 
на выплату страхового возме-
щения с приложением всех не-
обходимых документов, уточня-
ется в сообщении пресс-службы 
компании.

Напомним, 3 сентября три ту-
роператора, работавших с ис-
пользованием обозначения «На-
тали Турс» — ООО «Панорама 
Тур», ООО «Агентство путешест-
вий «Натали» и ООО Туропера-
тор «Натали Турс», приказом Рос-
туризма были официально 
исключены из единого федераль-
ного реестра туроператоров.

ЗДОРОВЬЕ ВОЗ настаивает: 
с алкоголем связано 
более 20 болезней 

На дне 

Ирина Невинная 

ЕЖЕГОДНО в мире от алкоголя 
умирает около трех миллионов 
человек — это больше, чем от 
СПИДа, несчастных случаев и 
убийств, вместе взятых. 

Такие данные приведены в 
докладе Всемирной организа-
ции здравоохранения (ВОЗ). 

Больше всего от последствий 
неумеренного потребления ал-
коголя страдают мужчины: три 
четверти из зафиксированных 
смертей приходится именно на 
мужскую часть населения. 

В 2016 году, сообщает ВОЗ, в 
мире зарегистрировано более 
3 млн смертей, вызванных по-
следствиями злоупотребления 
алкоголем. Это 5,3 процента от 
общего числа смертей. На долю 
ДТП пришлось 2,5 процента ле-
тальных случаев, 1,8 процен-
та — смерти от СПИД, а 0,8 про-
цента — гибель в результате на-
силия, подсчитали аналитики 
ВОЗ.

Но беда не только в том, что 
алкоголь приводит к росту числа 
несчастных случаев, аварий, 
проявлений агрессии. Недавнее 
международное исследование, в 
котором анализировались исто-
рии болезни 28 миллионов чело-
век из 195 стран, показало край-
ний вред алкоголя. 

Среди прочего эксперты свя-
зывают с алкоголем возникнове-
ние более 20 заболеваний, в том 
числе смертельно опасных — сер-
дечно-сосудистых, цирроза пе-
чени, некоторых разновидно-
стей рака. 

Даже рост заболеваемости 
некоторыми инфекциями, в 
частности туберкулезом и пнев-
мониями, ученые также связали 
с алкоголизацией.

Прогноз, отмечается в докла-
де, неутешительный: в ближай-
шие десять лет потребление ал-
коголя в мире будет расти. В чи-
сло высокорисковых стран в по-
следние годы, в частности, во-
шли Китай и Индия, где пьют по 

нарастающей, а ситуация усугу-
бляется тем, что генетически 
восточные народы по сравне-
нию с европейцами более под-
вержены разрушающему дейст-
вию этанола.

Что касается нашей страны, в 
последние годы ситуация стала 
постепенно улучшаться. В мин-
здраве говорят, за последние 12 
лет мы стали пить меньше почти 
на 40 процентов. Правительство 
планомерно закручивает гайки: 
сегодня мы уже нормально вос-
принимаем, что алкоголь нельзя 
купить в ночное время, что с те-
леэкранов исчезли красивые ро-
лики с бутылками.

Кстати, и ВОЗ «понизила» по-
зиции России в мировом алко-
гольном антирейтинге: по ито-
гам 2016 года самыми пьющими 
странами были названы Литва и 
Молдова — там на каждого жите-
ля пришлось по 15 литров креп-
ких напитков в пересчете на 
спирт. Чуть уступили Чехия 
(14,4 литра) и Германия (13,4), 
затем идут Латвия и Франция 
(чуть меньше 13 литров).

 Россия и Польша, по данным 
ВОЗ, в 2016 году потребляли по 
11,7 литра этанола на душу насе-
ления. Хотя минздрав, в свою 
очередь, в 2017 году приводит 
более благополучные цифры — 
10,3 литра спирта на душу насе-
ления.

При этом в министерстве 
признают, что уровень хрониче-
ского алкоголизма в нашей стра-
не остается высоким, а потому 
программу по уменьшению по-
требления спиртного необходи-
мо продолжать.

Наиболее неблагополучен 
Дальневосточный регион, от-
мечала в одном из выступлений 
глава минздрава Вероника 
Скворцова. На Дальнем Восто-
ке пьют в два раза больше, чем в 
среднем по России. 70 процен-
тов местных мужчин до 35 лет 
умирают из-за причин, связан-
ных с пьянством, отмечала ми-
нистр. 

ФОРУМ 
Молдавия 
собирается 
наращивать 
экспорт в РФ

ВИНО И ОТДЫХ

Екатерина Ясакова

БОЛЕЕ 400 миллионов долла-
ров прямых инвестиций в год 
может поступать в Молдавию в 
случае восстановления полно-
ценного сотрудничества с Рос-
сией. Такие прогнозы были озву-
чены на первом Молдо-Россий-
ском экономическом форуме.

В 2014 году Молдавия подпи-
сала с Евросоюзом соглашение, 
предусматривающее вхождение 
в зону свободной торговли ЕС. 
Россия ввела таможенные пош-
лины. По словам президента 
Молдавии Игоря Додона, за три 
года страна потеряла 400 милли-
онов долларов, получив с евро-
пейских рынков только 200 мил-
лионов долларов. В прошлом 
году удалось остановить спад 
торговли с Россией. Товарообо-
рот вырос на 7 процентов. «Мы 
не хотим дружить с кем-то про-
тив кого-то», — подчеркнул 
Игорь Додон. 

Сопредседатель «Деловой 
России» и сопредседатель Молдо-
Российского экономического со-
вета Андрей Назаров напомнил, 
что в этом году Молдавия получи-
ла статус наблюдателя в Евразий-
ском экономическом союзе 
(ЕАЭС), а это значит, что у нее по-
явился реальный шанс стать 
«связующим мостом между Вос-
током и Западом. «Молдове уже 
сегодня необходимо запускать 
процесс по гармонизации зако-
нодательства согласно стандар-
там ЕАЭС. Парламент, прави-
тельство и в целом руководство 
республики должны уделить это-
му вопросу особое внимание. На 
это потребуется время. Тогда 
уже, по нашим оценкам, в Молдо-
ву может начать поступать около 
одного миллиарда долларов рос-
сийских инвестиций ежегод-
но», — заявил Андрей Назаров.

В числе приоритетных на-
правлений — туризм и экспорт 
вина. Имидж молдавского вина в 
России еще сохранился, однако с 
каждым годом эти напитки все 
больше вытесняют дешевые ита-
льянские и испанские марки. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

БЮДЖЕТ 
В ПЕРВОМ ПРОЧТЕНИИ
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ бюджет на следующую трехлетку во мно-
гих отношениях качественно отличается от предыдущих. 

В этом году завершается период так называемой бюд-
жетной консолидации: до этого с 2015 года расходы бюд-
жета в реальном выражении сокращались, происходила 
адаптация к более низким ценам на нефть, а со следую-
щего года расходы в реальном выражении возобновят 
рост. Они составят 18 триллионов рублей против запла-
нированных в текущем году 16,5 триллиона.

При этом параметры бюджета по-прежнему верстают-
ся исходя из жесткого бюджетного правила, согласно ко-
торому все нефтегазовые доходы, полученные в результа-
те превышения цены барреля нефти в 40 долларов (кор-
ректируемых на инфляцию), направляются в резервы 
правительства. Сами цены на нефть определены достаточ-
но консервативно: по прогнозу, они составят 63,4 доллара 
в 2019 году и постепенно снизятся до 57,9 в 2021 году. 

Такой подход имеет все основания. Мы не должны 
обольщаться тем, что текущие котировки нефти дости-
гли почти 80 долларов за баррель — ни в одном прогнозе 

этого не ожидалось, 
соответственно, так 
же неожиданно 
цены могут упасть, 
тем более что ны-
нешнее повышение 
объясняется больше 
геополитическими 
факторами. Опыт 
показывает, что их 
эффект краткосро-
чен, один-два года, 
не более. Кроме 
того, сохраняются 
серьезные риски 

введения новых санкций, например, запрета на покупку 
российского госдолга нерезидентами. Все это заставля-
ет поддерживать серьезный запас прочности.

Уже в этом году бюджет после многолетнего перерыва 
будет исполнен  с профицитом, затем он составит 1,8 про-
цента ВВП в 2019 году (то есть около 1,8 триллиона рублей), 
1,1 процента — в 2020 году и 0,8 процента — в 2021 году. Это 
позволит пополнить серьезно истощенный Фонд нацио-
нального благосостояния (а он является правопреемником 
израсходованного Резервного фонда). Предполагается, что 
его объем вырастет до 7,8 триллиона в 2019 году, а к концу 
2021 года достигнет рекордных 14,2 триллиона.

Если на предыдущих этапах структура расходов в 
основном сохранялась неизменной, менялись лишь об-
щие суммы, то сейчас бюджетная политика переходит к 
более явному учету стратегических приоритетов. 

О точном изменении структуры расходов говорить 
пока рано, еще не утверждены все нацпроекты, и оконча-
тельная конфигурация будет обозначена только в ноябре, 
когда правительство будет готовить поправки ко второму 
чтению проекта бюджета в Госдуме. Понятно, что общие 
рамки заданы «майским» указом президента. В социаль-
ной политике — это увеличение продолжительности здо-
ровой жизни, повышение качества образования и здраво-
охранения, двукратное снижение уровня бедности, в эко-
номике — повышение производительности труда не менее 
чем на 5 процентов в год, темпы роста ВВП не ниже сред-
немировых (3,7—3,8 процента). 

Бюджетная политика будет вносить вклад по многим 
каналам. На начальном этапе будет проведена «дона-
стройка» налоговой системы, включающая в себя наряду 
с повышением базовой ставки НДС (что даст бюджету 
свыше 600 миллиардов рублей только в следующем году) 
отмену налога на движимое имущество, расширение сфе-
ры применения инвестиционного налогового вычета (что 
улучшит условия для инвестиций), ускоренное возмеще-
ние НДС, тестовое использование налога на добавленный 
доход (это переносит налоговую нагрузку с этапа инве-
стирования в новые нефтегазовые месторождения на этап 
эксплуатации, снижая инвестиционные риски). После 
этого налоговые условия для ненефтегазового сектора бу-
дут зафиксированы до 2024 года.

Существенный вклад в ускорение роста может внести 
и приоритезации расходов, включая активную поддержку 
государством инвестиций в инфраструктуру. В частности, 
в рамках бюджета для этого создается Фонд развития объ-
емом до 3,5 триллиона рублей. Потенциально это очень 
перспективное средство ускорения экономики, но нельзя 
забывать о связанных с такими масштабными госинве-
стициями рисках. Они имеют несколько уровней. 

Первые — макроэ-
кономические. Из-
быточное выделение 
средств, превышаю-
щих имеющиеся 
мощности (скажем, 
дорожного строи-
тельства), может 
привести к перегре-
ву сектора — сниже-
нию качества работ и 
услуг и росту цен, ко-
торый может переки-
нуться на всю экономику. Перед глазами опыт Турции, где 
форсирование инвестиций в инфраструктуру с использо-
ванием государственно-частного партнерства и масштаб-
ным выделением госгарантий позволило резко ускорить 
экономику в 2017 году, но уже в 2018 году это обернулось 
проблемами, и инфляция по итогам года может превысить 
20 процентов. 

Эти риски относительно легко контролировать, слож-
нее обстоит дело с двумя другими группами рисков. 
Структурные — контроль бюджетных рисков, возникаю-
щих в связи с предоставлением гарантий в рамках ГЧП. 
Здесь нужны более прозрачные контракты, развитие но-
вых инструментов измерения рисков по ним. 

Институциональные — вложения в инфраструктуру 
действительно обеспечивают долгосрочное повышение 
темпов роста экономики только при условии их эффек-
тивной реализации. Например, нередко окончательная 
стоимость проектов оказывается в разы выше, чем пред-
усмотренная при заключении контрактов. Значит, нужны 
гораздо более совершенные механизмы оценки инве-
стпроектов, контроля, повышения ответственности част-
ных партнеров. Нужно уйти от представления о том, что 
главное — построить любой ценой. Все-таки цель должна 
достигаться в пределах согласованного бюджета, но я не 
вижу, чтобы такой подход широко обсуждался. А здесь до-
статочно большое поле деятельности для правительства. 

В этом году бюджет 
после долгого пере-
рыва будет с профи-
цитом, затем он 
составит 1,8 процен-
та ВВП в 2019 году 

Масштабные госу-
дарственные инвес-
тиции несут риски, 
пример Турции 
очень красноречив  

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, член Общественного совета 
при Минфине России 

Татьяна Владыкина

В
Российском государствен-
ном архиве социально-по-
литической истории от-

крылась уникальная выставка 
«Личный архив Сталина: доку-
менты и опыт их репрезента-
ции».  

Почетный билет для входа в 
зоопарк, правки седьмого вари-
анта гимна СССР, письмо мате-
ри, стихи, посвященные товари-
щу Калинину, выписка из метри-
ческой книги с точной датой ро-
ждения. Эти и другие уникаль-
ные документы сегодня может 
увидеть любой желающий. «Роза 
бутон раскрыла,/обняла фиалку,/
проснулся и ландыш, /склонил 
под ветром головку». Эти стихи 
на грузинском языке Иосиф Джу-
гашвили в 1895 году опублико-
вал в газете «Иверия». «Здравст-
вуй мама — моя! Знаю, ты обиже-
на на меня, но, что поделаешь, уж 
очень занят и часто писать тебе 
не могу. День и ночь занят по гор-

ло делами и поэтому не радую 
тебя письмами. Живи тысячу 
лет: Твой Сосо». Трогательные 
стихи и письма вовсе не повод от-
ыскать человечное в бесчеловеч-
ном, эта выставка — возможность 
показать результаты многолет-
него труда архивистов.

— Мы не ставили перед собой 
цели рассказать о политической 
биографии Сталина и о его лич-
ности, — говорит куратор выстав-
ки Наталья Кириллова. — Мы хо-
тели рассказать об уникальном 
комплексе документов, который 
у нас хранится, показать как их 
описывали, систематизировали, 
вводили в научный оборот, рассе-
кречивали.

Вот письмо Бухарину и Зино-
вьеву по партийным вопросам с 
постскриптумом: «Счастливые 
вы, однако, люди, имеете возмож-
ность на досуге измышлять вся-
кие небылицы, обсуждать их и 
т.п., а я тяну здесь лямку как цеп-
ная собака, изнывая, причем я же 
называюсь «виноватым». Этак 

можно извести хоть кого. С жиру 
беситесь, друзья мои».  Один из 
важнейших документов выстав-
ки — фотокопия листа из метриче-
ской книги Успенского собора го-
рода Гори, где родился Сталин. «А 
это архивная копия на русском 
языке, — показывает еще один до-
кумент куратор, — именно эти до-
кументы помогли выяснить 
истинную дату рождения Стали-
на:  6 декабря 1878 года. 17 декаб-
ря его крестили». А вот отчаянное 
послание великого поэта Анны 
Ахматовой: «Глубокоуважаемый 
Иосиф Виссарионович, вправе ли 
я просить Вас о снисхождении к 
моему несчастию. 6 ноября 1949 
года в Ленинграде был арестован 
мой сын, Лев Николаевич Гуми-
лев...»  На сайте РГАСПИ вскоре 
будет размещен виртуальный тур 
по экспозиции, и каждый желаю-
щий сможет изучить представ-
ленные на выставке документы.  

Добрые семейные фото и письма для архивистов не повод отыскать следы человечного в бесчеловечном.

Ты их в дверь, 
они — в окно

«Это очень важное уточ-
нение — 12 месяцев, — го-
ворит Игорь Кокин, эк-

сперт Научно-образовательного 
центра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы го-
суправления РАНХиГС. — Раньше 
был один год». В итоге даже совер-
шенные в ноябре нарушения 
31 декабря аннулировались. «Те-
перь, совершил ты в июле наруше-
ние — трясись от страха до следую-
щего июля», — отмечает эксперт.

Причем лишение лицензии 
может коснуться только одного 
дома, в отношении которого со-
вершено нарушение, или всех до-
мов. То есть УК полностью поте-
ряет право управления домами. А 
с такой историей новых претен-
дентов сотрудничать с такой УК 
не появится.

Контроль за деятельностью 
управляющих компаний возло-
жен на региональные жилищные 

инспекции, организация работы 
которых поручена минстрою. 
«Теперь лишить лицензии можно 
практически любую компа-
нию», — говорит Кокин. Для этого 
не требуется идти в суд, жилищ-
ная инспекция может принять это 
решение сама.

Нельзя сказать, что прави-
тельство впервые взялось за 
управляющие компании. Законо-
дательство становится по отно-

шению к ним все жестче. «Пер-
вым шагом стало сокращение 
действия срока лицензии до пяти 
лет», — говорит Кокин. С января 
управляющие компании не долж-
ны иметь схожие названия. Таким 
образом государство борется с 
компаниями-двойниками. Они 
используются для подмены вы-
бранной жильцами компании, 
причем из-за схожести названия 
такую подмену сложно заметить. 

В апреле начал работать закон о 
прямых договорах между собст-
венниками имущества в многок-
вартирных домах и ресурсоснаб-
жающими организациями. Он 
тоже направлен на устранение 
компаний, которые пришли, что-
бы пользоваться чужими деньга-
ми, а не чтобы управлять домами 
и оказывать людям качественные 
услуги. Тем самым недобросо-
вестные УК сегодня можно отре-
зать от денежного потока.

В постановлении также есть 
норма о том, что управляющие 
компании должны вести учет соб-
ственников и нанимателей общих 
помещений. До этого в реестр они 
должны были включать только 
владельцев квартир и нанимате-
лей квартир. «Бывали случаи, ког-
да мы приезжали в какой-то дом, 
видели, что подвал занят, но в 
управляющей компании даже не 
знали, кем. Могли ответить, что 

это не их дело», — говорит Разво-
ротнева. Теперь следить за тем, 
кто занимает подвальное поме-
щение, — это дело управляющей 
компании.

Правда, новые нормы не реша-
ют всех проблем с УК. «Лишить 
лицензии теперь можно, но кто бу-
дет управлять домами вместо 
них?» — спрашивает Кокин. Управ-
ляющие компании заинтересова-
ны в управлении новостройками, 
в которых меньше всего проблем. 
А вот брать ответственность за 
старый жилой фонд с массой поло-
мок желания ни у кого нет.

Документ публикуется на с. 10

Акцент

 Определены грубые наруше-
ния, за которые управляющей 
компании грозит лишение 
лицензии

1

Управляющая компания может 
потерять право управлять как 
всеми домами, так и одним домом. 

Все о реформе ЖКХ 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/24

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ВЫСТАВКА Уникальные документы из личного 
архива Сталина представили в РГАСПИ 
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ГЕОПОЛИТИКА 
Украина 
разорвала 
«Большой 
договор» 
с Россией

БЫЛА ЛИ 
ДРУЖБА?

Павел Дульман

УКРАИНСКИЙ МИД уведомил 
российских дипломатов об отка-
зе пролонгировать на очередной 
десятилетний срок Договор о 
дружбе, сотрудничестве и пар-
тнерстве между Украиной и Рос-
сийской Федерацией, так назы-
ваемый «Большой договор». 
Подписанное в Киеве в 1997 
году, это рамочное соглашение 
подводило фундамент под стра-
тегическое партнерство двух 
постсоветских стран в десятках 
сфер — от экологии до военно-
технического сотрудничества. 
Новой Украине и ее «создате-
лям» в Киеве и за океаном, объя-
вившим о своей «европеизации» 
и бегстве от России, этот договор 
больше не нужен. Отказ от про-
лонгации фиксирует в юридиче-
ской плоскости известный факт: 
та Украина — мирная и благодат-
ная, образ которой долго жил в 
сознании россиян, по собствен-
ной инициативе перестала суще-
ствовать.

Расторжение договора не 
предполагает никаких автомати-
ческих последствий — ни объяв-
ления войны, ни прекращения 
действия наработанной за двад-
цать лет договорной базы во всех 
описываемых документом об-
ластях взаимного интереса (все-
го в договоре 41 статья. — Прим. 
«РГ»). Следует пояснить, что до-
говор не фиксировал статус 
Крыма, условия пребывания 
российских войск на полуостро-
ве, взаимный безвизовый режим 
перемещения граждан и многое 
другое — все эти вопросы регули-

ровались либо национальными 
законодательствами, либо до-
полнительными соглашениями, 
которые по большей части про-
должают действовать. Впрочем, 
глава МИД Украины уже анонси-
ровал полный пересмотр и отказ 
от большинства имеющихся дву-
сторонних нормативных и регу-
лирующих документов «исходя 
из национальных интересов». 
Так, украинские националисты 
настойчиво и не первый год тре-
буют введения визового режима 
с Россией, и наверняка их иници-
атива найдет поддержку у прези-
дента Порошенко.

Нужно понимать, что нару-
шать дух и букву договора Киев 
начал до госпереворота.  Напри-
мер, объявив о намерении сбли-
зиться с НАТО, президент 
Ющенко грубо нарушил ст.6 до-
говора: «Каждая из высоких до-
говаривающихся сторон воздер-
живается от участия, или под-
держки каких бы то ни было дей-
ствий, направленных против 
другой Высокой Договариваю-
щейся Стороны «И трагические 
события, которые происходят с 
Украиной сегодня —это в том чи-
сле следствие систематических 
нарушений условий «Большого 
договора», совершенных по глу-
пости или по наущению «тре-
тьих стран». И в новой реально-
сти соглашение о дружбе дейст-
вительно представляется неу-
местным и архаичным — Россия 
заключала его с другой страной, 
которой больше нет. Расторгая 
фактически недействующий до-
говор, Петр Порошенко поступа-
ет логично и даже рачительно: 
он извлекает из этого демарша 
пропагандистскую выгоду на 
фоне начавшейся избиратель-
ной кампании и в полном соот-
ветствии исповедуемой им воин-
ственной идеологии. Вопрос 
только в том, каких реальных, а 
не символических действий по-
требуют от него после этого вхо-
дящие во вкус войны национали-
сты и иностранные игроки. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Теракт во время военного парада в Иране унес жизни 29 человек

Стреляли по трибунам
Игорь Дунаевский

Т
еррористическая атака во 
время военного парада в 
иранском Ахвазе унесла 

жизни не менее 29 человек, 
включая женщин и детей. Еще 57 
человек получили огнестрель-
ные ранения разной степени тя-
жести.

Трагедия произошла в Ахвазе, 
расположенном в провинции Ху-
зестан на юге Ирана. Четверо на-
падавших в военной форме нахо-
дились за одной из трибун, рас-
положенных вдоль маршрута па-
рада, и открыли огонь по военно-
служащим и зрителям. Стрельба 
продолжалась десять минут. В ре-
зультате перестрелки с ирански-
ми правоохранителями двое ис-
полнителей теракта были ликви-
дированы, еще двое задержаны.

Иранское агентство новостей 
ISNA сообщило, что ответствен-
ность за нападение взяла на себя 
группировка «Патриотическое 
арабское демократическое дви-
жение в Ахвазе», связанная с Са-
удовской Аравией. В то же время, 
по данным агентства Reuters, за 
атакой стояли боевики террори-

стической группировки ДАИШ 
(запрещена в РФ). Комментаторы 
обращают внимание, что нападе-
ние произошло в день 38-й годов-
щины начала ирано-иракской 
войны.

Президент страны Хасан Роу-
хани выразил соболезнования 
родственникам и близким жертв 
теракта, отдав указание оказать 
им всю необходимую помощь. 
Президент Исламской Республи-

ки, прибывший в Нью-Йорк для 
участия в сессии Генассамблеи 
ООН, обещал «дать жесткий от-

вет на малейшую угрозу» и при-
звал «привлечь к ответственно-
сти тех, кто спонсирует терро-
ризм».

Иранские власти при этом од-
нозначно дали понять, о ком идет 
речь. Роухани считает, что испол-
нителями атаки были иностран-
ные наемники, которых США 
«провоцируют и снабжают всем 
необходимым для таких престу-
плений». Президент заверил, что 
США «не удастся добиться своих 
целей». При этом МИД Ирана 
вызвал «на ковер» представите-
лей Британии, Дании и Нидер-
ландов. Тегеран обвинил эти го-
сударства в том, что их правоох-
ранительные структуры не пре-
следуют радикальные группы, 
стоящие за атакой. В частности, 
как заявили в МИД Ирана, «не-
приемлемо, что государства Ев-
росоюза не включили эти груп-
пировки в списки террористиче-
ских организаций». Президент 
России Владимир Путин позво-
нил иранскому коллеге и, выра-
зив соболезнования, подтвердил 
готовность наращивать сотруд-
ничество с Тегераном в борьбе с 
терроризмом.
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КОНФЛИКТ

Украина ставит условия 
польским историкам

Памятник 
памятнику 
рознь

Ариадна Рокоссовская

УКРАИНА поставила Польше условие: поиски и эксгу-
мация захоронений поляков на украинской территории 
станут возможны только после восстановления поляка-
ми снесенных ими памятников УПА. В Польше это вос-
приняли как шантаж.

Напомним, что, несмотря на постоянные публичные 
клятвы украинских политиков в вечной дружбе с Поль-
шей, с 2017 года действует запрет на работы польского Ин-
ститута национальной памяти по поиску польских захоро-
нений и эксгумации останков на Украине. Причем речь 
идет не только о захоронениях жертв так называемой во-
лынской резни, в ходе которой начиная с 1943 года от рук 
украинских националистов из УПА и сторонников Степа-
на Бандеры погибли около 100 тысяч поляков, но и поль-
ских погибших в ходе Первой и Второй мировых войн. Кро-
ме того, украинский Институт национальной памяти пре-
кратил процедуру легализации польских памятников, 
установленных без разрешения властей, которых, по дан-
ным главы этой организации, на украинской территории 
не меньше 105. Это стало ответом на демонтаж незаконно 
установленных на территории Польши памятников УПА — 
например, в польской деревне Грушовице местными жите-
лями с согласия властей был снесен памятник, установлен-
ный там нелегально в 1994 году. Некоторые из таких па-
мятников, например в Пикуличе, рядом с Пшемыслем, по 
сведениям украинцев, находились на местах захоронений 
бойцов УПА и поэтому должны быть восстановлены. Поль-
ская сторона с этим не согласна и утверждает, что никаких 
захоронений там не было. 

Из этого тупика ситуацию должны были вывести на-
меченные на начало октября переговоры вице-премьера 
украинского правительства с представителями Институ-
та национальной памяти. Однако на днях посол Украины 
в Польше Андрей Дещица заявил в интервью польской 
радиостанции RMF, что для этого полякам нужно будет 
выполнить как минимум одно условие: восстановить па-
мятники, которые можно считать легальными. Теперь 
польским властям предстоит решить, как объяснить жи-
телям необходимость повторной установки памятников 
тем, кто убивал их предков, или отказаться от перегово-
ров. По данным украинского ZN.UA в правительстве 
Польши считают, что это шантаж, а посол Украины пере-
шел «красную черту».

Громкое дело Как французское правосудие борется с лидером 
«Национального объединения» Марин Ле Пен

За твит — в тюрьму

Евгений Шестаков

Р
ешение суда города На-
нтера отправить лидера 
партии «Национальное 
объединение» (бывший 
«Национальный фронт») 

Марин Ле Пен на психиатриче-
скую экспертизу не удивляет. Без-
застенчивость, с которой фран-
цузские власти стремятся уду-
шить непримиримого политиче-
ского оппонента, выглядит пара-
ноидальной. Но если до сих пор 
для реализации этой цели приме-
нялись финансовые методы воз-
действия — отказ «Народному объ-
единению» в кредитовании, дота-
циях, наложение штрафов и тому 
подобное, то теперь в ход пошла 
«тяжелая артиллерия», направ-
ленная непосредственно против 
г-жи Ле Пен.  

Напомню, в ходе президент-
ских выборов 2017 года во Фран-
ции подавляющее большинство 
либеральных СМИ сравнивало 
схватку между независимым тех-
нократом Эмманюэлем Макро-
ном и Марин Ле Пен с «битвой до-
бра и зла». Однако победа Макро-
на не сделала французов богаче, а 
Францию влиятельней. Пробук-
совка основных экономических 
реформ и сохранившийся «раз-
драй» в Евросоюзе, по мнению эк-
спертов, существенно ослабили 
позиции хозяина Елисейского 
дворца. В то время, как правые 

партии, напротив, наращивают 
рейтинги по всей Европе. Напри-
мер, в Германии, согласно послед-
ним опросам, если бы парламент-
ские выборы состоялись сейчас, 
антииммигранская партия «Аль-
тернатива для Германии», кото-
рую иногда называют близкой 
«родственницей» партии Марин 
Ле Пен, стала бы второй по числу 
полученных голосов силой в стра-
не. Идет в гору и рейтинг француз-
ского «Национального объедине-
ния», несмотря на искусственно 
чинимые партии экономические 
трудности. Однако вердикт на-
нтерского суда открыл новую 
страницу в способах преследова-
ния неугодных Елисейскому двор-
цу политиков. К психиатрам Ма-
рин Ле Пен судьи хотят отправить 
за репост. Политик разместила в 
2015 году фотографии людей, ко-
торых убили боевики ДАИШ (за-
прещена в РФ), чтобы напомнить 
обществу о зверствах террори-
стов. На снимках, которые, к сло-
ву, ранее появлялись в открытой 

печати, казнь американского жур-
налиста Джеймса Фоули, сожжен-
ного заживо иорданского военно-
го пилота. Еще на одном снимке — 
лежащий под гусеницей бронетех-
ники человек — жертва боевиков. 
«Вот что такое ДАИШ!» — подписа-
ла снимки Марин. Так она ответи-
ла очередному либеральному 
журналисту, в пылу полемики 
сравнившему партию Ле Пен с 
террористами, чтобы тот увидел 
настоящее лицо террора.

Однако заключение судей на 
действия оппозиционного фран-
цузского политика заставляет за-
думаться, кому нужнее психиа-
трическая экспертиза — тому, кто 
делал репост, чтобы показать об-
ществу отвратительность совер-
шенных ДАИШ деяний, или тем, 
кто выносил по этому поводу юри-
дическое заключение. В постанов-
лении суда говорится, что своими 
действиями Марин Ле Пен рас-
пространяла «насильственные, 
порнографические, порочащие 
честь сообщения, которые были 

доступны несовершеннолетним». 
Чью честь опорочила глава «На-
ционального объединения», суд 
не уточнил. Таким образом, сним-
ки, которые были призваны пока-
зать ужасы терроризма, француз-
ское «правосудие» использовало 
для преследования оппозицион-
ного политика.

Лицемерным выглядит и вы-
несенное решение — суд постано-
вил, что госпожа Ле Пен, кото-
рую еще в марте официально об-
винили в распространении экс-
тремистской информации, долж-
на пройти психиатрическую эк-
спертизу. Теперь врачам предсто-
ит выяснить, отдавал ли политик 
отчет в своих действиях при пу-
бликации. Иными словами, если 
экспертиза установит, что г-жа 
Ле Пен находилась в здравом 
уме, ей грозит до трех лет тюрь-
мы и штраф в размере 75 тысяч 
евро. Если же у врачей возникнут 
сомнения в психическом здоро-
вье политика, то у французского 
правосудия появится отличный 
шанс отправить опасного для 
президента Макрона конкурента 
на принудительное лечение. 
Впрочем, сама Марин заявляет, 
что не будет проходить никаких 
экспертиз. «Мне любопытно по-
смотреть, как меня заставят сде-
лать это», — прокомментировала 
она решение суда в Нантере. По-
литик не сомневается в причаст-
ности Елисейского дворца к вы-

несенному вердикту: «Это ужа-
сно. Я не буду скрывать тот факт, 
что эта власть начинает меня пу-
гать».

Однопартийцы Марин уже 
сравнили вынесенный вердикт с 
«карательной психиатрией в 
СССР». Однако подобные оценки 
вряд ли повлияют на дальнейшее 
разбирательство. Ведь если ранее 
властям не удавалось развалить 
партию Ле Пен, лишив ее под не-
значительным предлогом поло-
женных «Национальному объеди-
нению» двух миллионов евро гос-
дотаций, то теперь у Елисейского 
дворца появился шанс убрать неу-
ступчивого политического про-
тивника с помощью уголовной 
статьи и нантерских судей. «Из-за 
осуждения ужасов ДАИШ право-
судие направляет меня на психиа-
трическую экспертизу! Как дале-
ко они зайдут?» — возмущается Ле 
Пен. Впрочем, сама она отлично 
знает ответ на этот вопрос — зай-
дут они далеко. И сделают все, что-
бы загнать бывшего кандидата на 
пост президента Франции и, воз-
можно, единственного во Фран-
ции политика, способного вновь 
бросить вызов Макрону, в полити-
ческое небытие. Пусть даже под 
таким надуманным, лицемерным 
предлогом, как обвинение Марин 
Ле Пен в пропаганде терроризма.     

Акцент

 К психиатрам Марин Ле Пен 
судьи хотят отправить 
за репост фотографий

Из-за того, что Марин осудила 
ужасы ДАИШ, суд направил 
ее на психиатрическую экспертизу.

Террористы обстреливали зрите-
лей и военнослужащих в течение 
10 минут.

СКАНДАЛ Польский 
телеканал уволил 
сотрудника за фото 
президентов США
и Польши 

Ракурс не тот 

Кристина Акопова

ПОЛЬСКИЙ телеканал «Белсат», который вещает на бе-
лорусском языке, уволил пиар-менеджера Ивана Шило 
после того, как тот опубликовал на своей странице в 
«Фейсбуке» фотографию президентов Польши и США 
Анджея Дуды и Дональда Трампа.

Этот снимок появился после переговоров польского и 
американского лидеров в Белом доме. На нем президент 
США подписывает совместный документ о стратегиче-
ском сотрудничестве, сидя за столом, а польский лидер 
ставит подпись, пристроившись сбоку и склонившись 
над рабочим местом американского коллеги. При этом 
Дуда широко улыбается. Кадр стал поводом для критики 
польского лидера. Иван Шило выложил злополучный 
снимок с подписью «Слева — президент Польши», явно 
намекнув на неловкую позу Дуды.

Но на следующий день польского пиар-менеджера 
удалили из всех рабочих чатов и забрали у него права до-
ступа на администрирование группы телеканала в соцсе-
тях. Уволенный пиарщик написал, что с ним никто не 
объяснился по поводу произошедшего:  «Меня уволили. 
Без разговоров». Позже между бывшими коллегами раз-
вернулась дискуссия в «Фейсбуке», где на вопрос Ивана 
Шило, почему компания ограничивает свободу слова, 
директор телеканала Агнешка Ромашевская-Гузы отве-
тила: «Соглашение о военном сотрудничестве с США 
имеет огромное значение для безопасности Польши, и 
это одна из немногих тем, которые не являются поводом 
для шуток сотрудников «Белсата». Понял?» 

За публикацию снимка с президентом Польши, пристроив-
шимся на краю стола Трампа, польский телеканал уволил 
сотрудника.

Следите за развитием 
ситуации на сайте
rg.ru/sujet/5113
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В новой реальности 
соглашение 
о дружбе представ-
ляется неуместным 
и архаичным
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КИНО В прокате триллер «Поиск» — продюсерский проект Тимура Бекмамбетова

Жизнь онлайн
Александр Нечаев

В 
небольшом американском 
городке пропадает 17-лет-
няя Марго Ким — прилежная 

ученица местной школы и образ-
цово-показательная дочь. За не-
сколько часов до исчезновения 
девушка регулярно созванива-
лась с отцом, и ничто не предве-
щало беды. Однако по мере того, 
как отец начинает получать до-
ступ к социальным сетям и элек-
тронной почте Марго, выясняет-
ся, что у той были секреты. В част-
ности, за несколько дней до исчез-
новения она перевела на аноним-
ный банковский аккаунт 2500 
долларов. При этом слишком об-
щительной барышню назвать 
было сложно — настоящих друзей 

у нее почти не было. Зато были ка-
кие-то совсем уж подозрительные 
отношения с собственным дядей, 
которого она в тайне от отца наве-
щала по вечерам.

Три года назад в прокат вышел 
триллер продюсера Тимура Бек-
мамбетова «Убрать из друзей». 
Действие того фильма целиком 
происходило на мониторах 
компьютеров главных героев, а 
сюжет крутился вокруг мести 
духа наложившей на себя руки 
школьницы своим обидчикам. 
Новый жанр быстро окрестили 
десктоп-хоррором и признали 
крайне перспективным: при ми-
нимальных затратах на произ-
водство сборы «Убрать из дру-
зей» по всему миру составили 64 
миллиона долларов. 

За эти три года, впрочем, на-
стоящего бума десктоп-фильмов 
не случилось — в сущности на 
этой поляне с переменным успе-
хом продолжает работать только 
ее первооткрыватель Тимур Бек-
мамбетов. Недавно в российский 
прокат без большого успеха вы-
ходил еще один его продюсер-
ский проект, десктоп-комедия 
Романа Каримова «Днюха!». 
Впрочем, кассовая неудача этого 
проекта с лихвой компенсирует-
ся достижениями англоязычного 
триллера «Поиск», который за 
несколько недель проката в США 
собрал 20 миллионов долларов и 
стал хитом в Южной Корее, отку-
да родом исполнитель главной 
роли Джон Чо — там картина за-
работала 13 миллионов долла-

ров. Ни один российский продю-
сер такими достижениями на ме-
ждународной арене похвастать 
пока не в состоянии.

Стоит, впрочем, отметить, что 
в случае с «Поиском» имеет 
смысл говорить не только о кассо-
вых триумфах и формальных из-
ысках картины, но и о ее реальных 
художественных достоинствах. 
Если «Убрать из друзей» был как 
раз не слишком увлекательным 
формальным экспериментом, 
привлекавшим внимание исклю-
чительно новизной своей оболоч-
ки, то «Поиск» действительно ра-
ботает как крепкий триллер. По 
крайней мере, здесь нет дурацких 
объяснений происходящего в 
духе «а это, дорогие зрители, из 
области мистики» и имеется 
внятный сюжетный каркас, на ко-
тором держатся формальные на-
ходки.

При желании тут даже можно 
обнаружить метасмысл и фикси-
рование важных примет времени. 
Дело даже не в том, что вся наша 
жизнь теперь проходит под при-
целом камер — будь то камера в те-
лефоне или компьютере, видеона-
блюдение на улице и камера в ру-
ках оператора телеканала, прие-
хавшего на место происшествия. 
Куда важнее другое — в гаджетах с 
этими камерами сосредоточена 
вся жизнь их пользователя. Ком-
прометирующая переписка в 
«Фейсбуке», стриминговые плат-
формы, позволяющие выгружать 
частное видео онлайн, видеочаты 
с возможностью записи — еще ни в 
одну эпоху человечество не остав-
ляло такого количества следов о 
каждом своем шаге.  И если 
«Убрать из друзей» был техно-
фобским фильмом об опасности 
всепроникающих технологий (все 

ужасы в том фильме начинались 
после того, как группа упоротых 
подростков выложила в Сеть за-
пись издевательств над своей од-
ноклассницей), то «Поиск», на-
против, выступает в их защиту — 
именно малозаметная деталь из 
видеодневника исчезнувшей ге-
роини становится главной зацеп-
кой, позволяющей вывести пре-
ступника на чистую воду. 

Кроме того, «Поиск» являет 
собой и довольно отчетливое вы-
сказывание на тему отцов и детей 
— только не в смысле конфликта 
поколений, а совсем наоборот. 
Поколение родителей готово на 
все — вплоть до криминала — что-
бы защитить свое чадо или дать 
отпор его обидчику. Так, отец 
Марго ввязывается в безобраз-
ную драку с 17-летним придурко-
ватым школьником, который что-
то там написал в соцсетях про его 
исчезнувшую дочь. А отзывчивая 
женщина из полиции, возглавля-
ющая расследование, сходу при-
знается, что недавно пошла на 
прямой подлог, чтобы выгоро-
дить собственного сына, попав-
шего в передрягу. Слепая роди-
тельская любовь и боязнь поте-
рять самого близкого человека 
далеко не в первый раз в истории 
кино становятся главными моти-
вами для кровавого преступле-
ния — но лаконичная и свежая 
оболочка идет классическому сю-
жету только на пользу. Вряд ли вы 
будете вспоминать «Поиск» мно-
го лет спустя, но и наверняка не 
будете считать напрасной тратой 
времени затраченные на его 
просмотр 100 минут.

ПАМЯТЬ

Не стало
философа
Зинаиды 
Миркиной

УШЛА 
В ОТКРЫТУЮ
ДВЕРЬ

Лидия Графова

21 СЕНТЯБРЯ ровно в полдень 
ушла от нас Зинаида Александ-
ровна Миркина, вдова известно-
го философа Григория Померан-
ца, соавтор его книги «Великие 
религии мира», уникальный 
поэт, сказочница, переводчик... 

Сказать о ней умерла — не 
могу. Вся ее поэзия (это 17 сбор-
ников) — о бессмертии человече-
ской души. Ее стихи недаром на-
зывают псалмами. Она обраща-
ется к Богу не с мольбой, никогда 
не просит Его ни о чем, полно-
стью доверяя. Бог сам знает, что 
человеку лучше. А человеку, по 
убеждению Миркиной, надо 
одно: «Полюби Бога всем сер-
дцем и можешь делать что угод-
но — нравственные законы напи-
саны в наших сердцах как на 
скрижалях».  На мой банальный 
вопрос «верите ли вы в Бога?» 
отвечала: «Я не верю, я знаю 
Бога». 

О том, как 19-летняя студен-
тка из сугубо атеистической се-
мьи никогда не читавшая Еванге-
лие вдруг пришла к Богу,  она 
рассказывала не раз: и в телепе-
редачах, и в газетных статьях. 
Убедительный рассказ о случив-
шемся с нею Чуде можно про-
честь на сайте «Миркина — По-
меранц». Существует огромное 
интернет-сообщество почитате-
лей Миркиной и Померанца, а в 
Музее мецената в Москве боль-
ше 20 лет собирались люди раз-
ных возрастов, чтобы услышать 
их духоподъемные лекции. Пять 
лет назад Зинаида Александров-
на осталась одна. Работать ста-
ралась за двоих — за себя и за По-
меранца. Именно в эти годы 
вышли ее страстные публици-
стические статьи о необходимо-
сти духовного преображения об-

щества. Без духовной революции 
любая другая революция, как до-
казывает многострадальная 
история человечества, захлебы-
вается в потоках крови и взры-
вах ненависти. «...Когда б вы до-
гадались, сколько зла скрывает-
ся в одной фальшивой ноте, вы 
бросили бы все свои дела и стали 
помогать моей работе». 

Ей шел 93-й год, болезнь, му-
чавшая ее с юности, часто дава-
ла о себе знать, но Зинаида Алек-
сандровна с удивительным му-
жеством побеждала боль, стара-
лась каждое утро выйти  в сосед-
ний с домом лес. Она умела гово-
рить с деревьями, лес был для 
нее как храм. Всегда возвраща-
лась домой с несколькими сти-
хотворениями, которые остава-
лось только записать. «И будто 
продиктованные строчки ло-
жатся в белоснежную тетрадь». 
Самым желанным подарком 
была для нее чистая тетрадь или 
блокнот. Невыносимой стала бо-
лезнь в последние месяцы. Но 
когда пошла речь о том, чтобы 
Зинаиду Александровну поме-
стить в Первый московский хо-
спис, славящийся своим уходом 
за больными, мгновенно образо-
валась очередь друзей, желаю-
щих быть сиделками.  Духовная 
дочь, профессор из Норвегии, 
прилетала за эти месяцы три-
жды, учительница из Калининг-
рада — дважды, преподаватель 
ВГИКа, давний друг семьи, не от-
ходил ни на шаг. 

Все три месяца у постели 
больной (нет, она перемещалась 
в кресло) шла непрерывная на-
пряженная работа. Ее духовные 
дети по очереди читали вслух 
книги ее стихов. Последняя, 17-я 
книга «Озвученная тишина» 
вышла за три дня до ее кончины. 
Миркина хотела успеть собрать 
лучшие стихи в «Избранное». 
С какой строгой взыскательно-
стью отметала она большую 
часть стихов, с какой четкостью 
правила некоторые строки. Ни-
когда не забуду, какая светлая 
это была Литургия. Сборник 
«Избранное» будет называться 
«Открытая дверь».

Театр Московский театр мюзикла показал премьеру спектакля 
«Жизнь прекрасна!» 

Счастье по заявкам 

Александр Алексеев 

М
осковский театр 
мюзикла открыл 
8-й сезон спекта-
клем «Жизнь пре-
красна!», создан-

ным по песням ХХ века и фрагмен-
там из популярных мюзиклов, в 
том числе и тех, что идут на его 
сцене. Песни, танцевальные номе-
ра с эмоциональной и органичной 
хореографией, стильно подобран-
ные костюмы и декорации прев-
ращали сцену то в уютный мо-
сковский дворик с качелями, то в 
сельскую танцплощадку, то в сол-
датский привал между боями... 
Это было воспоминание о той 
поре, когда «фонтаны били голу-
бые и розы алые цвели». И акцен-
ты века — в его лучших, знаковых 
песнях. 

Музыкальное ревю «Жизнь 
прекрасна!» было хитом афиш Те-
атра мюзикла в 2015 году. Два года 
как Театр переехал на Пушкин-
скую площадь в здание с большей 
сценой и новыми возможностями. 
И теперь «спектакль полностью 
переставлен»… 

Оригинальную сценографию и 
световое сопровождение создавал 
известный театральный худож-
ник Эдуард Кочергин, над танце-
вальными номерами работала хо-
реограф Ирина Филиппова, ре-
жиссер-постановщик спектакля — 

Марина Швыдкая.  А в роли иро-
ничного и мудрого конферансье — 
провожатого в этом музыкальном 
путешествии — выступил художе-
ственный руководитель театра 
Михаил Швыдкой. В капитанской 
фуражке и смокинге вместе со 
своей театральной командой он 
исполнил «Песенку о капитане» 
Дунаевского, и сразу стало понят-
но, кто есть кто: не всякий капи-
тан-начальник так зажигательно 
может отбивать чечетку. 

А затем Михаил Ефимович на-
чал делать то, что умеет особенно 
хорошо, — рассказывать.    

О детстве, о Москве. Вспомнил, 
как подростком общался с Леони-
дом Утесовым (следующим номе-
ром как раз и шла «Песня старого 
извозчика»). Кумир всей страны 
был человеком обидчивым. Сето-
вал, что за фильм «Веселые ребя-
та» режиссер Григорий Александ-
ров получил орден, Любовь Орло-
ва — звание заслуженной артист-
ки, а мне… подарили фотоаппа-

рат»…   Вот он решил его тогда по-
своему утешить. Напомнил, что 
кого-то из создателей этого филь-
ма расстреляли, кого-то сослали в 
лагеря… И добавил: «А вы — на сво-
боде! И — с фотоаппаратом!» 

Потом снова звучали главные 
песни века, каждую из которых те-
атр превращал в самостоятель-
ный музыкально-хореографиче-
ский номер .  Разве  что  но-
мер Yesterday был выполнен ста-
тично: пять солистов в строгих ко-
стюмах поют, не двигаясь с места. 
Но это тоже комплимент выпуска-
ющему дирижеру Арсентию Тка-
ченко: выяснили ведь, что в нача-
ле карьеры «битлов» было именно 
пятеро?! 

У любого представления, со-
стоящего из чередования музы-
кальных номеров, есть риск прев-
ратиться в подобие «новогоднего 
огонька» или «старых песен о 
главном». Но Московскому театру 
мюзикла удалось всего этого избе-
жать. У спектакля в итоге был 

нерв, притягательная интонация, 
драйв…  

Во втором отделении прозву-
чали номера из постановок теа-
тра: «Принцессы цирка», «Пре-
ступления и наказания», «Все о 
Золушке». А распорядитель и 
вдохновитель этого музыкального 
праздника Михаил Швыдкой вы-
ходил на сцену и продолжал свой 
разговор со зрителями. 

В коде был «Финал» из «Прин-
цессы цирка» Имре Кальмана. А 
Швыдкой рассказывал зрителям, 
что в зале присутствует его дочь 
Ивонка. Известных и успешных 
людей в зале было очень много…

А когда действие завершилось, 
Михаил Ефимович вызвал на сце-
ну всех, с кем вместе делал этот 
спектакль: музыкантов, аранжи-
ровщиков, гримеров, мастеров по 
свету, ассистентов — всех! И каж-
дого Швыдкой назвал по имени! 

А потом с улыбкой сооб-
щил: «Ну, теперь вам бонус за то, 
что вытерпели мое пение». И на 
сцену вышел Полад Бюльбюль 

оглы, «бакинский соловей», ка-
ким его знал век двадцатый. Посол 
Азербайджана в РФ, каким знаем 
мы сейчас. Пришел с песней посол 
к послу по особым поручениям — 
такова официальная должность в 
МИДе Михаила Швыдкого. Вот 
всегда бы с такими нотами ходили 
дипломаты друг к другу. 

В этот вечер на сцене Театра мюзи-
кла состоялся песенный и танце-
вальный дебют самого юбиляра.

«Поиск» фиксирует важные приметы времени — сегодня в гаджетах сосредоточена вся жизнь их пользователя.

Акцент

 Не всякий капитан-начальник 
так зажигательно может 
отбивать чечетку

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КУКУРУЗА ЕГО ДУШИ
НА ПРОШЛОЙ неделе исполнилось 150 лет со дня ро-
ждения Ольги Леонардовны Книппер-Чеховой. Народная 
артистка СССР, лауреат Сталинской премии первой степе-
ни. Но это не важно. Важно, что она была единственной же-
ной Антона Павловича Чехова. И, наверное, единственной 
женщиной, которую он по-настоящему глубоко любил, и в 
любовь эту вложил самые нежные и самые сентименталь-
ные ноты своей души. А душа Чехова — это, быть может, са-
мое неразгаданное в нем.

«Кукурузой моей души» он, впрочем, называл не Книп-
пер. Так он обращался в письмах к Лике Мизиновой. Но во-
обще это так странно и так характерно именно для Чехова 
— писать женщинам в таком вот стиле, в сущности, на гра-
ни фола, на грани пошлости. Никто, как он, не знал, не чув-
ствовал природу человеческой пошлости, никто от нее не 
страдал, как он. Его и мертвого привезли в Петербург из 
Германии, где он умер, в вагоне «для устриц». Но вот что 
любопытно. Если бы сам Чехов из гроба мог видеть этот ва-
гон, он нисколько не оскорбился бы. Он сказал бы: «Понят-
но, устриц возят в вагоне-холодильнике, ну и трупы — 

тоже». И в этом был 
бы весь Чехов — вели-
кий мудрец, психо-
лог, великий русский 
реалист.

О его браке с ак-
трисой МХТ Ольгой 
Книппер только ле-
нивый не острил, не 
судачил. Отметился 
здесь и Иван Бунин, и 
другие. И в самом 
деле, когда прихо-

дишь на дачу Чехова в Ялте и видишь его кабинет с нишей в 
стене… Как он мечтал об этой даче! А дом получился кра-
сивый, но для чахоточного неудачный. Камины горели пло-
хо, вытяжка не работала, зато сквозняки работали вовсю, 
так что пришлось делать нишу в стене в кабинете, чтобы во 
время работы за письменным столом спину не продувало.

А внизу — комната для Ольги Леонардовны, драпиро-
ванная красной материей, шикарная, настоящий будуар 
для актрисы. Она была здесь наездами, между выступлени-
ями в МХТ и частыми гастролями. И эта комната ее ждала, 
была готова к ее приезду. А Чехов, бедный, мерз в своем ка-
бинете…

Но и это все ерунда. Те, кто осуждают Книппер, осужда-
ют Чехова. В это невозможно поверить, но за шесть лет их 
знакомства и еще более короткого периода как бы семей-
ной жизни Антон Павлович написал ей более 400 писем! 
Самый обширный его эпистолярий. И вот подумайте: Че-
хов, мастер краткости, писатель, ценивший каждое слово 
на вес золота, написал Ольге Книппер более 400 писем! По-
чему? Смертельно больной (и он знал это, доктор Чехов!) 
растрачивает свой великий дар мастера слова на 400 с 
лишним писем — кому?

Перечитайте! Это невозможно читать без слез, без ду-
шевного какого-то изумления перед невероятным запасом 
любви и нежности, которые были в этом человеке и кото-
рые он проявил так открыто и так сильно в любви к своей 
жене. К своей единственной жене. 

«Милая, славная, добрая, умная жена моя, светик мой, 
здравствуй! Я в Ялте, сижу у себя, и мне так странно!»

«Пиши, жена моя, пиши, а то мне скучно, скучно, и та-
кое у меня чувство, как будто я женат уже 20 лет и в разлу-
ке с тобой только первый год».

«Здравствуй, собака!.. Я тебя, собака, очень люблю!»
«Ты мне снилась эту ночь. А когда я увижу тебя на са-

мом деле, совсем неизвестно и представляется мне отда-
ленным. Ведь в конце января тебя не пустят!»

Он не позволял ей уйти из театра, радовался ее успехам, 
трогательно утешал ее, когда у нее были неприятности в 
театре, а в театре всегда неприятности. Он готов был лю-
бить ее и постоянно ждать в Ялте, где он, в сущности, уми-
рал от чахотки. И знал это, и тем не менее сажал свой нео-
быкновенный сад — может быть, в надежде, что это про-
длит ему жизнь.

Есть глупая версия, что женитьба Чехова на Книппер и 
гражданский брак Горького с Марией Андреевой — это про-
ект Станиславского. Мол, он был заинтересован, чтобы 
примы его театра выходили замуж за ведущих драматур-
гов.

Но Мария Андреева ради Горького фактически ушла из 
театра, стала секретарем и главной помощницей писателя. 
Семь лет она прожила с ним на Капри, работая и секрета-
рем, и переводчицей. А Чехов вот, напротив, радовался теа-
тральным успехам своей жены, трогательно утешал ее, 
когда ей было трудно. Два великих писателя, две великих 
жены, а какая разная история!

Чехов, конечно, знал, что это его последняя, закатная 
любовь. И он вкладывал в нее какие-то самые сокровен-
ные, интимные и тайные силы своей души. И можно не 
сомневаться: как ве-
ликий писатель, он 
знал цену своей пере-
писке с Книппер. Но 
и она, надо отдать 
должное, умела дер-
жать себя в этой пе-
реписке, находила 
нужные слова, нуж-
ные интонации.

Он умер в Баден-
вейлере фактически 
у нее на руках. «Я 
умираю», — сказал он 
по-немецки доктору-
немцу. Не все знают, 
что это был лишь об-
ычный обмен любезностями между врачам. Когда доктор, 
зная, что его пациент, тоже доктор, безнадежен и умирает, 
он просит принести шампанского. Его принесли. «Я уми-
раю», — сказал доктор Чехов, и его лечащий врач не стал 
спорить. Все это происходило на глазах Книппер-Чеховой.

Мы понимаем, что такое пантеон великих русских пи-
сателей. Но мы слабо представляем себе, что такое панте-
он жен великих русских писателей. Вот они: Наталья Гон-
чарова-Пушкина, Анна Сниткина-Достоевская, Софья 
Берс-Толстая, Екатерина Волжина-Пешкова, Ольга Книп-
пер-Чехова. И это еще не весь великий ряд.

О них существует много домыслов, сплетен, так назы-
ваемых версий, как правило, грязных и нечистоплотных. 
Хотя вся их вина в том, что Бог им судил стал женами гени-
ев, то есть людей, которых считают великими, а тех, кто 
был рядом с ними, судят по их ранжиру. И они, конечно, 
этому ранжиру не соответствуют.

Но не забудем, что, осуждая их, мы осуждаем и самих 
великих. Ведь это они их выбрали. Любили. Ревновали. 
Впадали в сентиментальность. То есть позволяли себе быть 
просто людьми.

О браке Чехова 
с актрисой МХТ 
Ольгой Книппер 
только ленивый 
не судачил

Это невозможно 
читать без слез, 
без душевного 
изумления перед 
невероятным 
запасом любви 
и нежности...

Игра слов

Павел Басинский
писатель 
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О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/culture

Зинаида Миркина: Я не верю, 
я знаю Бога. 

КСТАТИ 
Спектакль «Жизнь прекрасна!» 
будет идти на сцене Московского 
театра мюзикла каждый день, до 
14 октября. Его ведущим и провод-
ником в музыкальном путешест-
вии снова будет Михаил Швыд-
кой. В некоторые дни его будут 
подменять Ефим Шифрин или 
актер театра Алексей Колган. 
И у них будут уже свои истории 
жизни… 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Владимир Мединский, 
министр культуры РФ: 

— У Михаила Ефимовича фантастический оптимизм, энергетика и позитивный 

настрой. Стараюсь у него учиться. Я планирую, чтобы на его столетний юбилей у 

него в театре тоже была отличная постановка и чтобы он не забыл прислать мне 

приглашение. Я уверен, что он зажжет так, что мы все еще попляшем.
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УСЛУГИ  
Получить свидетельство 
о рождении или смерти 
можно будет в МФЦ 

Ближе, проще 

Надежда Макеева 

С 1 МАЯ 2019 года жители Подмосковья смогут офор-
млять свидетельства о рождении или смерти в многофун-
кциональных центрах. Такими полномочиями наделили 
сотрудников МФЦ депутаты Мособлдумы. 

До этого «Мои документы» выдавали лишь дубликаты 
этих свидетельств в случаях. А вот чтобы оформить доку-
мент впервые, нужно было идти в ЗАГС. Но у ЗАГСа слож-
ный график график работы, МФЦ же работают каждый 
день с 8 утра до 8 вечера — любой сможет найти удобное 
для визита время. А еще здесьне бывает очередей. 

При этом возможность оформить свидетельство, как 
и прежде, в ЗАГСе у жителей области осталась, и если ко-
му-то так будет удобнее — регистраторы не откажут. 
И только в ЗАГС придется идти и в том случае, если од-
новременно с регистрацией новорожденного происхо-
дит процедура установления отцовства — для последнего 
у сотрудников МФЦ нет полномочий, а выдать недоофор-
мленное свидетельство, куда после установления отцов-
ства должен быть еще кто-то вписан, они не могут. 

ЖКХ Из-за долгов 
взносы на капремонт 
переводят со спецсчетов 
в общий котел 

Последние 
по счету 

Ирина Рыбникова 

ГОСЖИЛИНСПЕКЦИЯ Московской области с начала 
года перевела в региональный фонд капремонта 87 спе-
циальных счетов. «И еще 126 переведем в ближайшее 
время из-за низкой собираемости взносов», — рассказал 
«РГ» руководитель Госжилинспекции Вадим Соков. 

Федеральный закон № 271, внесший в Жилищный ко-
декс поправки об обязательном капремонте многоквар-
тирных домов, предусмотрел два способа сбора денег с 
населения — региональному оператору в так называемый 
общий котел и на специальный счет конкретного дома. 
Оба имеют и плюсы, и минусы. 

В общий котел собственнику нужно лишь аккуратно 
перечислять деньги, а все ремонтные хлопоты — дело ре-
гионального оператора. Но и очередь на ремонт в этом 
случае тоже общая, до вашего дома она может дойти лет 
через пять—десять. 

Спецсчет аккумулирует взносы жителей конкретного 
дома, ремонтировать который они могут хоть каждый 
год. Но и все организационные вопросы: поиск подряд-
чика или контроль за качеством ремонта гражданам при-
дется решать самостоятельно. 

Большинство выбирает общий котел — ответственно-
сти каждому хватает и на работе. «Всего в региональной 
программе капремонта значатся 44 757 многоквартир-
ных домов, из них спецсчета завели лишь 2388. Это по-
рядка 5%», — напоминает Соков. Но именно у этих 5% в 
итоге и оказалась самая низкая платежная дисциплина. 
Вадим Соков объясняет это отсутствием системного 
подхода к сбору платежей. 

Граждане, собирающие взносы на капремонт в об-
щий котел, получают единый счет от МособлИЕРЦ. И 
если у них есть задолженность по капремонту, она в 
этом счете будет указана. Спецсчета же в общую пла-
тежку, как правило, не включены, поэтому насколько 
аккуратно платежные документы со взносами на капре-
монт станут доходить до жильцов, зависит исключи-
тельно от них самих. И если, например, в доме нет актив-
ных жителей, не работает совет дома, да еще и управля-
ющая компания не из лучших — контроля за тем, как вы-
ставляются квитанции и все ли оплачивают их в полном 
объеме, нет никакого. 

«А дальше ситуация развивается так: мы с помощью 
автоматизированной системы, разработанной специ-
ально для сбора и анализа информации о содержании 
многоквартирных домов, видим, как собираются плате-
жи. Если сбор взносов на капремонт падает, направляем 
владельцу спецсчета, которым может быть, например, 
управляющая компания или ТСЖ, официальное уведом-
ление», — рассказывает о механизме воздействия на не-
плательщиков Соков, добавляя, что уведомление владе-
лец счета получает тогда, когда поступающие на спец-
счет суммы взносов на капремонт составляют менее 
50% от начисленного. После получения уведомления у 
владельца спецсчета есть пять месяцев на погашение 
долгов. Не вышло? Ну тогда извините, ваши взносы отны-
не будут пополнять общий котел. Перевод осуществляет-
ся по письму, которое Госжилинспекция направляет в 
органы местного самоуправления. По словам Сокова, 
чтобы перевести деньги с индивидуального счета на об-
щий, требуется около месяца. 

Ирина Романова

Е
сли бы неделю назад меня 
пригласили совершить эк-
скурсию на старое промыш-

ленное предприятие, реакцию 
легко предсказать: ну что там ин-
тересного можно увидеть?! Но 
тогда я была еще не знакома с Ва-
димом Разумовым, обладателем 
титула «Лучший экскурсовод 
Подмосковья-2018» и по совме-
стительству автором туристиче-
ского проекта «Промпоезд».

«Наши туристы — это прежде 
всего ценители истории и архи-
тектуры», — рассказывает он про 
свою целевую аудиторию. До ре-
волюции заводы редко строились 
отдельными производственными 
зданиями, это были полноценные 
промышленные городки с жилы-
ми домами для рабочих, школами 
для их детей, больницами, лавка-
ми и даже театрами. «На строи-
тельство владельцы заводов не 
скупились приглашать именитых 
архитекторов, поэтому в боль-
шинстве случаев рабочие районы 
представляют собой целостные 
архитектурные ансамбли. Ска-
жем, Морозовские мануфактуры 

в Орехово-Зуеве и Ногинске — яр-
кие образцы модерна, а фабрика 
Хлудовых и студенческий городок 
бывшего училища цесаревича 
Алексея, а ныне филиал СТАНКИН 
в Егорьевске — английской архи-
тектуры», — продолжает Разумов.

Пока в проекте «Промпоезд» 
20 предприятий. Среди них, на-
пример, одно из старейших про-
мышленных предприятий Подмо-
сковья — Раменская бумагопря-
дильная и ткацкая фабрика про-
мышленного и торгового товари-
щества «П. Малютин и сыновья», в 
советское время переименован-
ная в комбинат «Красное Знамя». 
Или знаменитые платочные ману-
фактуры шелкоткацкой фабрики 
купцов Соколиковых в Павлов-
ском Посаде, при социализме но-
сившие имя Якова Свердлова. 

Но не одной лишь архитекту-
рой наполнен «Промпоезд». Как 
правило, всеми этими предприя-
тиями руководили выдающиеся 
меценаты. При их поддержке  
строились больницы и музеи, со-
здавались достопримечательно-
сти Подмосковья, становились уз-
наваемыми многие художники и 
поэты. Эксперты, к примеру, ут-

верждают, что российский футбол 
зародился в подмосковном Орехо-
во-Зуеве, куда в середине XIX века 
Савва Морозов привез из Англии 
новые станки для своей бумаго-
прядильной фабрики. Со станка-
ми приехали и наладчики-англи-
чане, которые быстро увлекли 
местных жителей заграничной иг-
рой. Вот о таких исторических 
фактах тоже рассказывают пасса-
жирам «Промпоезда».

Экскурсии проходят в выход-
ные дни и начинаются прямо на 
центральных столичных вокза-
лах, откуда в Подмосковье отправ-
ляются обычные поезда. Только в 
некоторых из них есть два-три не-
обычных туристических вагона с 
гидами. «Мы заключили соглаше-
ние о сотрудничестве с ЦППК по 
организации туристического об-
служивания жителей и гостей 
Подмосковья. И почти каждые вы-
ходные в разные города области 
едут электрички с туристически-
ми вагонами», — рассказывает и. о.  
министра культуры региона Окса-
на Косарева. По ее словам, в прош-
лом году на таких экскурсиях по-
бывали 1,5 тысячи человек, а в 
этом будет больше двух тысяч. 

Экология Сажать деревья вышли 300 тысяч жителей области

Суббота в зеленом 

Ирина Рыбникова 

В 
минувшую субботу жи-
тели Подмосковья вме-
сте с губернатором Ан-
дреем Воробьевым сно-
ва сажали лес. Тради-

ционная экологическая акция 
«Наш лес. Посади свое дерево» 
прошла на 117 лесных участках и 
1,6 тысячи городских площадках. 

Традиции, заложенной Андре-
ем Воробьевым, уже шесть лет. 
Она начиналась как вынужден-
ная мера — после проведения в 
области санитарных рубок про-
тив жука-короеда. Вырубленное 
нужно было восстанавливать — и 
власти предложили жителям сде-
лать это вместе. С тех пор дважды 
в год, перед 9 Мая и в третью суб-
боту сентября, все неравнодуш-
ные граждане вооружаются хо-
рошим настроением и идут вно-
сить вклад в экологическое бла-

гополучие региона. Кроме на-
строения ничего больше брать не 
нужно: мечами Колесова, лопа-
тами, саженцами и даже перчат-
ками всех обеспечивают на пло-
щадках. А расположение всех за-
действованных в проведении ак-
ции площадок заранее обознача-
ется на сайте комитета лесного 
хозяйства Московской области. 
Прийти можно на любую, какая 
приглянется — никаких террито-

риальных ограничений для жите-
лей нет. 

За время проведения акции, 
подсчитали в областном комлес-
хозе, высажено уже более 7 мил-
лионов деревьев. И не только в 
лесах — озеленение активно идет 
во всех муниципалитетах, где в 
дни проведения акции, как пра-
вило, закладываются новые пар-
ки, аллеи, прирастают новыми 
деревьями дворы. В зависимости 

от площадок меняются только 
породы саженцев — на лесных 
территориях сажают в основном 
сосну и лиственницу, а вот в горо-
дах выбор побогаче. В Химках, 
например, в этот раз сажали 
липы, сирень и декоративные 
яблони, в Орехово-Зуево — ряби-
ны и липы, в Подольске — ивы и 
березы, а Коломну украсили жас-
мин и маньчжурский орех. 

«Подмосковье у всех ассоции-
руется с природой, с лесом, с эко-
логией. Наша акция давно объеди-
няет огромное количество людей, 
самые разные коллективы, жите-
лей разных городов. Хочу побла-
годарить всех, кто, отложив  дела, 
пришел с детьми, с друзьями, 
близкими, чтобы посадить свое 
дерево», — обратился к участни-
кам акции Андрей Воробьев. 

Сам он в этот раз сажал липы 
на одной из площадок в Одинцов-
ском районе. Пришел не один — с 

трехлетним сыном Михаилом, ко-
торый тоже внес посильную лепту 
в улучшение экологии. Вышли на 
посадку деревьев  и все члены об-
ластного правительства, и депута-
ты Мособлдумы, и главы муници-
палитетов… И даже сама природа 
словно дожидалась того, чтобы 
жители Подмосковья успели про-
вести экологическую акцию. В 
субботу было сухо и солнечно, 
температура поднялась выше 20 
градусов. А уже в воскресенье в 
Московском регионе началась на-
стоящая осень с дождями.

В общей сложности участие в 
акции «Наш лес. Посади свое де-
рево» приняли около 300 тысяч 
человек. Их совместными усили-
ями в области стало на 1,6 милли-
она деревьев больше. 

Одно из предназначений настояще-
го мужчины — посадить дерево — 
трехлетний Михаил Воробьев уже 
исполнил. 

Практика показала, что владельцы спецсчетов 
не слишком-то и пекутся об их своевременном наполнении.  

Вот так выглядит промышленный модерн — бывшие Морозовские мануфактуры в Орехово-Зуеве. 

Акцент

 За время проведения акции 
в лесах и парках области 
высажено более 7 миллионов 
деревьев

ЗДОРОВЬЕ В регионе появилась 
детская паллиативная 
«скорая помощь» 

По дороге 
в одну сторону 

Надежда Макеева

ПЯТЬ детских выездных бригад 
скорой паллиативной помощи 
начали ездить по ближним горо-
дам Подмосковья. До конца года 
в Домодедово откроется област-
ной хоспис для неизлечимо боль-
ных детей. А еще власти сейчас 
решают, как сделать так, чтобы 
семьи с тяжелыми больными мо-
гли брать в аренду профессио-
нальную аппаратуру по уходу за 
ними, рассказал «РГ» председа-
тель комитета Московской об-
ластной Думы по вопросам охра-
ны здоровья, труда и социальной 
политики Андрей Голубев.  

Что и говорить — помощь тя-
желобольным на дому у нас мало 
развита. На все Подмосковье — 
30 отделений паллиативной по-
мощи на 562 койки, 38 паллиа-
тивных кабинетов в поликлини-
ках и 15 выездных патронажных 
служб. И все это по большей ча-
сти рассчитано на взрослых. Для 
детей есть только 42 паллиатив-
ные койки в Клину, Люберцах, 
Подольске, Коломне и Реутове. 
Этим летом в Истре открылось 
первое в области спецучрежде-
ние для оказания паллиативной 
помощи тяжелобольным детям — 
Елизаветинский хоспис. Он су-
ществует на частные пожертво-
вания, поэтому нуждающимся 
здесь помогают на безвозмезд-
ной основе, но помощь скорее 
реабилитационная — свето- и 
звукотерапия, детский сад для 
детей с ДЦП, психологическая 
поддержка, несложные меди-
цинские манипуляции. А дет-
ские паллиативные бригады, ко-
торые начали ездить по Подмо-
сковью, — это уже профессио-
нальная медицинская помощь. 
«В их состав входят узкие специ-
алисты — неврологи, психологи, 
реаниматологи», — рассказыва-
ет Голубев. В задачи паллиатив-
ной «скорой помощи» входит 
оказание медицинской помощи 
больному и психологической — 

его родственникам. Пяти бригад 
на первое время достаточно, 
считает депутат. Те, кто долго 
живет с неизлечимо больными 
людьми, обычно быстро осваи-
вают навыки ухода, и помощь 
специалистов им требуется 
лишь в сложных ситуациях.

А вот что действительно тре-
буется, так это аппаратура по 
уходу за больным. Например, 
специальные тренажеры для сня-
тия мышечных спазмов у детей с 
тяжелыми формами ДЦП. Или 
аппараты для искусственной 
вентиляции легких для малышей 
с сердечно-легочными патологи-
ями. Стоят они недешево, а в се-
мьях с тяжелобольными детьми, 
как правило, работает только 
папа — и то лишь если не сбежал, 
не вынеся сложной жизненной 
ситуации. «Вопрос о том, чтобы 
предоставлять таким семьям ап-
паратуру во временное безвоз-
мездное пользование, обсужда-
ется и, надеюсь, будет решен в 
ближайшее время», — уточнил 
Андрей Голубев.

Со следующего года в области 
появится организационно-мето-
дический центр детской паллиа-
тивной помощи. Эту роль возь-
мет на себя хоспис в Домодедово, 
который открывается по поруче-
нию губернатора Андрея Воробь-
ева. В лечебном учреждении, 
оснащенном самой современной 
аппаратурой, семьям с неизлечи-
мо больными детьми будет ока-
зываться не только медицинская, 
но и юридическая и духовная по-
мощь. Именно из домодедовско-
го хосписа будет осуществляться 
и вся координация работы выезд-
ных паллиативных бригад, кото-
рых, как говорит депутат Голу-
бев, со временем обязательно 
станет больше. Для них начнут 
составлять графики выездов, 
чтобы детская паллиативная по-
мощь доезжала до всех без 
исключения муниципалитетов 
области, как ближних, так и даль-
них.  

АКТУАЛЬНО

Обнародованы 
итоги новой 
кадастровой 
оценки 
недвижимости

ДАЧА СТОИТ 
СТОЛЬКО?

Ирина Романова

В ПОДМОСКОВЬЕ завершен 
пересмотр кадастровой стоимо-
сти недвижимости, который по 
закону должен делаться раз в 
пять лет для актуализации нало-
говой базы. Теперь власти обра-
щаются к жителям: проверьте, 
верно ли оценены ваши земель-
ные участки и капитальные 
строения на них.

По словам зампреда областно-
го правительства Александра 
Чупракова, пересмотру подвер-
глись более 12 миллионов земель-
ных участков и капитальных по-
строек. Промежуточные итоги 
опубликованы в фонде данных 
Росреестра и на сайте центра ка-
дастровой оценки Московской 
области. Провисят они там 50 
дней — именно столько времени 
законодательство отводит на про-
верку новых данных самими соб-
ственниками. За это время все 
возможные ошибки должны быть 
найдены и исправлены. Не позд-
нее 30 ноября новую кадастро-
вую оценку утвердят, и она станет 
базой для начисления налогов 
с 1 января 2019 года. 

В этот раз переоценка прохо-
дила по новой федеральной мето-
дике, которая позволяет более 
внимательно рассматривать 
каждый объект, оценивая не до-
кументальное, а фактическое ис-

пользование недвижимости. 
Раньше в одном городском окру-
ге — например, в Домодедово — 
могли посчитать всю землю по 
одной цене. Но ведь дачу в посе-
лениях, прилегающих к аэропор-
ту, нельзя продать по той же 
цене, что аналогичную, но на 
другом конце округа. Вторая бу-
дет дороже, потому что над голо-
вами не мельтешат самолеты. 
Значит, и налоги у хозяев этих 
двух дач должны быть разными. 

А еще в новой методике появи-
лись признаки «элитарности» не-
движимости — и теперь хозяевам 
элитных коттеджных поселкоа 
будут начислять налоги по макси-
мальной ставке, как это делается 
во всех развитых странах. 

Пять лет назад, когда кадастр в 
области пересматривали в прош-
лый раз, оценщики ошиблись в 
2% случаев. Так что лучше прове-
рить правильность расчетов за-
ранее. Проще всего сделать это на 
сайте регионального центра ка-
дастровой оценки — промежуточ-
ные итоги размещены прямо на 
главной странице. Нужно прочи-
тать короткую инструкцию по 
поиску данных, а затем пройти по 
ссылке и ввести в пустую графу 
кадастровый номер своей недви-
жимости. Не согласны с тем, как 
рассчитан кадастр? Есть несколь-
ко способов для исправления 
ошибки. Можно написать заявле-
ние на электронную почту цен-
тра кадастровой оценки: cko-
mo@mosreg.ru. Или подать его в 
бумажном виде через МФЦ. Или 
отправить обычной почтой по 
адресу: 143407, Московская об-
ласть, г. Красногорск, бульвар 
Строителей, д.1. Или же восполь-
зоваться порталом госуслуг, где 
тоже имеется возможность для 
подачи обращений, связанных с 
кадастровой оценкой недвижи-
мости. 

Как рассказали «РГ» в мини-
стерстве имущественных отно-
шений Подмосковья, те, кто об-
наружит ошибку после 30 ноя-
бря, смогут подать заявления и 
потом. Но лучше сделать это до 
утверждения.

Напомним, платить налог на 
землю и недвижимость, рассчи-
танный по новой кадастровой 
стоимости, юридические лица 
начнут уже в 2019 году. Физиче-
ские — только с 2020 года. 

ТУРИЗМ Экскурсии на промышленные 
предприятия становятся все популярнее 

Завод как искусство 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Госжилинспекция Московской области лишила лицен-
зии управляющую компанию из Пущино. Поводом ста-
ли жалобы жителей на плохую работу УК. Это уже не 
первый случай, когда управленцы отстраняются от 
работы из-за того, что ее результаты не устраивают 
жителей. Всего в Подмосковье работают порядка 950 
управляющих компаний. Каждый год они проходят 
рейтингование. Так, по итогам прошлого года 67 УК 
оказались в красной зоне, получив самые низшие баллы в 
рейтинге. Все они стоят в списке на отстранение от 
работы.
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У собственников 
есть 50 дней — за это 
время все ошибки 
должны быть найде-
ны и исправлены

ЦИФРА

12
МИЛЛИОНОВ
объектов недвижимости получи-
ли новую кадастровую оценку 
в Подмосковье
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ИНИЦИАТИВА Бизнес 
предложил выдавать 
россиянам туристические 
сертификаты

В отпуск 
без денег

Ульяна Вылегжанина

В НАШЕЙ стране могут появиться государственные 
туристические сертификаты на посещение периферий-
ных регионов.

С таким предложением выступили главы корпораций 
развития субъектов РФ, встретившиеся на слете в Петро-
павловске-Камчатском. Как считают инициаторы проек-
та, сертификаты позволят государству сформировать 
свою повестку на рынке внутреннего туризма. Предпри-
ниматели же получат возможность работать с новыми 
категориями путе-
шественников, кото-
рые раньше никогда 
не пользовались их 
услугами.

Такие потрясаю-
ще красивые места, 
как Сахалин, Ко-
мандорские остро-
ва, Таймыр или Кам-
чатка, с учетом су-
ществующей эконо-
мической ситуации 
и тарифной полити-
ки авиакомпаний 
вряд ли дождутся туриста даже со средним уровнем до-
хода, рассудили эксперты. Непросто в горячий сезон 
попасть и в самый западный российский регион — Кали-
нинградскую область.  

«Предложение ввести турсертификаты, которые смо-
гли бы привлечь в регионы сотни тысяч россиян, встре-
тило поддержку моих коллег, — рассказал «РГ» автор 
идеи, бывший глава корпорации развития Калининград-
ской области Владимир Зарудный. — Мы обсудили основ-
ные параметры новеллы». Предположим, продолжил он, 
что сертификат будет разовым, что его обладатель, по 
аналогии с сертификатом маткапитала, получит право 
на определенное количество туруслуг. То есть купит би-
леты, оплатит гостиницу, закажет экскурсии. А компа-
нии, которые оказали эти услуги, получат свои деньги 
через уполномоченную организацию.

Кто сможет претендовать на бесплатный тур, еще 
предстоит обсудить. Возможно, следует предоставлять 
сертификат семьям с двумя и более детьми. «Сейчас поя-
вилась новая категория льготников — предпенсионеры, — 
продолжает Зарудный. — Их тоже можно поощрить путе-
шествиями. Что касается источников финансирования, в 
программе турсертификата, считаю, могут быть и феде-
ральные, и региональные деньги. Этот механизм может 
работать и через налоговый вычет работодателю». Вско-
ре инициативу окончательно сформулируют и направят 
в АСИ, Российский союз туриндустрии и Ростуризм.

СТРОИТЕЛЬСТВО Игорь Манылов: Переход на цифровые технологии поможет не платить за один проект дважды, а то и  трижды

Как сэкономить 120 миллиардов
Ирина Жандарова

С
низить стоимость строи-
тельства мостов, зданий, 
промышленных объектов 

можно с помощью экспертизы. 
Часто в проект «зашивают» из-
лишние технические решения. И 
они делают его дороже. Сотруд-
ники экспертиз бюджетные день-
ги считают и добиваются их эко-
номии. А когда строят за свой 
счет, застройщики, напротив, 
выбирают самые дешевые реше-
ния. А переплачивать приходится 
уже тем, кто такие здания эк-
сплуатирует. Следом растет сто-
имость их товаров и услуг. Как 
добиться оптимальной сметы? 
Об этом мы беседуем с начальни-
ком Главгосэкспертизы России 
Игорем Маныловым.

Игорь Евгеньевич, как эксперти-
за решает проблему «дешевых»  
проектов?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Сейчас правила и 
требования к проектированию не 
содержат нормы, предусматрива-
ющей, что нужно оценивать эк-
сплуатационные расходы на со-
держание объекта. И это требова-
ние, конечно, нужно вводить. 

Кроме того, переход к работе с 
технологиями информационного 
моделирования (BIM-техноло-
гии), которые предоставляют не-
обходимый инструмент для учета 
всех затрат на протяжении жиз-
ненного цикла объекта, позволят 
снизить себестоимость на этапе 
проектирования и проведения эк-
спертизы и обеспечить снижение 
рисков чрезвычайных ситуаций.

BIM-технологии помогут пре-
одолеть проблему скрытых мега-
издержек «дешевого» проекта, 
которые проявляются при эк-
сплуатации. Инвесторы и заказ-
чики строительства смогут полу-

чать всестороннюю и объектив-
ную информацию об объекте на 
каждом этапе жизненного цикла. 

Два года назад Главгосэксперти-
за уже перешла к электронной 
передачи данных. Заработал 
Единый госреестр экспертных 
заключений. Как это изменило 
вашу работу?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Она удобнее. Когда 
мы пользовались бумажными до-
кументами, то бумаги на один 
проект могла вместить только 
«Газель». Машина привозила ко-
робки, доверху забитые докумен-
тами. Над каждым комплектом 
работает команда экспертов от 25 
до 60 человек, и им нужно посто-
янно передавать их между собой. 
Хрпнть все это  было бы абсолют-
но невозможно, что и стало од-
ной из причин перехода к элек-
тронному формату работы.

Вторая — через наших экспер-
тов ежегодно проходят проекты, 
заявленная стоимость реализа-
ции которых около 1,5 триллио-
на рублей. Но документы, кото-
рые обосновывают эти инвести-
ций, не хранились. Зачастую 
проекты с аналогичными харак-
теристиками создавались много-
кратно, проектировщик с нуля 
выполнял работу, которую до 
него делали десятки раз. И даже в 
этом случае стоимостные пока-

затели были разными при отсут-
ствии объективных причин для 
этого. И каждый раз финансиро-
валась разработка проекта. Но 
если это однотипные мосты или 
здания, можно было бы исполь-
зовать повторно реализованный 
проект.

Сейчас проекты быстро уста-
ревают. Мы сможем угнаться за 
этим, если у нас будет единая си-
стема сбора и обработки данных.   
Теперь практически вся доку-
ментация собирается в электрон-
ном виде. А источником для отбо-
ра эффективных объектов мы ви-
дим Единый государственный ре-
естр экспертных заключений.

И он станет «библиотекой» удач-
ных проектов? 
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: На сентябрь в рее-
стре зарегистрирован 1331 про-
ект, 1136 заключений, выпущен-
ных организациями госэкспер-
тизы, в том числе Главгосэкспер-
тизой России, 195 - негосударст-
венной экспертизой. 

К концу года, думаю, речь бу-
дет идти уже о тысячах объектов. 
Наш реестр позволит застройщи-
кам найти необходимый аналог 
со всеми его техническими реше-
ниями и обоснованием сметной 
стоимости. По мере наполнения 
госреестра будет идти работа по 
отбору наиболее эффективных 

проектов, они будут получать 
оценку минстроя и заноситься в 
раздел реестра, отведенный для 
повторного применения.

Реестр важен для всей систе-
мы государственного управле-
ния — он позволит получить ин-
формацию о капитальных вложе-
ниях — сколько бюджетных денег 
и на какие объекты тратится. Он 
будет полезен и для ученых, и для 
практиков, создаст возможности 
для анализа актуальных отрасле-
вых тенденций. Реестр создает 
эффективные механизмы для 
контроля качества работы ин-
ститута строительной эксперти-
зы.

В августе Главгосэкспертиза зая-
вила, что снижение экспертами 
первоначально заявленной 
сметной стоимости составило 
120 миллиардов рублей за пер-
вое полугодие. Как вам удалось 
этого добиться?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Эта экономия не 
является главной целью работы 
экспертов, но есть следствие низ-
кого качества проектирования и 
планирования. Что приводит к 
такому снижению?

Во-первых, оптимизация тех-
нических решений. При проведе-
нии экспертизы были выявлены, 
к примеру, избыточные техниче-
ские решения, которые, как и 
следует ожидать, влекут за собой 
необоснованные расходы. Во-
вторых, исправление ошибок в 
составлении смет, если сметчи-
ки, готовившие документацию, 
неправильно применили уста-
новленные нормативы. 

Что касается других ошибок 
при проектировании, усилия для 
их сокращения предпринимают-
ся: введены дополнительные тре-
бования к проектировщикам, в 
том числе по страхованию их от-

ветственности. Сейчас прораба-
тывается идея, чтобы на лиц, ко-
торые неоднократно допускают 
ошибки в своей работе, наклады-
вались определенные професси-
ональные ограничения. Напри-
мер, в Казахстане после получе-
ния нескольких отрицательных 
заключений госэкспертизы про-
ектировщика отстраняют от ра-
боты. И это правильно.

Потому что ошибки проекти-
ровщиков — это не только завы-
шенная смета, это потенциаль-
ные аварии, гибель людей и ко-
лоссальный ущерб государствен-
ному и частному сектору эконо-
мики. Эксперты Главгосэкспер-
тизы ежегодно предотвращают 
сотни таких аварий, вовремя вы-
являя ошибки или аварийно-опа-
сные решения в проектах.

Если такая ошибка пройдет, чья 
она будет — проектировщика или 
эксперта?
И ГО Р Ь  М А Н Ы Л О В :  Если проект с 
ошибкой выйдет на стройку, 
это — наша ответственность. Поэ-
тому мы создали наш компенса-
ционный фонд на такой, надеюсь, 
маловероятный случай.

Уже пользовались им?
ИГОРЬ МАНЫЛОВ: Слава богу, нет. 

Ресурсы Как России сохранить лидерство в глобальном рейтинге нефтяных держав

Игра на повышение
Дарья Козлова,
эксперт в области технологий, 

разведки и добычи нефти

Т
олько для сохранения 
доли на мировом рынке 
нефти к 2035 году Рос-
сии необходимо будет 
увеличить добычу ми-

нимум на 25 процентов — до 650 
миллионов тонн. Однако при дей-
ствующей системе регулирования 
уровень производства, скорее, 
снизится на 100 миллионов тонн 
из-за ускорения падения добычи в 
Западной Сибири. Поэтому вне-
дрение новых механизмов стиму-
лирования инвестиционной ак-
тивности в этом ключевом регио-
не добычи нефти является одним 
из главных приоритетов.

Нефтедобывающая отрасль 
России — это 547 миллионов тонн 
производства, 4,5 триллиона ру-
блей, или более 30 процентов, до-
ходов федерального бюджета и 
1,3 триллиона рублей инвестиций 
только за 2017 год. Для сохране-
ния текущей 12-процентной доли 
на мировом рынке нефти к 2035 
году надо увеличить добычу на 
четверть, поэтому следует сфор-
мировать приоритеты государст-
венного регулирования отрасли 
не только на бюджетный период, 
но и на долгосрочную перспекти-
ву. Это позволит определиться, 
кто же в итоге нефтянка: драйвер 
или донор развития экономики?

За последние десять лет миро-
вая нефтяная отрасль претерпела 
существенные изменения, и если 
к ним не адаптироваться, то мож-
но очень быстро растерять свои 
позиции. Технологическая рево-
люция уже вывела новых игроков 
на рынок. Добыча нефти плотных 
пород в США выросла с 2008 года 
на пять миллионов баррелей в сут-
ки, канадских нефтяных песков — 
на 1,6 миллиона баррелей в сутки. 
И это далеко не предел. ВР прогно-
зирует, что к 2050 году эволюция 
технологий позволит прирастить 
извлекаемые запасы нефти в мире 
на триллион баррелей и снизить 
себестоимость на 30 процентов.

Что из этого следует? Во-пер-
вых, продолжится тренд роста 
конкуренции среди производите-
лей. Во-вторых, повысится давле-
ние на цены основных энергоно-
сителей. В этих условиях необхо-
димо отвоевывать свою рыноч-
ную нишу. Проигравший потеряет 
не только объемы, но и финансо-
вые доходы — как корпоративные, 
так и бюджетные.

Осознавая текущие тенденции, 
мировые нефтяные державы раз-
рабатывают комплекс мер по фор-
мированию условий сохранения 
конкурентоспособности ключе-
вой отрасли и созданию стимулов 
по ускорению монетизации имею-
щегося ресурсного потенциала. 
Например, в Канаде введена новая 
фискальная система, учитываю-
щая сложность бурения. И даже 
Саудовская Аравия снизила став-
ку налога на прибыль для нефтя-
ной отрасли с 85 до 50 процентов.

В России же, напротив, для 
крупнейшего региона добычи — 
Западной Сибири — сохраняется 
крайне высокая налоговая нагруз-
ка. Доля изъятий государства в чи-
стой приведенной стоимости 
(NPV) до налогов тут 90 процен-
тов. Для сравнения: в США — около 
50 процентов. В результате добы-
ча нефти в Ханты-Мансийском АО 
за последние десять лет обвали-
лась на 15 процентов, или на 
41 миллион тонн. Позитивная ста-
тистика по производству в целом 
по стране за последние годы связа-
на со вводом новых крупных ме-
сторождений, большая часть ко-
торых открыта еще в 70—80-е годы 
ХХ века (Требса и Титова, Ново-
портовское, Приразломное и дру-
гие). Таких проектов остается все 
меньше, поэтому в среднесрочной 
перспективе компенсировать вы-
падающие объемы в традицион-
ных регионах они уже не смогут.

Основная проблема традици-
онных районов Западной Сиби-
ри — низкое качество остаточных 
запасов, что приводит к необходи-
мости бурения большого числа до-
рогостоящих скважин сложной 
конструкции. В действующих на-

логовых условиях часть из них 
экономически нерентабельна, и 
ухудшение структуры ресурсной 
базы будет только усугублять про-
блему. В результате темп падения 
добычи в регионе ускорится до 
двух-трех процентов ежегодно, а 
показатель в целом по стране мо-
жет упасть более чем на 100 мил-
лионов тонн к 2035 году. 

В этом случае Россия потеряет 
около четырех процентов мирово-
го рынка. Если рассматривать 
перспективу ближайших шести 
лет, выпадающие доходы бюджета 
от снижения добычи в Западной 
Сибири при текущих ценах соста-
вят полтора триллиона рублей 
только по налогу на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) и эк-
спортной пошлине. Для сравне-
ния: это бы легко покрыло затра-
ты на национальный проект «Об-
разование» и еще сверху осталось 
бы на федеральные проекты «Жи-

лье» и «Ипотека», нацпроекта 
«Жилье и городская среда».

Это не просто очередная 
«страшилка». Пример последст-
вий неэффективного государст-
венного управления нефтедобы-
вающей отрасли есть — это Мекси-
ка. Высокая налоговая нагрузка: с 
2007 по 2012 год ставка основно-
го нефтяного налога (ordinary hy-
drocarbons duty) находилась в ди-
апазоне 71,5—78,76 процента; со-
хранение монополии PEMEX (го-
сударственная нефтегазовая и не-
фтехимическая компания Мекси-
ки) с 1938 года; введение обяза-
тельной нормы дивидендных вы-
плат вне зависимости от финансо-
вых результатов. Все это ограни-
чило возможности роста инвести-
ций в разведку и добычу нефти 
при ухудшении ресурсной базы 
страны. Как итог — падение добы-
чи на 40 процентов с 2005 года и 
почти двукратное снижение доли 

нефтегазовых доходов в бюджете 
Мексики. Пойдет ли Россия по та-
кому же сценарию?

Решить проблему падения до-
бычи Западной Сибири может 
только изменение подхода госре-
гулирования. От предоставления 
адресных льгот проектам или ка-
тегориям запасов нужно перейти 
к созданию комплексной системы 
стимулирования инвестиционной 
активности в нефтедобывающей 
отрасли, где первоочередной зада-
чей станет решение вопроса За-
падной Сибири.

Почему именно Западная Си-
бирь? В регионе находится почти 
18 миллиардов тонн не извлечен-
ных запасов нефти, или 60 про-
центов от общего объема по стра-
не. Этот потенциал можно доста-
точно быстро монетизировать за 
счет развитой инфраструктуры. К 
тому же стоимость добычи без 
учета налогов здесь одна из самых 
низких в мире — 10—20 долларов 
на баррель (opex+capex, то есть 
операционные издержки и капи-
тальные затраты). Это конкурен-
тное преимущество с точки зре-
ния позиции России на мировой 
кривой предложения нефти. И, на-
конец, меры по локализации обо-
рудования в нефтегазовой отра-
сли привели практически к пол-
ной независимости от импортных 
технологий. Это значит, что все 
инвестиции в добычу Западной 

Сибири пойдут на развитие имен-
но российской экономики. 

Какие конкретно меры нужны? 
В лучшей мировой практике со-
здают стимулы для бурения через 
мгновенный вычет капитальных 
затрат с применением повышаю-
щих коэффициентов. Недавнее 
предложение по введению анало-
гичного механизма в России, по 
нашим оценкам, может дать 80—
90 миллионов тонн дополнитель-
ной добычи в Западной Сибири 
только в ближайшие шесть лет. 
Поэтому такого рода механизмы 
сейчас наиболее востребованы от-
раслью.  

Можно сказать, что стимулы 
для эксплуатационного бурения в 
Западной Сибири — это «скорая 
помощь» для поддержания добы-
чи нефти в стране. Концепцию со-
здания долгосрочных условий со-
хранения лидирующих позиций 
России на мировом рынке нефти 
необходимо дополнить стимула-
ми для геологоразведки, создани-
ем условий для развития техноло-
гий в отрасли и так далее. В этом и 
заключается общеотраслевой 
подход. При реализации этих 
предложений в ближайшие сроки 
к 2035 году добыча жидких угле-
водородов в России может превы-
сить 600 миллионов тонн. 

Решить проблему падения добычи 
может только изменение подхода 
госрегулирования.

Акцент

 Из-за снижения добычи 
в Западной Сибири 
бюджет может потерять 
полтора триллиона рублей

Люди предпенсион-
ного возраста 
и многодетные се-
мьи смогут путеше-
ствовать по стране 
за счет государства

Акцент

 В Казахстане после отрица-
тельных заключений гос-
экспертизы проектировщика 
увольняют. Хороший стимул

РЕФОРМА

ЭКСПЕРТИЗА ДВОЙНОГО НАЗНАЧЕНИЯ 
Эксперты давно обеспокоены падением уровня проек-
тирования в стране. Чем может помочь госэкспертиза? 
Манылов | Организации госэкспертизы выдают более 50 

000 заключений ежегодно, и случаев, когда бы проект без 

замечаний получил положительное заключение, практиче-

ски не бывает. 

Сейчас задача эксперта — проверить документацию на со-

ответствие всем требованиям. Но, учитывая тот интеллек-

туальный капитал, которым владеют экспертные организа-

ции, богатую базу знаний и опыт, мы уверены: именно эк-

спертизы могут предложить наиболее эффективные реше-

ния в строительстве. «Просчитать» работу с объектом на 

всех этапах его жизненного цикла. И это далеко не единст-

венное направление, где эксперты могут оказаться полез-

ными. Им может быть передан контроль за эффективно-

стью и целесообразностью строительных решений. 

Что этому мешает сейчас?
Манылов | Прежде всего нужен отказ от практики, когда 

работа экспертов с проектом начинается уже на финаль-

ной стадии работы с ним. 

Обнаруженные ошибки и просчеты, требующие исправле-

ния, означают потерю значительного количества времени 

и ресурсов. А если финансирование идет за госсчет, может 

произойти и заморозка выделенных из бюджета средств.

Сейчас уже в высокой степени готовности находится вве-

дение института обоснования инвестиций. Нормативно за-

креплен порядок проведения технологического и ценово-

го аудита обоснования инвестиций в строительство объек-

тов, в отношении которых планируется заключение кон-

трактов одновременно на выполнение работ по проекти-

рованию, строительству и вводу в эксплуатацию. Заключе-

ние по результатам такого аудита поможет принять реше-

ние, целесообразна ли реализация инвестиционного про-

екта с учетом выбранных застройщиком основных реше-

ний. Как раз на стадии аудита обоснования инвестиций и 

можно будет проводить корректировку проектов в пользу 

более эффективных решений.

Этот этап создает основу повышения качества исходных 

данных для проектирования и точности бюджетного пла-

нирования, но и позволит оценить возможность появления 

таких позитивных экстерналий, как экономические и соци-

альные выгоды от его строительства: если это завод, то 

сколько рабочих мест он создаст, как повлияет на экономи-

ку региона, что принесет в развитие его социальной инфра-

структуры и повышение уровня жизни и как изменятся на-

строения жителей региона.

Сейчас готовятся поправки, которые распространят этот 

подход и на более широкий круг объектов. 

Что еще могло бы стать работой для экспертов?
Манылов | Научные исследования. Для формирования 

корректных критериев оценки проектных решений нужна 

научно обоснованная позиция. Только в этом году наши эк-

сперты запатентовали несколько открытий, направленных 

на решение задачи обеспечения противопожарной без-

опасности. И одно из них, лестница Кобзева-Калеты, смо-

жет спасать жизни людям даже на таких сложных объектах, 

как торгово-развлекательные центры.

Кроме того, мы предлагаем создать такую опцию, как воз-

можность проведения предварительной экспертной 

оценки. Практика Главгосэкспертизы России показыва-

ет, что нередко возникает необходимость квалифициро-

ванной экспертной оценки вопросов строительства, ре-

конструкции и капитального ремонта вне рамок форма-

лизованного подхода по экспертизе или аудиту: как ока-

залось, многие заинтересованы в ней именно до направ-

ления проекта на экспертизу. Подобные вопросы выхо-

дят за рамки экспертизы и относятся, скорее, к аналити-

ческо-консультационной работе, которая позволит про-

водить коррекцию проекта с наименьшими потерями 

времени, сил и материальных ресурсов и сделать огром-

ный шаг к более эффективной экономики строительства.

Уже одобрены поправки, позволяющие Главгосэкспертизе 

осуществлять функции удостоверяющего центра в обла-

сти использования электронной подписи. Кроме того, Гла-

вгосэкспертиза сможет разрабатывать дополнительные 

программы повышения квалификации, проводить пред-

сертификационную подготовку руководителей и специа-

листов, добровольную сертификацию персонала и систем 

менеджмента качества в сфере организации и проведения 

государственной экспертизы.

Экспертиза должна быть институтом не запрещающим и 

суровым, но развивающим и повышающим эффектив-

ность строительства и капвложений. Научные исследо-

вания, экспертная оценка и предварительный аудит доку-

ментации, в том числе инвестиционных проектов, в ком-

плексе с другими решениями, которые сейчас реализу-

ются в Главгосэкспертизе, позволят создать новый ин-

ститут, своего рода экспертизу двойного назначения. 
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50
ТЫСЯЧ
заключений в год дает госэкспер-
тиза. Без замечаний нет ни одного
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МУЗЫКА — ЭТО ТО, 
ЧТО ВИДНО
ВПЕРВЫЕ в Большом зале Московской консерватории 
прошел авторский вечер композитора из Литвы. Имя 
композитора — Фаустас Латенас. Вечер был посвящен 
100-летию восстановления Литовского государства. 

Однажды я спросил его: «Зачем ты, серьезный акаде-
мический композитор, пишешь музыку к спектаклям, да 
еще с таким азартом? В 350 постановках твоя музыка 
звучит как никак!» «А как же! — всплеснул руками Фаус-
тас. — Я хочу, чтобы моя музыка звучала, чтобы ее слыша-
ли. А так, чтобы написать, исполнить на одном концерте 
и забыть — не хочу!»

На вечере в Большом зале Московской консерватории 
звучала именно академическая музыка. Играл концер-
тный симфонический оркестр Московской консервато-
рии во главе с Анатолием Левиным и музыканты из Лит-
вы, в том числе живой классик, выдающийся виолонче-
лист Давид Герингас. Сразу скажу: музыканты порази-

тельные. Как и ор-
кестр. Если исполни-
тель — это тот, кто 
должен донести за-
мысел композитора 
до ушей слушателя, 
то в этот вечер все 
донесли, не распле-
скав ни капли.

Ведущий вечера 
обаятельнейший 
профессор из Литвы 
Викторас Герулай-

тис пытался проверить алгеброй гармонию и объяснить 
нам музыку Латенаса. Он интересно говорил, приводил 
цитаты, иногда замечательные, только вот ничего это не 
объясняло. И не потому, что разъяснения плохи, а потому, 
что музыку объяснить невозможно. Но рассказывать про 
нее необходимо. И как быть?

Музыка — это послание композитора всем нам. Посла-
ние — в звуках. Объяснять приходится в словах. Что про-
исходит? Субъективность происходит. Восприятие хоро-
шей музыки субъективно всегда, потому что она прохо-
дит через душу слушателя. А души у всех у нас разные. 
Тоскуем, печалимся каждый о своем…

Я не в первый раз на концерте Фаустаса, и так получа-
ется, что всегда прихожу с невеселой душой. Может 
быть, именно потому мне представляется, что музыка 
его — история про луч света, который рвется сквозь тучи. 
Луч света есть, это безусловно, но и туч много. А он про-
рывается все равно. 

Многие считают музыку Латенаса печальной, а то и 
депрессивной. Именно за это ругали его, когда он начи-
нал при советской власти, которая хотела сеять повсюду 
неунывающий и бессмысленный оптимизм. Я тут (как, 
впрочем, и практически во всем ином) с советской влас-
тью не согласен. Музыка не печальна, а драматична. Ме-
лодии создают печаль, а потом растворяют ее в свете.

Фаустас Латенас вовсе не музыкант-затворник. Он 
был музыкальным и художественным руководителем 
Вильнюсского малого театра, заместителем министра 
культуры Литвы. Руководил национальным драматиче-
ским театром Литвы, работал в литовском правительст-
ве… Это я все к чему? Он знает жизнь и слышит ее, но 
слышит именно как музыкант. Будучи многие годы чи-
новником, композитор Латенас умеет подняться над 
жизнью на такую высоту, откуда мелкое кажется еще 
мельче, а крупное, настоящее, подлинное — значитель-
нее. Латенаса не интересует быт — его интересует бытие.

Музыку Латенаса часто называют театральной, и дей-
ствительно, это очень зримая музыка. Она создает види-
мые, реальные образы. В пронзительных спектаклях не-
вероятного Римаса Туминаса мелодии Латенаса ни в коей 
мере не фон, но душа постановки. Это не общие слова. 
Это, как говорил мой любимый драматург Григорий Го-
рин, «не правда, это хуже, чем правда: так оно и есть на 
самом деле».

Я шел на концерт с репетиций своего спектакля «Брю-
сов переулок», премьера которого должна состояться на 
Новой сцене театра Вахтангова в ноябре и где будет зву-
чать музыка Латенаса. Впервые я, как режиссер, работал 
с Фаустасом. И это, доложу я вам, потрясающая работа, 
ни на что не похожая.

Мы говорили. Я объяснял. Фаустас слушал, спрашивал, 
предлагал. И вот однажды отдал мне — внимание! — четыр-
надцать дисков с разной музыкой. Четырнадцать! Мол, 
выбирайте, режиссер, что понравится, что нет… К каждой 
режиссерской просьбе он написал несколько вариантов: 
что подойдет — подойдет, что нет… Ну, значит, нет.

Но самое удивительное заключалось в том, что наши 
разговоры не прошли напрасно: Фаустас очень четко по-
нял замысел и атмосферу будущего спектакля. Даже, мо-
жет быть, «понял» — не то слово. Он ее создал. Вообще, 
должен сказать, в 
своей жизни я не 
много встречал лю-
дей, которые бы уме-
ли так чувствовать и 
понимать театр, как 
композитор Фаустас 
Латенас.

И я вспомнил 
историю, которую 
мне когда-то расска-
зал Тонино Гуэрра — 
знаменитый сцена-
рист, писатель, фило-
соф. Они делали 
фильм с Федерико 
Феллини, и Нино 
Рота принес мелодию. Она была замечательна. Решили от-
метить это дело. Отметили так, что ноты с музыкой поте-
ряли. Рота сказал: «Не стоит огорчаться. Я напишу еще».

Щедрость — вот, скажу я вам, черта истинного таланта. 
Фаустас Латенас щедр не только потому, что всегда пи-
шет намного больше, чем надо для данного спектакля. 
Его музыка щедра. Вот возникла мелодия. Кажется, что 
она сейчас разовьется во что-то длинное, появятся вся-
кие вариации. Ан нет! Она исчезает — появляется новая. 
И опять. И снова. И опять. Такой букет мелодий, но букет 
маленьких цветков, в каждом из которых угадывается то, 
во что он мог бы вырасти. 

В этот вечер в Московской консерватории играла му-
зыка, которую надо видеть. Это не просто красивый па-
радокс — это та самая правда. Правда музыки, в конечном 
итоге превращающаяся в художественную правду жиз-
ни. И ты уходишь из зала, став чуть-чуть богаче на иное 
восприятия мира за окном.

Спасибо, Фаустас Латенас. 

Восприятие хорошей 
музыки субъективно 
всегда, потому что 
она проходит через 
душу слушателя

Музыку Латенаса 
часто называют теа-
тральной, и дейст-
вительно, это очень 
зримая музыка. Она 
создает видимые, 
реальные образы

1. В Правилах содержания общего иму-
щества в многоквартирном доме, утвер-
жденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13 августа 2006 
г. № 491 «Об утверждении Правил содер-
жания общего имущества в многоквартир-
ном доме и Правил изменения размера 
платы за содержание жилого помещения в 
случае оказания услуг и выполнения работ 
по управлению, содержанию и ремонту 
общего имущества в многоквартирном 
доме ненадлежащего качества и (или) с 
перерывами, превышающими установлен-
ную продолжительность» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2006, № 34, ст. 3680; 2016, № 1, ст. 244):

а) подпункт «д1» пункта 26 изложить в 
следующей редакции:

«д1) реестр собственников помещений 
в многоквартирном доме, ведение которо-
го предусмотрено частью 31 статьи 45 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, а также составленный с учетом требо-
ваний законодательства Российской Феде-
рации о защите персональных данных спи-
сок лиц, использующих общее имущество 
на основании договоров (по решению 
общего собрания собственников помеще-
ний в многоквартирном доме);»;

б) в пункте 27 слова «техническую доку-
ментацию на многоквартирный дом и иные 
документы, вносить в них необходимые 
изменения, связанные с управлением 
общим имуществом» заменить словами 
«техническую документацию на многоквар-
тирный дом и иные связанные с управлени-
ем таким многоквартирным домом доку-
менты, ключи от помещений, входящих в 
состав общего имущества, электронные 
коды доступа к оборудованию, входящему 
в состав общего имущества, и иные техни-
ческие средства и оборудование, необходи-
мые для эксплуатации многоквартирного 
дома и управления им, вносить в такие 
документы необходимые изменения, свя-
занные с управлением общим имущест-
вом».

2. В Правилах осуществления деятель-
ности по управлению многоквартирными 
домами, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
15 мая 2013 г. № 416 «О порядке осущест-
вления деятельности по управлению мно-
гоквартирными домами» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2013, № 21, ст. 2652; 2016, № 1, ст. 244; 
2018, № 15, ст. 2113):

а) в пункте 4:
подпункт «а» после слов «предусмо-

тренных Правилами содержания общего 
имущества в многоквартирном доме, 
утвержденными постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 13 
августа 2006 г. № 491,» дополнить словами 
«ключей от помещений, входящих в состав 
общего имущества собственников поме-
щений в многоквартирном доме, электрон-
ных кодов доступа к оборудованию, входя-
щему в состав общего имущества в многок-
вартирном доме, и иных технических 
средств и оборудования, необходимых для 
эксплуатации многоквартирного дома и 
управления им (далее — техническая доку-
ментация на многоквартирный дом и иные 
связанные с управлением таким многок-
вартирным домом документы, технические 
средства и оборудование),»;

подпункт «б» изложить в следующей 
редакции:

«б) ведение реестра собственников 
помещений в многоквартирном доме в 
соответствии с частью 31 статьи 45 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, сбор, 
обновление и хранение информации о 
нанимателях помещений в многоквартир-
ном доме, а также о лицах, использующих 
общее имущество собственников помеще-
ний в многоквартирном доме на основании 
договоров (по решению общего собрания 
собственников помещений в многоквар-
тирном доме), включая ведение актуаль-
ных списков в электронном виде с учетом 
требований законодательства Российской 
Федерации о защите персональных дан-
ных;»;

абзац седьмой подпункта «д» после 
слов «коммунальной услуги соответствую-
щего вида» дополнить словами «и прио-
бретения коммунальных ресурсов, потре-
бляемых при использовании и содержании 
общего имущества в многоквартирном 
доме»;

в абзаце четвертом подпункта «ж» 
слова «ресурсоснабжения в целях обеспе-
чения предоставления в установленном 
порядке собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирном доме ком-
мунальной услуги соответствующего 
вида» заменить словами «энергоснабже-
ния (купли-продажи, поставки электриче-
ской энергии (мощности), теплоснабжения 
и (или) горячего водоснабжения, холодно-
го водоснабжения, водоотведения, постав-
ки газа (в том числе поставки бытового газа 
в баллонах) в целях обеспечения предо-
ставления собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирном доме ком-
мунальной услуги соответствующего вида 
и приобретения коммунальных ресурсов, 
потребляемых при использовании и содер-
жании общего имущества в многоквартир-
ном доме»;

б) в наименовании раздела V слова 
«документов, связанных с управлением 
этим домом» заменить словами «связан-
ных с управлением таким многоквартир-
ным домом документов, технических 
средств и оборудования»;

в) в пункте 19 слова «, иные документы, 
связанные с управлением многоквартир-
ным домом» заменить словами «и иные 
связанные с управлением таким многок-
вартирным домом документы, технические 
средства и оборудование»;

г) пункт 21 изложить в следующей 
редакции:

«21. В случае отсутствия у ранее управ-
лявшей многоквартирным домом органи-
зации одного или нескольких документов, 
входящих в состав технической документа-
ции на многоквартирный дом, и иных свя-
занных с управлением таким многоквар-
тирным домом документов, технических 
средств и оборудования такая организация 
обязана в течение 3 месяцев со дня получе-
ния уведомления, предусмотренного пун-
ктом 18 настоящих Правил, принять меры к 
их восстановлению и в порядке, предусмо-
тренном пунктом 22 настоящих Правил, 
передать их по отдельному акту приема-
передачи организации, выбранной собст-
венниками помещений в многоквартирном 
доме для управления этим домом, органу 
управления товарищества или кооператива 
либо в случае непосредственного управле-
ния таким домом собственниками помеще-
ний в этом доме одному из собственников, 
указанному в решении собрания о выборе 
способа управления этим домом.»;

д) пункт 22 после слов «иных связан-
ных с управлением этим домом докумен-
тов» дополнить словами «, технических 
средств и оборудования»;

е) пункт 23 после слов «иных связан-
ных с управлением этим домом докумен-
тов,» дополнить словами «технических 
средств и оборудования»;

ж) абзац первый пункта 25 изложить в 
следующей редакции:

«25. Управляющая организация в слу-
чае исключения сведений о многоквартир-
ном доме из реестра лицензий субъекта 
Российской Федерации, а также в случае, 
если действие лицензии прекращено или 
лицензия аннулирована, передает лицу, 

принявшему на себя обязательства по 
управлению многоквартирным домом, по 
отдельному акту приема-передачи техниче-
скую документацию на многоквартирный 
дом и иные связанные с управлением таким 
домом документы, технические средства и 
оборудование, а также документы и инфор-
мацию, указанные в подпунктах «д» и «д1» 
пункта 18 Правил, обязательных при 
заключении управляющей организацией 
или товариществом собственников жилья 
либо жилищным кооперативом или иным 
специализированным потребительским 
кооперативом договоров с ресурсоснабжа-
ющими организациями, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 14 февраля 2012 г. 
№ 124, пункте 561 и подпункте «б» пункта 57 
Правил предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах и 
жилых домов, утвержденных постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 6 мая 2011 г. № 354.».

3. В пункте 11 Положения о государст-
венном жилищном надзоре, утвержденно-
го постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 11 июня 2013 г. № 493 
«О государственном жилищном надзоре» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 25, ст. 3156; 2017, 
№ 38, ст. 5628; № 41, ст. 5965):

а) подпункт «а» дополнить абзацами 
следующего содержания:

«обоснованности размера платы за 
содержание жилого помещения для собст-
венников жилых помещений, которыми не 
принято решение о выборе способа управ-
ления многоквартирным домом, решение 
об установлении размера платы за содер-
жание жилого помещения, и соблюдению 
предельных индексов изменения размера 
такой платы;

порядку размещения информации в 
государственной информационной систе-
ме жилищно-коммунального хозяйства в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации.»;

б) дополнить подпунктом «а1» следу-
ющего содержания:

«а1) требований Правил содержания 
общего имущества в многоквартирном 
доме и Правил изменения размера платы 
за содержание жилого помещения в случае 
оказания услуг и выполнения работ по 
управлению, содержанию и ремонту обще-
го имущества в многоквартирном доме 
ненадлежащего качества и (или) с переры-
вами, превышающими установленную 
продолжительность, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 13 августа 2006 г. № 491 «Об 
утверждении Правил содержания общего 
имущества в многоквартирном доме и Пра-
вил изменения размера платы за содержа-
ние жилого помещения в случае оказания 
услуг и выполнения работ по управлению, 
содержанию и ремонту общего имущества 
в многоквартирном доме ненадлежащего 
качества и (или) с перерывами, превышаю-
щими установленную продолжитель-
ность», Правил предоставления комму-
нальных услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквартирных 
домах и жилых домов, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 6 мая 2011 г. № 354 «О 
предоставлении коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений в 
многоквартирных домах и жилых 
домов»;».

4. В Положении о главном государст-
венном жилищном инспекторе Российской 
Федерации, утвержденном постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 12 сентября 2014 г. № 927 «О главном 
государственном жилищном инспекторе 
Российской Федерации и порядке согласо-
вания назначения на должность и освобо-
ждения от должности руководителя органа 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации, осуществляющего регио-
нальный государственный жилищный над-
зор» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 38, ст. 5068):

а) пункт 4 дополнить подпунктом «д» 
следующего содержания: 

«д) обеспечение направления высшему 
должностному лицу субъекта Российской 
Федерации (руководителю высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации) (далее — 
высшее должностное лицо субъекта Рос-
сийской Федерации) представления об 
освобождении от должности руководителя 
органа государственного жилищного над-
зора.»; 

б) в пункте 5:
в подпункте «е» слова «(руководителя 

высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации) (далее — высшее должност-
ное лицо субъекта Российской Федера-
ции)» исключить;

дополнить подпунктами «п» и «р» сле-
дующего содержания:

«п) издает в соответствии с поручения-
ми Президента Российской Федерации, 
Правительства Российской Федерации 
приказы (распоряжения) о назначении вне-
плановой проверки для ее проведения 
органом государственного жилищного 
надзора, органом муниципального жилищ-
ного контроля (в случаях наделения орга-
нами государственной власти субъектов 
Российской Федерации уполномоченных 
органов местного самоуправления отдель-
ными государственными полномочиями по 
проведению проверок при осуществлении 
лицензионного контроля) по форме, утвер-
ждаемой Министерством строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации;

р) направляет высшему должностному 
лицу субъекта Российской Федерации в 
порядке, установленном Министерством 
строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, пред-
ставление об освобождении от должности 
руководителя органа государственного 
жилищного надзора.».

5. В Положении о лицензировании 
предпринимательской деятельности по 
управлению многоквартирными домами, 
утвержденном постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 28 
октября 2014 г. № 1110 «О лицензировании 
предпринимательской деятельности по 
управлению многоквартирными домами» 
(Собрание законодательства Российской 

Федерации, 2014, № 44, ст. 6074; 2016, № 1, 
ст. 244):

а) в пункте 3:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«3. Лицензионными требованиями к 

лицензиату помимо требований, предус-
мотренных пунктами 1—61 части 1 статьи 
193 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, являются следующие требова-
ния:»;

подпункт «в» изложить в следующей 
редакции:

«в) соблюдение требований, предус-
мотренных частью 31 статьи 45 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации;»;

дополнить подпунктом «г» следующе-
го содержания:

«г) соблюдение требований, предусмо-
тренных частью 7 статьи 162 и частью 6 
статьи 198 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации.»;

б) второе предложение пункта 4 исклю-
чить;

в) дополнить пунктами 41 и 42 следую-
щего содержания:

«41. К грубым нарушениям лицензион-
ных требований относятся:

а) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «а» 
пункта 3 настоящего Положения, повлек-
шее причинение вреда жизни или тяжкого 
вреда здоровью граждан, которое подтвер-
ждено вступившим в законную силу реше-
нием суда;

б) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «а» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
непроведения лицензиатом испытаний на 
прочность и плотность (гидравлических 
испытаний) узлов ввода и систем отопле-
ния, промывки и регулировки систем ото-
пления, выполняемых в целях надлежаще-
го содержания систем теплоснабжения 
(отопление, горячее водоснабжение) в 
многоквартирных домах;

в) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «а» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
незаключения в течение 30 календарных 
дней со дня начала исполнения договора 
управления многоквартирным домом 
договоров о выполнении работ в целях 
надлежащего содержания систем внутри-
домового газового оборудования в соот-
ветствии с требованиями, установленными 
Правилами пользования газом в части 
обеспечения безопасности при использо-
вании и содержании внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования 
при предоставлении коммунальной услуги 
по газоснабжению, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 14 мая 2013 г. № 410 «О 
мерах по обеспечению безопасности при 
использовании и содержании внутридомо-
вого и внутриквартирного газового обору-
дования», выполнении работ по эксплуата-
ции, в том числе по обслуживанию и 
ремонту лифтов, подъемных платформ 
для инвалидов в соответствии с требовани-
ями, установленными Правилами органи-
зации безопасного использования и содер-
жания лифтов, подъемных платформ для 
инвалидов, пассажирских конвейеров 
(движущихся пешеходных дорожек) и 
эскалаторов, за исключением эскалаторов 
в метрополитенах, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 24 июня 2017 г. № 743 «Об 
организации безопасного использования и 
содержания лифтов, подъемных плат-
форм для инвалидов, пассажирских кон-
вейеров (движущихся пешеходных доро-
жек), эскалаторов, за исключением эска-
латоров в метрополитенах», за исключени-
ем случая выполнения работ по эксплуата-
ции, в том числе по обслуживанию и 
ремонту лифтов, подъемных платформ 
для инвалидов, управляющими организа-
циями самостоятельно в соответствии с 
требованиями, установленными Правила-
ми организации безопасного использова-
ния и содержания лифтов, подъемных 
платформ для инвалидов, пассажирских 
конвейеров (движущихся пешеходных 
дорожек) и эскалаторов, за исключением 
эскалаторов в метрополитенах, утвер-
жденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 24 июня 2017 г. 
№  743 «Об организации безопасного 
использования и содержания лифтов, 
подъемных платформ для инвалидов, пас-
сажирских конвейеров (движущихся пеше-
ходных дорожек), эскалаторов, за исклю-
чением эскалаторов в метрополитенах»;

г) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «б» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
незаключения лицензиатом в течение 30 
календарных дней со дня начала исполне-
ния договора управления многоквартир-
ным домом договоров с ресурсоснабжаю-
щими организациями в целях приобрете-
ния коммунальных ресурсов, потребляе-
мых при использовании и содержании 
общего имущества в многоквартирном 
доме;

д) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «б» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
наличия у лицензиата признанной им или 
подтвержденной вступившим в законную 
силу судебным актом задолженности 
перед ресурсоснабжающей организацией 
в размере, равном или превышающем 2 
среднемесячные величины обязательств 
по оплате по договору ресурсоснабжения, 
заключенному в целях обеспечения предо-
ставления собственникам и пользователям 
помещения в многоквартирном доме ком-
мунальной услуги соответствующего вида 
и (или) приобретения коммунальных 
ресурсов, потребляемых при использова-
нии и содержании общего имущества в 
многоквартирном доме, независимо от 
факта последующей оплаты указанной 
задолженности лицензиатом;

е) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «б» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
отказа от передачи, осуществляемой в слу-
чаях, предусмотренных законодательст-
вом Российской Федерации, технической 
документации на многоквартирный дом и 
иных связанных с управлением таким мно-
гоквартирным домом документов, ключей 
от помещений, входящих в состав общего 
имущества в многоквартирном доме, элек-
тронных кодов доступа к оборудованию, 

входящему в состав общего имущества в 
многоквартирном доме, и иных техниче-
ских средств и оборудования, необходи-
мых для эксплуатации многоквартирного 
дома и управления им (далее — техниче-
ская документация на многоквартирный 
дом и иные связанные с управлением 
таким многоквартирным домом докумен-
ты, технические средства и оборудование), 
принявшим на себя обязательства по 
управлению многоквартирным домом 
управляющей организации, товариществу 
собственников жилья, жилищному коопе-
ративу, жилищно-строительному коопера-
тиву, иному специализированному потре-
бительскому кооперативу, а в случае непо-
средственного управления многоквартир-
ным домом собственниками помещений в 
таком доме одному из собственников, ука-
занному в решении общего собрания соб-
ственников помещений о выборе способа 
управления многоквартирным домом, или, 
если такой собственник не указан, любому 
собственнику помещения в этом доме, 
либо уклонение от передачи технической 
документации на многоквартирный дом и 
иных связанных с управлением таким мно-
гоквартирным домом документов, техни-
ческих средств и оборудования указанным 
лицам, либо нарушение предусмотренных 
федеральными законами и принятыми в 
соответствии с ними иными нормативны-
ми правовыми актами Российской Федера-
ции порядка и сроков передачи техниче-
ской документации на многоквартирный 
дом и иных связанных с управлением 
таким многоквартирным домом докумен-
тов, технических средств и оборудования;

ж) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «г» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
непрекращения лицензиатом деятельнос-
ти по управлению многоквартирным 
домом в течение 3 дней со дня исключения 
сведений о таком доме из реестра лицен-
зий субъекта Российской Федерации, за 
исключением осуществления такой дея-
тельности в соответствии с положениями 
части 3 статьи 200 Жилищного кодекса 
Российской Федерации;

з) нарушение лицензионного требова-
ния, предусмотренного подпунктом «б» 
пункта 3 настоящего Положения, в части 
нарушения лицензиатом требований к осу-
ществлению аварийно-диспетчерского 
обслуживания, предусмотренных пунктом 
13 Правил осуществления деятельности по 
управлению многоквартирными домами, 
утвержденных постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 15 мая 
2013 г. № 416 «О порядке осуществления 
деятельности по управлению многоквар-
тирными домами».

42. При повторном совершении лицен-
зиатом в течение 12 месяцев со дня назна-
чения административного наказания за 
нарушение лицензионных требований, 
которое отнесено к грубым нарушениям 
лицензионных требований, грубых нару-
шений лицензионных требований, предус-
мотренных подпунктами «а», «б», «г», «д» 
и «з» пункта 41 настоящего Положения, из 
реестра лицензий субъекта Российской 
Федерации в соответствии с частью 52 ста-
тьи 198 Жилищного кодекса Российской 
Федерации подлежат исключению сведе-
ния о многоквартирном доме или многок-
вартирных домах, в отношении которых 
такие грубые нарушения лицензионных 
требований совершены.

При повторном совершении лицензиа-
том в течение 12 месяцев со дня назначе-
ния административного наказания за нару-
шение лицензионных требований, которое 
отнесено к грубым нарушениям лицензи-
онных требований, грубых нарушений 
лицензионных требований, предусмотрен-
ных подпунктами «в», «е», «ж» пункта 41 
настоящего Положения, из реестра лицен-
зий субъекта Российской Федерации в 
соответствии с частью 52 статьи 198 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции подлежат исключению сведения обо 
всех многоквартирных домах, в отношении 
которых лицензиат осуществляет деятель-
ность по управлению.»;

г) подпункт «д» пункта 5 признать утра-
тившим силу;

д) пункты 8 и 9 после слов «о предо-
ставлении лицензии и документах,» допол-
нить словами «а также проверки соответст-
вия соискателя лицензии лицензионным 
требованиям, указанным в пункте 4 настоя-
щего Положения,»;

е) второе предложение пункта 13 после 
слов «лицензионных требований» допол-
нить словами «, в том числе грубых нару-
шений лицензионных требований,»;

ж) пункты 17 и 18 изложить в следую-
щей редакции:

«17. Заявление о продлении срока дей-
ствия лицензии подается в лицензирую-
щий орган не ранее 60 рабочих дней и не 
позднее 45 рабочих дней до дня истечения 
срока действия лицензии.

Решение о продлении срока действия 
лицензии принимается лицензирующим 
органом при условии, что в результате про-
верки лицензиата установлено соблюде-
ние срока подачи заявления о продлении 
срока действия лицензии, его соответствие 
лицензионным требованиям, предусмо-
тренным пунктами 1—61 части 1 статьи 193 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, а также отсутствие грубых нарушений 
лицензиатом лицензионных требований, 
предусмотренных подпунктами «в»—«д» 
пункта 41 настоящего Положения, и неи-
сполненных предписаний об устранении 
грубых нарушений лицензионных требова-
ний, срок исполнения которых истек на 
дату проведения указанной проверки. Срок 
проведения такой проверки не может пре-
вышать 30 календарных дней.

18. Заявление о переоформлении 
лицензии подается в лицензирующий 
орган не позднее 15 рабочих дней со дня 
наступления случая, являющегося основа-
нием для переоформления лицензии в 
соответствии с частью 1 статьи 18 Феде-
рального закона «О лицензировании 
отдельных видов деятельности».».

6. Абзац третий подпункта «к» пункта 4 
изменений, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 27 марта 2018 г. № 331 «О внесении 
изменений в некоторые акты Правительст-
ва Российской Федерации по вопросам 
осуществления деятельности по управле-
нию многоквартирными домами и содер-
жанию общего имущества собственников 
помещений в многоквартирных домах и 
признании утратившими силу отдельных 
положений некоторых актов Правительст-
ва Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2018, № 15, ст. 2113), дополнить словами «, 
в пешей доступности от указанных многок-
вартирных домов. При этом для целей 
настоящих Правил под пешей доступно-
стью понимается расстояние не более 3 
километров, преодолеваемое пешком».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 13 сентября 2018 г. № 1090 г. Москва

О внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации 

по вопросам управления многоквартирными домами
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации по вопросам управления многоквартирными домами.
2. Установить, что подпункт «з» пункта 41 Положения о лицензировании предпринима-

тельской деятельности по управлению многоквартирными домами, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 28 октября 2014 г. № 1110 «О лицензи-
ровании предпринимательской деятельности по управлению многоквартирными домами» 
(в редакции настоящего постановления), применяется с 1 марта 2019 г., пункт 42 указанного 
Положения (в редакции настоящего постановления) применяется по истечении 10 дней со 
дня вступления в силу настоящего постановления.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в акты 
Правительства Российской 

Федерации по вопросам управления 
многоквартирными домами

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 

экологической экспертизе» приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» АО «ВЧНГ», ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» и адми-
нистрация МО «Катангский район» Иркутской области извещают об ор-
ганизации и проведении общественных обсуждений намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на территории Катангского района 
Иркутской области по объектам государственной экологической экс-
пертизы — проектной документации: «Строительство разведочной 
скважины №5 на Верхнеичерском лицензионном участке в Иркутской 
области», «Строительство разведочной скважины №14 на Могдинском 
лицензионном участке в Иркутской области».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов, экологи-
чески безопасное обращение с отходами бурения, образующимися 
при производстве буровых работ на Верхнеичерском и Могдинском  
участках недр.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Иркутская область, Катангский район, Верхнеичерский лицен-
зионный участок, Могдинский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
АО «ВЧНГ», юридический/почтовый адрес: РФ, 664000, г. Ир-

кутск, проспект Большой Литейный, дом 3, тел.: (3952) 28-99-20, 
факс: (3952) 28-99-22. e-mail: vcng@rosneft.ru. 

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», юридический и почтовый адрес: 
660022, РФ, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, дом 24В. Телефон 
(391) 200-88-30, факс (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
29.09.2018 – 29.11.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация МО «Катангский район» Иркутской области сов-
местно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 29 октября 2018 года в 14.00 

мин. по адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
проведения оценки воздействия на окружающую среду, можно по ад-
ресу: 666610, Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 
6. каб. 13. Тел.: (39560) 2-13-40, в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 60 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 666610, Иркутская 
область, Катангский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 
13. Тел.: (39560) 2-13-40.

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-Крас-
ноярскНИПИнефть»

ГИП отдела проектирования строительства сква-
жин – Никитин Олег Александрович, тел.: (391) 
200-88-30, доб. 2639, начальник отдела инжини-
ринга – Бурыкин Владислав Владимирович, тел.: 
(391) 200-88-30, доб. 2516.

От администрации 
МО «Катангский 
район» 

Начальник отдела архитектуры, капитального 
строительства и экологии – Муллер Андрей Ни-
колаевич, тел.: (39560) 2-13-40.

От АО «ВЧНГ» Начальник отдела охраны окружающей среды – 
Колесникова Ольга Васильевна, тел.: (3952) 28-
99-20  доб. 1399.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности
ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» уведомляет о продолжении 

общественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Горно-обогатительный комбинат по добыче и обогащению 
калийных солей мощностью 2,3 млн т/год 95% КСl Гремячинского 
месторождения Котельниковского района Волгоградской области. 
Поверхностный комплекс» (далее Проектная документация), 
включая Оценку воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство 
поверхностного комплекса Гремячинского ГОК, предназначенного 
для обогащения сильвинитовой руды и получения хлористого 
калия.

Район проведения работ: РФ, Волгоградская область, 
Котельниковский район.

Заказчик: ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: ООО «ТОМС—проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение 

общественных обсуждений: Администрация Котельниковского 
муниципального района.

Форма общественных обсуждений на втором этапе: 
регистрация мнения общественности в письменном виде в 
публичных учреждениях, проведение общественных слушаний.

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний: 

29 октября 2018 года в 10.00 х. Пимено-Черни, ул. им. М. 
Цепилова, д. 1 (Дом культуры);
29 октября 2018 года в 14.00 п. Ленина, ул. Продольная, д. 9 
(сельский клуб); 
29 октября 2018 года в 16.00  г. Котельниково, ул. Ленина, 
д. 9 (актовый зал).

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на втором 
этапе представляются проектные материалы (Проектная 
документация), включая предварительный вариант ОВОС. Вся 
информация будет доступна заинтересованной общественности с 
25 сентября 2018 г. по следующим адресам:

Администрация Котельниковского муниципального района, 
г. Котельниково, ул. Ленина, д. 9;
Общественная приемная ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий», 
г.  Котельниково, ул. Ленина, д. 7, к. 12;
Администрация Котельниковского сельского поселения, 
п. Ленина, ул. Продольная, д. 2;
Администрации  Пимено-Чернянского сельского поселения, 
х. Пимено-Черни, ул. Историческая, д. 6.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
заинтересованные граждане и общественные организации могут 
обратиться с вопросами, замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов через журналы учета 
замечаний и предложений общественности, которые будут 
доступны по указанным выше адресам, а также непосредственно 
к заказчику или разработчику (подрядчику).

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения 
общественных слушаний, заносятся в протокол.

Контактная информация заказчика ООО «ЕвроХим-
ВолгаКалий»:

ООО «ЕвроХим-ВолгаКалий» 
404354, Волгоградская область, г. Котельниково, ул. Ленина, д. 7. 
тел.: 8(84476)5-50-10.

Лицо, ответственное за проведение общественных слушаний от 
ООО «ЕвроХим-Волга Калий» — ведущий специалист Проектно - 
технологического отдела, Филимоненко Мария Олеговна,

тел. +7(84476) 55010, доб.41077, 
E-mail: Mariya.Filimonenko@eurochem.ru
Подрядчик ООО «ТОМС—проект»
199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к.2. 

Вешняков Александр Геннадьевич, главный инженер проекта, 
тел.: (812) 680-22-44, доб. 7227, 
e-mail: aleksandr.veshnyakov@tomsproject.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ  Александр Головин
дебютировал за «Монако» 

Семнадцатый 
пошел

Илья Зубко

В ЕВРОПЕЙСКОМ футболе за минувшие выходные было 
немало важных матчей и ярких событий. 

Для российских болельщиков главным, пожалуй, стал 
поединок французской Лиги 1 между «Монако» и «Ни-
мом» (1:1). Ведь именно в нем состоялся долгожданный 
дебют за монегасков полузащитника Александра Голови-
на. После успешного выступления на чемпионате мира 
он попал в поле зрения сразу нескольких европейских 
топ-клубов и в итоге перешел в «Монако» за впечатляю-
щую сумму в 30 миллионов евро — столько за игрока с 
российским паспортом не платили еще никогда.

Высокая стоимость Головина имеет две стороны. По-
нятно, что клуб рассчитывает на него как на одного из 
лидеров. А значит, как минимум Александру гарантиро-
ван шанс закрепиться в основном составе. Но при этом 
дорогая покупка — это еще и дополнительная ответствен-
ность. Ведь от футболиста ждут в таком случае результа-
та «здесь и сейчас», безо всяких скидок на юный возраст 
и необходимость адаптироваться в новой стране и ином 
чемпионате. И важ-
нейший вопрос сей-
час — как справится с 
этим прессингом 
сам Александр.

Его дебюта при-
шлось ждать дольше, 
чем хотелось бы. Го-
ловин уже через 
пару дней трениро-
вок повредил голе-
ностоп и на месяц 
угодил в лазарет. С 
общей группой он 
стал заниматься 
только 13 сентября. За это время монегаски успели раз-
громно проиграть ПСЖ в матче за Суперкубок, начать с 
домашнего поражения от «Атлетико» выступления  в 
групповом этапе Лиги чемпионов и провалиться во вну-
треннем чемпионате. Одна победа в пяти турах — таков 
был «улов» монегасков к моменту выхода на поле Голо-
вина. Одним словом, пока команда из маленького, но 
гордого княжества очень отдаленно напоминает тот 
«Монако», который в сезоне 2016/17 забивал больше 
всех в Европе и выигрывал чемпионат Франции даже при 
наличии, казалось бы, всесильного ПСЖ. 

Повод для оптимизма у болельщиков, пожалуй, один. 
У руля команды остается Леонарду Жардим — именно с 
ним связан предыдущий взлет клуба. Он отлично умеет 
работать с молодыми талантами, что может подтвердить 
тот же Килиан Мбаппе. И сейчас Жардим строит новую 
команду, в которой очень важную роль отводит именно 
российскому полузащитнику. 

— У нас в составе много молодых футболистов, кото-
рые должны пройти через ошибки, чтобы вырасти. Голо-
вин — игрок другого уровня. Он футболист своей нацио-
нальной сборной и привык играть против команд, кото-
рые постоянно находятся на виду. Он будет очень важ-
ным игроком для нас, — заявил Жардим после матча с 
«Нимом».

Дебют Головина в этом поединке состоялся на 72-й 
минуте, когда Александр, взявший в «Монако» свой лю-
бимый 17-й номер, вышел на замену вместо Софьяна Ди-
опа. К этому моменту монегаски умудрились пропустить 
ранний гол от команды, вернувшейся во французскую 
элиту впервые с 1993 года. Фалькао сделал счет 1:1, и вы-
ход Головина был, в частности, рассчитан на то, что ко-
манда сможет дожать оппонента. Александр за те 20 ми-

нут, что он провел на поле, сделал несколько неплохих 
передач. В целом он оставил приятное впечатление, и бо-
лельщики «Монако», обсуждая игру в интернете, по 
большей части были довольны новичком. Но результата 
это все же не принесло. Встреча так и закончилась вни-
чью 1:1, что не обрадовало, разумеется, ни команду, ни 
руководство, ни фанатов. Монегаски занимают после 
шести туров лишь 15-е место в Лиге 1. При этом задача 
перед командой стоит быть по итогам сезона в Лиге чем-
пионов, то есть финишировать в четверке лучших. Воз-
можно, именно Головин, который наверняка вскоре по-
лучит шанс выйти уже в стартовом составе, и станет тем 
человеком, который выведет «Монако» из кризиса.

Тем временем в Англии продолжает буксовать другой 
«большой» клуб. «Манчестер Юнайтед» потерял очки в 
домашнем матче против «Вулверхэмптона». «Красные 
дьяволы» открыли счет, но пропустили в начале второго 
тайма и довольствовались ничьей 1:1. Конкуренты же 
осечек не допускают. Лидер турнира «Ливерпуль» рас-
правился дома с «Саутгемптоном» — 3:0, а «Манчестер 
Сити» в гостях поиздевался над «Кардиффом» — 5:0. 
«МЮ» таким образом остается в таблице шестым и уже 
на восемь очков отстает от «Ливерпуля».

В Германии без сенсаций. «Бавария» выиграла чет-
вертый матч подряд — на выезде против «Шальке-04» со 
счетом 2:0. Команда из Гельзенкирхена, таким образом, 
остается на дне таблицы с нулем очков. Кстати, именно с 
«Шальке» вскоре играть московскому «Локомотиву» в 
Лиге чемпионов. На второе место в Германии тем време-
нем вышла «Герта». Берлинцы обыграли «Боруссию» из 
Менхенгладбаха 4:2 и с 10 очками обходят теперь в та-
блице другую «Боруссию», дортмундскую. Она на вые-
зде разошлась миром с «Хоффенхаймом» — 1:1.

В Италии поправляет свои дела «Интер», который 
возглавляет экс-наставник питерского «Зенита» Лучано 
Спаллетти. Серьезно укрепившиеся летом миланцы неу-
дачно стартовали, и многие заговорили о скорой отстав-
ке главного тренера. Но очень кстати пришлась волевая 
победа в Лиге чемпионов над «Тоттенхэмом»  — 2:1. Те-
перь же в рамках Серии А «Интер» справился с крепкой 
«Сампдорией», причем на выезде — 1:0.  Отличный ход 
набрала «Фиорентина», разгромившая со счетом 3:0 
клуб СПАЛ. Флорентийцы идут в таблице третьими с 10 
очками после пяти туров. Но позициям однозначных ли-
деров сезона, «Ювентуса» и «Наполи», ни «Интер», ни 
«Фиорентина» в своем нынешнем состоянии точно не уг-
рожают.

Премьер-лига Матчи в Москве и Петербурге оправдали ожидания

Заискрило на полях
Илья Соболев, Иван Ильин 

В 
программе восьмого 
тура Российской Пре-
мьер-лиги значились 
сразу два матча с при-
ставкой «супер». Чем-

пион страны «Локомотив» от-
правился в гости к лидеру сезона 
питерскому «Зениту», а в Мо-
скве сошлись самые непримири-
мые соперники нашего футбола 
ЦСКА и «Спартак».

Не путать с хоккеем
Если непосвященному чело-

веку сказать, что одна команда 
из Санкт-Петербурга свой по-
следний матч выиграла 2:0, а 
другая 5:3, то он едва ли догада-
ется, что в первом случае речь 
идет о СКА, аккуратно обыграв-
шем ярославский «Локомотив», 
а футбольный «Зенит» при этом 
выдаст настоящую феерию. Но 
получилось именно так.

«Локо» часто и, в общем, по 
делу критикуют за довольно 
скучный футбол, построенный 
на контратаках. Именно таким 
образом Юрий Семин привел 
команду к чемпионскому титу-
лу. Так же «железнодорожники» 
пытаются действовать в нынеш-
нем сезоне. Правда, куда менее 
эффективно. Но игра в Санкт-
Петербурге из этой концепции 
«Локомотива» выбивается кар-
динально. Хотя изначально, судя 
по тому, что гости вышли с рас-
становкой в три центральных за-
щитника, они не планировали 
ввязываться с «Зенитом» в от-
крытый футбол. Ранний гол-кра-
савец Олега Шатова в левую от 
Гильерме девятку изменил все. 
«Локо» быстро отыгрался, когда 
не менее эффектно выстрелом 
издали отметился Баринов. Од-
нако остановиться на этом не 
смог. Получился футбол в фор-
мате «шашки наголо», от кото-
рого обычно в восторге трибу-
ны, тогда как тренеры хватаются 
за валидол.

— Забили много, создали еще 
больше. Хорошая игра, мячи. В 
обороне не так плохо мы играли, 
но рикошеты, необязательная 
ошибка, хороший удар издали… 
Конечно, обидно столько пропу-
скать и доводить игру до такой 
нервотрепки, — сказал после 
матча наставник «Зенита» Сер-
гей Семак. — Но по игре мы вы-
глядели намного лучше и по ка-
честву, и по количеству создава-
емых моментов. Абсолютно за-
служенная победа. Хотелось до-
ставить зрителям удовольствие, 
и я думаю, что они его получили.

На двоих команды нанесли в 
общей сложности 19 ударов в 
створ — фантастический показа-
тель. Нельзя не отметить удач-
ную игру вернувшегося в «Зе-
нит» из аренды Олега Шатова, 
забившего два мяча. Успел проя-
вить себя Федор Смолов, кото-
рый вернул интригу матчу, когда 
«Локо» в концовке остался в 
меньшинстве после удаления 
Дмитрия Тарасова. Как всегда 
продуктивен был Артем Дзюба. 
Он и сам забил, причем в этом 
эпизоде немаленький вроде бы 
Кверквелия отскочил от форвар-
да сборной России, как горох от 
стенки. И партнерам по команде 
Дзюба помогал очень здорово. 
Не случайно именно его отдель-
но выделил главный тренер «Ло-
комотива» Юрий Семин.

— Мы проиграли очень много 
единоборств именно в зоне ата-
ки «Зенита». Дзюба выиграл 
практически все мячи, которые 
до него доходили, и это самая 
главная причина такого резуль-
тата. Мы ничего не смогли с ним 
сделать, — констатировал Семин.

Благодаря этой победе «Зе-
нит» закрепился на первом ме-
сте в таблице — лишь один матч 
чемпионата из стартовых вось-
ми завершился не в пользу ко-
манды Семака. Разумеется, ког-
да очередной жертвой становит-
ся действующий обладатель ти-
тула, не уйти от разговоров о 
том, что успех «сине-бело-голу-
бых» — серьезная заявка на «зо-

лото». Но сам Семак, что опять-
таки естественно, воздержался 
от громких заявлений на эту 
тему.

— «Зенит» забрал «чемпион-
ский пояс»? Нет, конечно. Хоро-
шо, что реабилитировались за 
прошлое домашнее поражение 
от «Локомотива». Но это лишь 
шажочек на большом пути. Пока 
рано говорить о распределении 
мест, — сказал Сергей Семак. — 
Мы не единственные претенден-
ты на чемпионство, у нас много 
сильных соперников. Каждая 
команда может обыграть любо-
го.

Юрия Семина, чей «Локомо-
тив» идет в таблице лишь 11-м, в 
свою очередь спрашивали о дру-
гом. Например, планирует ли он 
и дальше работать с командой — 
таким недвусмысленным обра-
зом журна листы намека ли 
Юрию Павловичу на возможную 
отставку. Семин парировал вы-
пад с мастерством опытнейшего 
фехтовальщика. «В обязатель-
ном порядке. В обязательном», — 
сказал по этому поводу Семин.

Отдавать титул «Зениту» 
главный тренер «Локомотива» 

тоже не торопится. «Сегодня 
еще только восьмой тур. Переда-
вать будем в мае, а до этого мно-
го матчей. В прошлом сезоне 
«Зенит» тоже нас опережал на 
много очков», — справедливо на-
помнил Юрий Павлович. 

Ничейное дерби
 С учетом жесточайшего ка-

дрового дефицита, настигшего 
ЦСКА в межсезонье, еще пару 
месяцев назад «Спартак» казал-
ся безоговорочным фаворитом 
предстоящего дерби. Однако в 
последние недели диспозиция 
изменилась  кардина льным 
образом. Главный тренер армей-
цев Виктор Гончаренко научил 
своих подопечных красиво и 
уверенно побеждать, даже теряя 
игроков по ходу сезона. А вот в 
спартаковском механизме что-
то надломилось. В десяти мат-
чах «красно-белые» забили все-
го два мяча с игры и затянули 
безвыигрышную серию во всех 
турнирах до четырех матчей.

В итоге букмекеры ставили в 
дерби на ЦСКА. Оптимизм скво-
зил и в перформансе, который 
устроили армейские фанаты в 

момент появления футболистов 
на поле в «парадном». За спиной 
у Игоря Акинфеева болельщики 
развернули огромное полотно с 
лошадиной физиономией и при-
пиской «Погнали кони!». Увлек-
шись распылением дымовых ша-
шек, армейские болельщики 
даже пропустили символиче-
ский ввод мяча, который пору-
чили двум примам художествен-
ной гимнастики Дине и Арине 
Авериным, вернувшихся на днях 
с триумфом с чемпионата мира.  
Ответ гостевого сектора полу-
чился куда более лаконичным, 
но не менее стильным: на банне-
ре, провисевшем там весь матч, 
было всего два слова: «Спарта-
ковские фанаты».

Поймавшие в последних мат-
чах кураж армейцы сразу устро-
или обстрел ворот Александра 
Максименко. Однако «Спартак» 
этот натиск сдержал и с помо-
щью «стандартов» отодвинул 
игру от своей штрафной. А на 
30-й минуте даже открыл счет: 
фирменным ударом со штрафно-
го отличился Фернандо.

Пропущенный мяч несколько 
остудил пыл хозяев, но ненадол-
го. Во втором тайме за спиной у 
Максименко армейские фанаты 
устроили фаер-шоу, но жарче на 
подступах к спартаковским во-
ротам стало не только поэтому. 
Сдерживать атаки хозяев «кра-
сно-белым» было все сложнее. 
На 58-й минуте Алан Дзагоев 
мощнейшим ударом с разворота 
попал в перекладину, а еще через 
пять минут ЦСКА сравнял счет. 

Никола Влашич на краю штраф-
ной финтами освободился от 
опеки Фернандо и технично про-
бил в дальний угол — 1:1.

После этого в игре обеих ко-
манд стало больше хаотичности. 
Каррера в какой-то момент, судя 
по заменам, согласился на ни-
чью. Вместо Александра Самедо-
ва на поле у «Спартака» появил-
ся более нацеленный на оборону 
Артем Тимофеев, а ничем не про-
явившего себя Ханни сменил 
Александр Ташаев. В итоге «кра-
сно-белые» единицы на табло от-
стояли, хотя с учетом победы 
«Зенита» ничейный результат 
не устроил ни «Спартак», ни 
ЦСКА.

Акцент

 «Зенит» и «Локомотив» 
на двоих нанесли целых 
18 ударов в створ ворот

НОВОСТИ

Наши мастера
дзюдо взяли
пока только
одну медаль
на ЧМ в Баку

КОВАРСТВО 
ТАТАМИ

Илья Трисвятский

ПОСЛЕ четырех дней проходя-
щего в Баку (Азербайджан) чем-
пионата мира по дзюдо с призо-
вым фондом ровно в миллион 
евро у сборной России только 
одна медаль, хотя разыграно уже 
восемь комплектов наград.

В нашей команде «серебро» в 
самой легкой мужской весовой 
категории до 60 кг завоевал 
29-летний Роберт Мшвидобадзе, 
уступивший в финальной схват-
ке японцу Наохисе Такато.

Именно родоначальники дзю-
до из Страны восходящего сол-
нца уверенно лидируют в общем 
зачете, выиграв по два «золота» 
у мужчин и женщин. Также у 
японцев пять вторых мест и одна 
«бронза».

Турнир продлится до 27 сен-
тября и завершится смешанны-
ми командными соревнования-
ми. За победу в личных видах 
спортсмен получает чек на 20 
800 евро, а его тренер — 5200 
евро. В командном турнире глав-
ный приз — 72 000 евро всем дзю-
доистам лучшей сборной.

Поветкин
проиграл
титульный бой
в Лондоне

«ВИТЯЗЯ» 
УРОНИЛИ 

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ боксер-тяже-
ловес Александр Поветкин про-
играл британцу Энтони Джошуа 
бой за чемпионские титулы по 
версии трех из четырех наиболее 
престижных организаций — 
WBA, IBF и WBO. 

В Лондоне 39-летний боксер 
по прозвищу Русский Витязь 
был нокаутирован в седьмом ра-
унде (из 12 запланированных). У 
олимпийского чемпиона Афин-
2004 это второе поражение в 
профессиональной карьере, но 
первое, которое он потерпел до-
срочно, а не по очкам. Всего же с 
июня 2005-го в качестве профи 
Поветкин провел 36 боев.

Что касается 28-летнего Джо-
шуа, победившего на летних Иг-
рах-2012 в Лондоне, то он после 
ухода из любительского бокса на 
новый уровень не знает неудач, 
выиграв уже 22-й бой подряд.

— Вроде бы я нормально вел 
бой, но пропустил удар Джошуа. 
Ничего не поделаешь, в этот ве-
чер соперник оказался сильнее, 
— сказал Поветкин. — Самочувст-
вие у меня нормальное. Благода-
рю всех, кто пришел в зал, болел 
и переживал.

Медведева
впервые
уступила
зарубежной
сопернице

В КАНАДЕ 
НЕ ПРОКАТИЛО

Илья Трисвятский

ДВУКРАТНАЯ чемпионка мира 
и дважды серебряный олимпий-
ский призер фигуристка Евге-
ния Медведева впервые в карье-
ре проиграла зарубежной сопер-
нице. Это произошло на турнире 
в канадском Оквилле. 

Соревнования Autumn Classic 
International оказались первым 
официальным стартом Медведе-
вой после ухода от тренировав-
шей ее с детства Этери Тутберид-
зе к канадскому специалисту 
Брайану Орсеру. И раньше Евге-
ния терпела поражения, но во 
всех предыдущих случаях ее в 
итоговом протоколе опережали 
исключительно соотечественни-
цы. На этот раз россиянка, став-
шая лучшей в короткой програм-
ме, в произвольном выступле-
нии упала и по сумме баллов 
уступила американской фигу-
ристке Брэди Теннелл — 204,89 
балла против 206,41.

На третьем месте с огромным 
отставанием француженка Маэ 
Беренис Мейте (178,89). Всего 
на канадском «челленджере» 
выступили 22 девушки. Главный тренер «Спартака» Массимо Каррера не смог победить самого принципиального соперника.

За дебютные 20 минут Александр Головин (справа) сделал 
несколько обостряющих передач партнерам по «Монако».

В «Монако» Головин 
взял свой любимый 
17-й номер.  Выйдя 
на поле на 72-й 
минуте, он проявил 
себя неплохо 

Следите за матчами Российской премьер-лиги на сайте
rg.ru/sujet/6045

Игра Артема Дзюбы (справа), по 
мнению Юрия Семина, стала опре-
деляющей в победе «Зенита».
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СТАТИСТИКА

«Зенит» — «Локомотив» — 5:3

Голы: Шатов, 13,64; Ерохин, 48; Дзюба, 

57; Дриусси, 90 — Баринов, 17; Ал. Ми-

ранчук, 74; Смолов, 86.

ЦСКА — «Спартак» — 1:1

Голы: Влашич, 63 — Фернандо, 30.

«Енисей» — «Урал» — 1:2

Голы: Занев, 59 — Семакин, 25; Ильин, 

58.

«Динамо» — «Анжи» — 0:1

Гол: Понсе, 49.

«Арсенал» — «Рубин» — 2:2

Голы: Мохаммед, 13; Бакаев, 76 — Ко-

новалов, 77; Уремович, 90+2.

«Ростов» — «Уфа» — 0:0

«Ахмат» — «Оренбург» — 1:1

Голы: Анхель Ромеро, 22 — Афонин, 

67.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 24 СЕНТЯБРЯ*

И В Н П М О
1. Зенит 8 7 1 0 17—5 22

2. Ростов 8 4 3 1 9—3 15

3. Спартак 8 4 3 1 7—4 15

4. Краснодар 7 4 1 2 11—6 13

5. ЦСКА 8 3 4 1 13—4 13

6. Ахмат 8 3 2 3 9—10 11

7. Оренбург 8 3 2 3 10—8 11

8. Рубин 8 2 5 1 9—8 11

9. Динамо 8 2 4 2 9—6 10

10. Арсенал 8 2 3 3 9—8 9

11. Локомотив 8 2 3 3 8—10 9

12. Урал 8 2 2 4 8—15 8

13. Крылья Советов 7 2 1 4 2—9 7

14. Анжи 8 2 0 6 4—14 6

15. Уфа 8 1 2 5 4—11 5

16. Енисей 8 1 2 5 3—11 5

*Матч «Крылья Советов» — «Краснодар» состоится сегодня вечером 
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САМБО V Кубок Президента
снова примет
Великобритания 

Баллимина ждет

Николай  Долгополов

БАЛЛИМИНА — это городок в Северной Ирландии. От 
ее столицы Белфаста — около сорока километров. Населе-
ние — тысяч 29. Именно этот городок принимает эстафе-
ту от Лондона, где Кубок Президента был впервые разыг-
ран в 2014 году, а затем и в 2017-м, Манчестера (2015) и 
шотландского Эдинбурга (2016). Сами британцы с радо-
стью констатируют: после каждого турнира в каждом го-
роде появляется по одному-два новому клубу самбистов. 

Драгоценный трофей, изготовленный ювелирами 
Санкт-Петербурга из камней необыкновенной красоты и 
весящий под десять кило, каждый раз отправляется на 
историческую родину самбо — в Россию. И такая прият-
ная ноша не тянет. Турнир международный, в нем участ-
вовали и новички, и страны, давно с самозащитой без 
оружия подружившиеся. И все равно, если в первых ро-
зыгрышах нашу страну представляла национальная 
сборная, то в 2017-м в Лондон приехала команда Ново-
сибирска. И трехкратный олимпийский чемпион по 
борьбе Александр Александрович Карелин говорил мне, 
что его земляки были счастливы не подмочить высочай-
шую репутацию, снова выиграть Кубок. 

Чтобы и теперь уравнять шансы, россиян представит 
сборная Санкт-Петербурга. Города, в котором самбо ис-
ключительно развито и популярно. Как и прежде в ка-
ждой сборной по семь спортсменов. Международная фе-
дерация самбо (ФИАС) всячески поддерживает призыв 
МОК: пусть в состязаниях, где приоритет сильного пола 
неоспорим, обязательно участвуют и женщины. С перво-
го же Кубка в команде пять самбистов-мужчин и две 
женщины, борющиеся в категориях 60 и 68 килограм-
мов. Заявки получены от Франции, Голландии, России, 
объединенной команды США и Канады, Камеруна и от 
британцев — Англии, Шотландии, а также впервые пре-
тендующей на Кубок Президента Северной Ирландии.

В Баллимине откроют для себя и боевое самбо. Боль-
шой шлем будет разыгран в четырех весовых категориях 
— в каждой по четыре бойца. Это представители России, 
США, Франции, Голландии, Литвы, Камеруна и Тринидад 
и Тобаго. Победителей этого личного турнира ждут «чем-
пионские пояса».

Турнир пройдет в помещении под названием «Семь 
башен» городского центра развлечений и отдыха Балли-
мины. Как и всегда, вход для зрителей — свободный. 

СКЕЙТБОРДИНГ

Определились 
победители этапа Кубка
мира в Москве

Ультиматум 
борда

Данила Жиляев

В МОСКВЕ в шестой раз прошел этап Кубка мира по 
скейтбордингу. В рамках турнира также были разыграны 
титулы чемпионов России среди мужчин и женщин.

Соревнования, как и в прошлом году, приняла Малая 
спортивная арена «Лужники», и трибуны вновь были за-
полнены. Скейтбординг далеко не самый популярный 
вид спорта в нашей стране, однако он имеет своих бо-
лельщиков, которые создали великолепную поддержку 
спортсменам во время выступлений.

Главное в скейтбординге — трюки. Именно качество их 
исполнения влияет на результат райдера. Согласно ре-
гламенту финала, каждый участник имел три попытки по 
45 секунд, и лучшая попытка шла в зачет. В розыгрыше 
этапа приняли участие не только российские спортсме-
ны, но и сильнейшие райдеры из разных стран мира. Осо-
бое внимание было приковано к южноамериканцам, а 
также к японцу Дайсукэ Акеде, который считался одним 
из фаворитов соревнований. Он, однако, на удивление 
многим стал лишь шестым. Победителем же этапа Кубка 
мира в Москве стал бразилец Иван Монтейро, второе ме-
сто занял Матиас дель Олио из Аргентины, а замкнул 
тройку его соотечественник Дарио Маттаролло.

Четвертым на этапе Кубка мира стал Константин Ка-
банов, соответственно, как лучший из российских райде-
ров он завоевал титул чемпиона страны. При этом Костя 
выступал с температурой, так что четвертое место в та-
кой ситуации — достижение. Победитель этапа Иван 
Монтейро не скрывал восторга, хотя был несколько оза-
дачен, когда ему вручили награду — золотой самовар: «У 
меня прекрасные ощущения. Мне очень понравилась ат-
мосфера, я люблю Москву, здесь все такие дружелюбные. 
А приз крутой, мне такого еще не вручали».

У женщин победила голландка Кэнди Джейкобс. Вто-
рое место заняла Эухения Гинепро (Аргентина), третьей 
стала россиянка Екатерина Шенгелия. Катя также во вто-
рой раз подряд завоевала титул чемпионки страны.

Теперь российским райдерам предстоит новый вызов. 
Уже в ноябре они начнут выступление на турнире, кото-
рый станет отборочным на Олимпиаду-2020 в Токио. О 
том, как наши спортсмены будут готовиться, рассказал 
«РГ» президент Федерации скейтбординга России, пред-
седатель РФСО «Локомотив» Илья Вдовин.

— Мы в этом году обеспечили ребят возможностью 
ездить на все существующие соревнования. В ноябре 
стартует отборочный турнир на Олимпиаду — в Нанкине 
пройдут состязания в дисциплине «парк». А в дисципли-
не «стрит» турнир состоится в январе в Рио-де-Жанейро, 
— сказал Вдовин. — Для ребят сейчас важно чаще практи-
коваться, находиться в конкурентной среде и видеть в 
ней свое место. Им созданы самые современные условия 
по физической подготовке, доступны медицина, восста-
новление. Есть все, чтобы прогрессировать.

Волейбол Сборная России победила во всех матчах второго этапа чемпионата мира 
и переезжает в столицу Белой Олимпиады-2006 на следующий раунд  

Вырвали билеты до Турина
Илья Трисвятский 

Н
аша мужская сбор-
ная после невырази-
тельного выступле-
ния на первой стадии 
чемпионата мира, 

когда она в итальянском Бари 
уступила США и Сербии, сумела 
резко прибавить во втором раун-
де. Россияне в миланском кварте-
те «Е» победили во всех трех про-
веденных матчах и добились пра-
ва выступить на следующей ста-
дии соревнований.

Находясь в сложном турнир-
ном положении, подопечные 
Сергея Шляпникова, выражаясь 
волейбольной терминологией, 
«атаковали вторым темпом». В 
столице европейской моды побе-
дители Лиги наций-2018 взяли 
верх над Голландией (3:0), Ита-
лией (3:2) и Финляндией (3:0). 

Классический в нынешнее 
время континентальный серед-
нячок Голландия лимит своих по-
двигов исчерпала на предвари-
тельном этапе в болгарском го-
роде Русе, сенсационно одержав 
победы над Бразилией и Франци-
ей. Во встрече с россиянами оша-
левшие от собственной смелости  
«оранжевые», по сути, не оказа-
ли никакого сопротивления — 0:3 
(16:25, 16:25, 21:25).  

На встрече Италия — Россия в 
миланском «Медиоланум Фо-
рум» был установлен рекорд по-
сещаемости нынешнего турнира 
— 12 875 зрителей. Невзирая на 
мощнейшее давление трибун, 
наши волейболисты не дрогнули 
на тай-брейке пятой партии, как 
это было в игре против Сербии на 
первом этапе. Победный мяч в 
площадку соперника вколотил 
диагональный нападающий Мак-
сим Михайлов, лучший игрок Ев-
ропы 2017 года. Отличный матч 
провел Дмитрий Мусэрский. За-
фиксирован тот редкий случай, 
когда лучшим бомбардиром в по-
бедившей команде стал не доиг-
ровщик, не диагональный, а имен-
но блокирующий. В активе Му-
сэрского 16 очков, в том числе 
три добыты непосредственно с 
подачи. У хозяев отличились сын 
легендарного связующего сбор-
ной СССР Вячеслава Зайцева 
Иван (20) и натурализованный 
кубинец Османи Хуанторена (16).

— Перед матчем с Италией 
моей главной задачей было успо-
коить команду, — признался на 
пресс-конференции Сергей 
Шляпников. — Цена игры была 
слишком высока, царило огром-
ное напряжение, плюс сильней-
шее давление публики, заполнив-

шей трибуны. Наши ребята смо-
гли и мотивировать себя, и не 
растеряться в этой атмосфере, 
сохранить хладнокровие и разум 
при боевитой игре. 

Наставник итальянцев Джан-
лоренцо Бленджини выделил 
сильную сторону россиян в этом 
матче: «У нас были большие про-
блемы в защите, так как мы часто 
не справлялись с мощной пода-
чей соперника. Поэтому не могли 
нормально доводить мяч, были 
проблемы с организацией атак 
первым темпом. Вообще трудно 
действовать против столь высо-
корослых парней, как у России. 
Чисто на блоке они выиграли 11 
мячей, а мы — только два».

Несмотря на поражение, а эта 
неудача оказалась для итальян-
цев первой на турнире, они до-
срочно обеспечили себе попада-
ние в шестерку сильнейших ко-
манд, продолжающих борьбу за 
награды в Турине. Также за день 

до завершения второй стадии 
пропуск в третий раунд зарабо-
тали американцы, Бразилия и 
Сербия. 

Вчера задача для россиян фор-
мулировалась предельно просто 
— выиграть у Финляндии с любым 
счетом. Благо волейболистам из 
Страны суоми уже ничего не 
было нужно. Сборная, возглавля-
емая наставником кемеровского 
«Кузбасса» Туомасом Саммел-
вуо, еще раньше потеряла все 

шансы двигаться дальше по тур-
нирной сетке. 

Небольшие сложности у ко-
манды Шляпникова возникли 
лишь в концовке третьего сета. 
Правда, в это время на площадке 
находились несколько волейбо-
листов, которые на ЧМ-2018 в 
число основных исполнителей не 
входят. Боровшиеся до последне-
го мяча финны ликвидировали 
заметное отставание и даже срав-
няли счет, но это был их послед-

ний всплеск перед неминуемым 
отъездом домой. В итоге Россия 
праздновала успех в трех парти-
ях — 3:0 (25:17, 25:19, 25:22).

Наш основной диагональный 
Максим Михайлов, накануне 
вколотивший победный мяч в 
сражении с Италией, с финнами 
поиграл только в стартовом сете, 
затем уступив свое место колле-
ге по амплуа Виктору Полетаеву. 
Он и стал самым результатив-
ным в матче — 19 очков при ши-
карной эффективности нападе-
ния: реализовано 14 атакующих 
ударов из 16. Кстати, помимо 
Михайлова получили передыш-
ку Мусэрский и либеро Алексей 
Вербов.  

Продолжают чемпионат побе-
дители всех четырех групп вто-
рого этапа и еще две команды, за-
нявшие вторые места с лучшими 
дополнительными показателями. 
Минувшей ночью состоялась же-
ребьевка, распределившая эти 

шесть сборных на две тройки. 
Внутри них команды сыграют в 
турнире 26—28 сентября, а в сле-
дующие два дня пройдут полуфи-
налы, матч за третье место и сра-
жение за чемпионский титул.

Женская сборная
Вчера женская сборная Рос-

сии вылетела в Японию, где 29 
сентября стартует мировое пер-
венство. Выбор главного тренера 
Вадима Панкова по составу: свя-
зующие — Евгения Старцева, Та-
тьяна Романова; блокирующие — 
Екатерина Ефимова, Ирина Ко-
ролева, Екатерина Любушкина, 
Ирина Фетисова; нападающие — 
Наталия Гончарова, Дарья Малы-
гина, Ольга Бирюкова, Ирина Во-
ронкова, Анна Котикова, Ксения 
Парубец; либеро — Дарья Талы-
шева, Алла Галкина.

Самым важным для россиян в 
Милане был матч с Италией, у 
которой выделялся Иван Зайцев.

Акцент

 На матче Италия — Россия 
зафиксирован рекорд нынеш-
него турнира по посещае-
мости — 12 875 зрителей

Весь пьедестал на этапе Кубка мира по скейтбордингу в 
Москве заняли южноамериканские райдеры.
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ЭКСТРИМ Жестокий тайфун проверяет на прочность участников кругосветной яхтенной гонки

Нокаут в Южном океане
Владимир Снегирев

О
чередной жертвой океан-
ской стихии стал индий-
ский яхтсмен Абилаш 

Томи. Беда настигла его прямо 
посреди Южного океана, одина-
ково далеко как от берегов Афри-
ки, так и от побережья Австра-
лии. Налетевший шквал порушил 
мачты на яхте Thuriya, порвал ан-
тенны, повредил такелаж. Аби-
лаш успел сообщить по аварий-
ному пейджеру, что получил 
травму позвоночника и не может 
двигаться. 

Это на данный момент самая 
критическая ситуация за все 83 
дня кругосветки Golden Globe 
Race. Напомним, что ее участни-
ки, среди которых российский 
яхтсмен Игорь Зарецкий, старто-
вали в Бискайском заливе (Фран-
ция) 1 июля и согласно правилам 
должны обогнуть земной шар без 
захода в порты и не пользуясь 
современными средствами связи 
и навигации.

До инцидента с Томи восемь из 
восемнадцати стартовавших ях-
тсменов уже покинули по разным 
причинам гонку. Теперь она может 
осиротеть еще на две персоны, по-
тому что тот же шторм в пятницу 
обрушился и на лодку ирландца 
Грегора МакГакина. Ветер скоро-
стью в 70 узлов и волны высотой 
14 метров перевернули яхту, она 
сделала оборот в 360 градусов 
(оверкиль), и этот трюк стоил Гре-
гору потери мачты. Когда чуть 
стихло, он сумел запустить двига-
тель и теперь держит курс к Абила-
шу, до которого примерно 90 миль.

Похоже, именно ирландец 
способен оказать терпящему 
бедствие индийскому шкиперу 
первую помощь. Поблизости от 
Thuriya сейчас нет никаких су-
дов, а аварийные службы Австра-
лии при всем своем старании мо-
гут оказаться здесь не раньше 
чем через несколько дней. Прав-
да, в район бедствия вылетел са-

молет-наблюдатель австралий-
ских ВВС, а самолет индийских 
ВВС также приступил к патрули-
рованию, но не ясно, чем они 
смогут помочь яхтсмену.

Для связи с комитетом гонки 
Абилаш использует аварийный 
пейджер, батареи которого спо-
собны продержаться несколько 
дней. А установленный на борту 
трекер продолжает посылать в 
автоматическом режиме данные 
о местоположении яхты. Но есть 
риск, что он в любой момент мо-
жет отключиться из-за повре-
ждений электропроводки. У Аби-
лаша на случай форс-мажорных 
ситуаций имеется спутниковый 
телефон, однако травма мешает 
гонщику дотянуться до сумки, 
где он хранится.

Положение действительно 
трагическое. Обломки мачт бол-
таются за бортом, в каюте пол-
ный разгром, сам яхтсмен лежит 
на койке, не в силах что-либо 
предпринять, а шторм между тем 
продолжается.

Житель Гоа Абилаш Томи — 
один из самых известных яхтсме-
нов в своей стране, обладатель 
высшего ордена, врученного ему 
президентом Индии за выдающи-
еся успехи в длительных авто-
номных регатах. Этот обаятель-
ный смуглокожий человек стал 
любимцем всего флота GGR нака-
нуне старта кругосветки. По про-
фессии он — пилот, подполков-
ник, командир транспортного са-
молета военно-морской авиации 
Индии. Неровно дышит ко всему 

русскому. Прочел всех наших 
классиков — от Чехова до Набоко-
ва, пытался цитировать во время 
нашего интервью «Анну Карени-
ну». Когда-то служил на эсминце 
российской постройки, знает 
многое о Москве и России. Выра-
зил сожаление, что нигде не мо-
жет найти «Мать» Горького на 
английском.

Но в то же время он — профес-
сиональный яхтенный шкипер, 
за его плечами кругосветка, 
длинные переходы Индия — Бра-
зилия, Индия — Маврикий. И все 
это в одиночку.

В гонке GGR идет на лодке, 
которая является точной ко-
пией Suhaili — той самой, на ко-
торой легендарный британец 
Робин Нокс-Джонстон 50 лет на-

зад победил в такой же кругос-
ветке.

Когда я спросил его, не тягост-
но ли одиночество в ходе дли-
тельных океанских регат, Аби-
лаш ответил так:

— Ты одинок, если несчастлив, 
но я чувствовал себя вполне 
счастливым человеком. Это было 
восхитительно. На лодке я счаст-
лив всегда — за исключением того 
момента, когда надо ее покидать.

На борт своей яхты он взял 
книги по индийской философии. 
А еще — «Сто лет одиночества» 
Маркеса.

— Это моя Библия, — пояснил 
Абилаш. — Перечитываю ее еже-
годно и всегда нахожу что-то но-
вое.

— Так вы, похоже, философ?
— Кажется, Сократ говорил, 

что хороший брак сделает тебя 
счастливым, а плохой — филосо-
фом. У меня, я надеюсь, хороший 
брак, поэтому я счастлив. Кста-
ти, жену зовут Урми Мала, это 
можно перевести с хинди как По-
ток Океана.

Прощаясь во французском го-
родке Ле Сабль, мы договорились 
с Томи, что после финиша он обя-
зательно приедет в Москву, и я 
покажу ему Кремль. Надеюсь, это 
обязательно случится.

А пока в океане развертывает-
ся полномасштабная спасатель-
ная операция с привлечением на-
ходящихся поблизости судов, 
авиации, радиолюбителей всего 
мира. Грегор МакГакин отчаянно 
пробивается сквозь шторм к тер-
пящему бедствие товарищу. Ди-
зельный двигатель на его лодке 

то и дело глохнет, поскольку во 
время оверкиля в горючее попа-
ла морская вода.

Эстонский яхтсмен Уку Ран-
дмаа, занимающий в гонке пятую 
позицию, тоже сообщил, что дер-
жит курс к Thuriya. Голландец 
Марк Слэтс — он сейчас на вто-
ром месте — с сожалением ради-
рует, что готов помочь, но сам ис-
пытывает все ужасы урагана: у 
него сорвало дверь в каюту, вну-
три полно воды, а огромная вол-
на в какой-то момент смыла мо-
гучего голландца с палубы — он 
спасся только благодаря тому, 
что был пристегнут к лодке ме-
таллическим тросом.

И, конечно, сообщу о ситуа-
ции с  нашим участником — 
67-летним Игорем Зарецким. Он, 
получив предупреждение о 
шторме, резко изменил курс и 
пошел на север в надежде избе-
жать столь нежелательных по-
следствий. Не знаю, что дальше, 
но, кажется, пока ему это уда-
лось. «Эсмеральду» лишь слегка 
потрепал 30-балльный ветер. 
Уже в субботу Зарецкий вновь 
взял курс на восток — к берегам 
Австралии. У него девятая пози-
ция в регате.

Лидер гонки француз Жан-
Люк Ван Ден Хед оказался пока 
единственным, кого не косну-
лись эти суровые испытания. Он 
так далеко опережает всех, что 
находится в совершенно другой 
погодной зоне,  там сейчас 
штиль.

Абилаш Томи должен быть спасен.
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Следите за регатой на сайте
rg.ru/art/1594252

МЕЖДУ ТЕМ
Комитет GGR сообщает, что в ночь с субботы на воскресенье самолет 
индийских ВМС смог обнаружить в океане яхту Thuriya, пролететь 
над ней и сфотографировать. На снимке видно, что мачты плавают 
рядом с лодкой. Однако установить связь с Абилашем Томи пилотам не 
удалось. 
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